
Итоговый пресс-матч журналистов с командой мэра Москвы
Юрий Лужков в минувший четверг сыграл самолично. Уда-
ры - вопросы сыпались по его воротам из всех углов пресс-

центра. Добавлял напряжения и «глас народа» - москвичи забла-
говременно подготовили множество волнующих их вопросов.
Столичный градоначальник стойко держал удар, причем не толь-
ко два положенных в футболе тайма, но и в дополнительное вре-
мя. Тем не менее выглядел после пресс-матча достаточно свежим
- явно потому, что и сам на досуге не прочь погонять мяч.

ПРОБЛЕМ НЕМАЛО, НО ОНИ РЕШАЮТСЯ

- Юрий Михайлович, во время недавней встречи с избирате-
лями вы сделали заявление, что москвичи не будут платить 100

процентов за услуги ЖКХ и что пенсии с февраля 2008 года
превысят прожиточный минимум с коэффициентом 1,25, а с де-
кабря - 1,5. Возможно ли это?

- Если заявление сделано, то так оно и будет. То, что мы гаран-
тируем москвичам, это вещи ответственные. Мы не считаем пра-
вильным устанавливать режим 100-процентной оплаты за жи-
лищно-коммунальные услуги. Пока еще уровень достатка в на-
ших московских семьях не позволяет ставить этот вопрос. Мы
считаем, что в сфере жилищно-коммунальной реформы приори-
тетным должно быть в первую очередь качество обслуживания, а
не 100-процентная оплата. Об этом мы говорили  неоднократно,
и я еще раз подтверждаю выводы и решения, которые приняли и
принимают правительство Москвы и Мосгордума.

ПЛОДЫ ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ. В Москве за
девять месяцев отремонтировано 1127 дет-
ских игровых площадок и 76 спортивных
площадок, оборудовано 487 новых детских
площадок и 69 спортплощадок, сообщила в
четверг, 22 ноября, первый заместитель мэ-
ра в правительстве столицы Людмила Шве-
цова на заседании общественного наблюда-
тельного совета по реализации программы
Года ребенка. Помимо этого, по ее данным,
создано 15 новых автогородков, на 20 про-
центов увеличено число спортивных секций
по месту жительства.

ПО 20 МЕТРОВ ЗЕЛЕНИ НА БРАТА. В соот-
ветствии с утвержденной генеральной схе-
мой озеленения Москвы до 2020 года
удельный вес озелененной территории в
пределах городской застройки должен со-
ставлять не менее 40 процентов, сообщили
в столичной администрации в понедельник,
26 ноября. При этом доля крупных парков и
лесопарков шириной не менее полукило-
метра должна составлять не менее 10 про-
центов. В настоящее время на одного жите-
ля приходится 20,2 кв. метра озелененной
территории.

ДЕПУТАТЫ И ТСЖ. Муниципальные обра-
зования будут помогать жителям столицы в
создании товариществ собственников жи-
лья (ТСЖ), сообщил руководитель Департа-
мента территориальных органов исполни-
тельной власти Москвы Сергей Зверев на
пресс-конференции в среду, 21 ноября. Го-
сударство не должно влиять на процесс со-
здания ТСЖ в городе, жители сами должны
выступать инициаторами организации това-
риществ. Однако депутаты муниципальных
собраний тоже являются жителями своих
районов, и как сказал С. Зверев, через них
следует положительно влиять на создание
ТСЖ в городе.

Недавно мы большой компанией по-
ехали гулять на Поклонную гору. В
поисках парковки обратились к дежу-

рившим у одного из въездов милиционе-
рам. Те порекомендовали гостевую парков-
ку. Однако оказалось, что та рассчитана на
минимальное количество машин, и все мес-
та были заняты. Мы оставили свою машину
метрах в двухстах от главного входа, чуть ли
не во дворе. А наши друзья поленились и
припарковались прямо на Кутузовском.

Когда мы через полтора часа вернулись,
на месте их машины стоял эвакуатор и гру-
зил очередное авто. И веселье началось...

На все вопросы эвакуаторщики цедили
сквозь зубы что-то невнятное. Когда их
спросили: «Кто был свидетелем погрузки -
на случай если машину поцарапали?», ехид-
но ответили: «А она уже была поцарапана».
Только увидев удостоверение спецкора
«МС», они сменили тон и сообщили, что
свидетелем был инспектор ГИБДД, следив-
ший за погрузкой. К счастью, инспектор
был корректен, сообщил всю необходимую
информацию.

Мы были так расстроены, что никто даже
не пытался понять, законно ли увезли ма-
шину - главное было ее вызволить! А это
оказалось непросто... Чтобы заплатить
штраф, предстояло ехать с Кутузовского в
Печатники, а потом мчаться в Очаково на
штрафстоянку. Хорошо еще, что оставалась
вторая машина...

В Печатниках наши друзья пробыли четы-
ре часа, хотя в очереди перед ними стояли
всего человек десять. Почти все это время
они провели на улице перед зданием ГИБДД
- в маленькое помещение было не втиснуть-
ся. Мне непонятно, неужели так долго
оформить штраф? И вообще, почему нель-
зя его уплатить там же, куда увезена маши-
на? 

Всего же на освобождение машины из
неволи потребовалось шесть часов. Благо
был выходной, и у наших друзей не полома-
лись важные планы... 

Я не призываю к отмене эвакуаторов.
Да, на штрафстоянки увозят в основном
машины людей, действительно нарушив-
ших правила. Но разве это повод, чтобы
потом издеваться над ними, гоняя по всей
Москве и часами держа в очередях? Мы
любим ссылаться на Европу. Конечно, там
серьезно спрашивают с дорожных наруши-
телей, но сомневаюсь, чтобы их унижали
подобным образом, даже в воспитатель-
ных целях.

СКИТАНИЯ
ПОСЛЕ
ЭВАКУАЦИИ
Лидия
ГРОМЕКА,
специальный
корреспондент
«МС»

Сергей БАЗИКИН,
преподаватель ОБЖ:

- Меня как специалиста по безо-
пасности весьма волновал вопрос
урн с точки зрения их взрывоустой-
чивости, ведь в них террористами
вполне может быть подложено
взрывное устройство. Но в  интерне-
те я узнал, что есть уже контейнеры,
причем отечественные, способные
выдержать детонацию 400 г тротила,
и их уже заказывают для установки в
людных местах. Надо бы ускорить
эту работу.

Надежда АРИФУЛИНА,
директор ДЕЗ района
Бескудниковский, САО:

- В нашем районе уже довольно
давно практикуется раздельный сбор
мусора. И число жителей, которые
самостоятельно «фильтруют» быто-
вые отходы, а значит, заботятся об
экологии города, становится все
больше. Урн, правда, не хватает и у
нас. Сложность заключается в том,
что они должны быть такими, чтобы
их содержимое было видно, - к при-
меру, сетчатыми, как во многих горо-

дах Германии. В таком случае никто
не сможет воспользоваться ими в
преступных целях. Если аналогичные
урны будут разработаны для нашего
города, они несомненно найдут
спрос.

Ирина НИКОЛАИЧЕВА,
рабочая комплексной уборки
ООО “МСФ Санрэм”:

- 27 лет я работаю дворником в
жилищно-коммунальном хозяйстве
города Москвы. Не понаслышке
знаю, как надо наводить чистоту во
дворах и в домах. Конечно, многое
зависит от нас - рабочих комплекс-
ной уборки. Но без помощи жильцов
мы все равно не в состоянии поддер-
живать идеальную чистоту на своих
участках. Сегодня, как и раньше, ос-
тается актуальным лозунг «Уважайте
труд дворников». Такое отношение
надо воспитывать со школьной ска-
мьи.

Ян ТОПЕР,
кинематографист:

- В Канаде, где я долгое время про-
живал, тоже был период, когда по
всей стране, как по команде, исчезли

урны. Так власти пытались сузить
плацдарм для проявлений террориз-
ма. Но со временем цивилизация
возвратилась в города, но на новом
более совершенном витке. Теперь в
Оттаве, например, не урны - произве-
дения дизайнерского искусства. Нео-
быкновенной формы, окрашенные в
цвет стен, на фоне которых размеще-
ны. К ним приятно подойти, и это не-
заметно стало нормой жизни.

Владимир ГРАЧЕВ,
председатель Комитета
Госдумы РФ по экологии, 
член-корреспондент РАН:

- Ничего особо нового выдумы-
вать не надо – все уже придумано до
нас в европейских странах. В Риме,
например, введены очень крупные
штрафы: за сигаретный окурок мимо
урны – до 150 евро, за другой мусор
– до 300 евро. Этим занимаются спе-
циальные контролеры. А у нас вы та-
ких контролеров на улицах когда-ни-
будь замечали?..

Анна МИТРОХИНА,
инженер, ЮЗАО:

- Прежде всего я бы на месте го-

родских властей взялась за мусор в
метро! Только сегодня в вагоне я ед-
ва не упала, споткнувшись о катаю-
щуюся по полу пивную бутылку. Ес-
ли бы в метро были урны, то валяю-
щихся бутылок, банок, бумажек и
прочего сора было бы значительно
меньше. Я, например, не могу долго
без воды, приходится брать с собой
минералку или сок. Так иногда про-
сто ругаться хочется: пустую бутыл-
ку или пакетик выкинуть некуда, а на
пол бросить воспитание не позволя-
ет.

Кэн ИСИГООКА,
московский корреспондент
газеты Mainichi, Токио:

- Начать с создания «условий», то
есть с установки достаточного числа
емкостей для мусора. А того, кто по-
сле этого будет продолжать мусо-
рить, штрафовать: заплатит раз-дру-
гой, на третий подумает - стоит ли?
Кроме того, наверное, проблему
можно решить и увеличением числа
дворников, а в перспективе – куда
более широким, чем сейчас, приме-
нением современной мусороубороч-
ной техники.
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2
В СВЯЗИ С РОСТОМ ЭКОНОМИКИ И ЖИЛЬЯ 
В ГОРОДЕ ПРИНЯТА ПРОГРАММА
ЭНЕРГООБЕСПЕЧЕНИЯ, КОТОРАЯ
РАССЧИТАНА НА ГОДЫ ВПЕРЕД

От первого лица

Что касается коэффициентов, то вы,
наверное, знаете, что наша задача была
до недавнего времени - обеспечить та-
кую сумму государственных пенсий и
дотаций г. Москвы для пенсионеров, ко-
торая бы соответствовала прожиточно-
му минимуму, и мы 4 раза в году меняли
этот уровень в связи с изменением про-
житочного минимума, чтобы суммарная
выплата была ему адекватна. Сейчас
экономика города дает возможность го-
ворить уже не о соответствии прожиточ-
ному минимуму, а о коэффициентах
превышения. Февраль 2008 г. - 1,25, ко-
нец года - 1,5. Каждый пенсионер в дека-
бре 2008 г. будет получать суммарно в
полтора раза больше - это государствен-
ная пенсия и надбавка города до прожи-
точного минимума.

- Вам, как мэру, приходится занимать-
ся абсолютно всем - и строительством, и
решением транспортных проблем, и ре-
формой жилищно-коммунального хо-
зяйства, и детскими садами и т.д. На ваш
взгляд, на сегодняшний день какая про-
блема самая наболевшая?

- Если я начну перечислять количество
наболевших проблем, вы все расплаче-
тесь. Если говорить о демографии, то,
пожалуй, сегодня самая наболевшая
проблема - это демографическая страте-
гия государства и нашего города по от-
ношению к детям и людям старшего по-
коления, их полноценного обеспечения.

Если говорить о работе городского хо-
зяйства, то это, конечно, автомобильные
пробки. Если о реальном секторе эконо-
мики, то нужно очень серьезно говорить
об энергетике. Я только что побывал на
досрочном введении в строй действую-
щих еще одного энергоблока на Север-
ной ТЭЦ. К зиме он был нам в высшей
степени необходим, он поможет обеспе-
чить развитие реального сектора эконо-
мики, который дает нам возможность
решать все остальные проблемы, в том
числе и социальные.

Словом, в волнующих нас вопросах
мелочей нет. Все они, тем или иным об-
разом, иногда очень сильно влияют на
жизнь и настроение москвичей.

ЗИМОЙ НЕ ЗАМЕРЗНЕМ

- А теперь - «глас народа». Москвичи
прислали очень много вопросов. На все,
конечно, невозможно ответить в ходе
пресс-матча, но они будут переданы в
службы мэрии, которые обязаны отреа-
гировать на обращения горожан. Вот
один из вопросов: «Впереди холодная
зима. В Москве уже произошло несколь-
ко отключений света, выводивших их
строя целые кварталы. Как вы собирае-
тесь страховаться от этого нынешней
зимой?»

- У нас ежегодно происходит рост эко-
номики и увеличение количества квар-
тир, а энергообеспечение жилья сегодня
совсем не такое, как, скажем, в 80-е го-
ды прошлого века. И все это требует
ежегодно 600-700 тыс. мегаватт элект-
роэнергии. В последнее время, особенно
с 2005 года, после майской аварии, РАО
ЕЭС, почувствовав, что запахло жаре-
ным, начало разворачиваться, и мы вме-
сте с ними приняли программу энерго-
обеспечения города, которая рассчитана
на годы вперед.

Мы времени не теряли, начали рабо-
тать достаточно интенсивно. Наращива-
ние мощностей по выработке электро-
энергии, теплообеспечению сейчас осу-
ществляется более быстрыми темпами,
чем раньше. Постараемся пройти эту зи-
му без ограничений, отключений, лими-
тирования электроэнергии.

Я все-таки говорю об этом с известной
осторожностью, ибо еще далеко не все
наши цели мы реализовали. Хотя прира-
щение энергомощностей идет довольно
существенное, и это позволяет рассчиты-
вать на лучшее. Программа наших после-
дующих вводов мощностей дает основа-
ние полагать, что зима 2008-2009 года
будет обеспечена резервами и по элект-
ричеству, и по теплообеспечению жилого
сектора, и по развитию экономики.

Это очень важная составляющая, ко-
торая обуславливает развитие реального
сектора экономики. Когда мы проводили
инвестиционный форум в Лондоне, не-
которые фирмы, прослышав или прочи-
тав, что у Москвы есть проблемы с энер-
гетикой, обращались ко мне: а стоит ли
идти к вам с инвестициями, если сущест-
вует такой дефицит, а у нас производст-
ва довольно энергоемкие? Я там с пол-
ным основанием и смело заявил: проб-
лем с этим у вас не будет.

Эту зиму мы  постараемся пройти без
потерь, хотя и будет некоторое напряже-
ние в электрообеспечении. А затем поя-
вится резервный запас мощностей, и по-
тенциал этот в последующие годы будет
постоянно наращиваться.

СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ - ЗДОРОВАЯ
СЕМЬЯ

- Как вы оцените уходящий год для
спорта Москвы, что удалось, что по-
лучилось? И еще. Зачем нужна городу
юношеская Олимпиада 2010 года?

- Что она даст городу? Самое глав-
ное - повышение внимания к детско-
юношескому направлению спорта. Это
- наша стратегия. Вы знаете о наших
программах «Выходи во двор, поигра-
ем», «Спортивная семья - здоровая се-
мья» и т.д. Проводится громадное ко-
личество соревнований. Недавно нача-
ли состязания между всеми школами
города по пяти видам спорта, 26 мая
будущего года подведем итоги. Это
все элементы нашей стратегии, воспи-
тания молодого поколения, приобще-
ния к здоровому образу жизни, к
спорту. А спорт - это ведь не только
физические упражнения, это еще вос-
питание воли, стремление побеждать,
быть лидером, терпеть, переносить
неудачи и т.д. В детском возрасте это в
высшей степени необходимо.

В Москве спорт развивается энер-
гично, результаты в соревнованиях на
уровне Российской Федерации гово-
рят о том, что наш город безусловно
лидирует в детском и юношеском
спорте.

Детские и юношеские Олимпийские
игры - это новое слово в олимпийском
движении. Я думаю, что Москва имеет
право на приоритетное отношение к
ней в этом вопросе. Хотя решение об
Играх будет принимать Международ-

ный олимпийский комитет, там могут
по-разному сделать оценки, по-разно-
му принять решение, но мы в 1998 го-
ду уже провели первые Всемирные
детские и юношеские игры, которые
во многом стали прообразом будущих
Олимпиад. А самое главное, во многом
показали мировому спортивному дви-
жению, что это абсолютно необходи-
мая вещь, связанная с расширением
возрастного диапазона олимпийского
движения.

Когда мы говорили о нашей заявке
на 2012 год о проведении в Сочи
взрослой летней Олимпиады, 92 про-
цента опрошенных нас поддерживали.
Когда мы говорим о детских и юноше-
ских Олимпийских играх в Москве, нас
поддерживает 100 процентов тех, кто
принял участие в различных социоло-
гических опросах. Я мечтаю, чтобы эти
первые детско-юношеские Олимпий-
ские игры прошли именно в Москве.
Это очень подтянет, мобилизует нашу
спортивную общественность по вовле-
чению ребят в спорт.

ЭХ, ДОРОГИ...

- Когда и какими способами будут
решаться в Москве проблемы автомо-
бильных дорог? Можете ли вы сде-
лать прогноз, когда, в каком году мож-
но будет свободно проехать по город-
ским магистралям и улицам?

- Пробки - вещь очень неприятная,
но давайте проанализируем, в связи с
чем это явление возникло в нашем го-
роде? Если объективно, то такие же,
если не худшие проблемы в организа-
ции дорожного движения существуют
во многих крупных городах мира. В
Москве эта ситуация, по сути, сложи-
лась в результате повышения уровня
благосостояния горожан. Почти каж-

дая семья имеет машину - 3,5 млн. ав-
толюбителей. Причем многие стремят-
ся приобрести автомашину большую,
представительную, а она требует мно-
го места на дороге, на улице, на стоян-
ке, менее маневренна.

Какой тут может быть рецепт? Нас-
чет этого высказываются разные мне-
ния, звучит много объективной крити-
ки, потому что недовольство водите-
лей совершенно понятно и естествен-
но. Рецепт один: нужно больше стро-
ить магистралей, дорог. К сожалению,
наше государство с этим опоздало.
После отмены Дорожного фонда соз-
давать необходимую инфраструктуру
стало значительно сложнее, а ведь до-
роги - это кровеносная система любо-
го государства, города.

Сейчас, в последние два года эта си-
туация меняется. Мы имеем в разы
больше средств на строительство до-
рог. То, что мы теперь делаем по Ле-
нинградке, по другим шоссе и проспе-
ктам, по формированию новых вылет-
ных магистралей, в частности, над же-
лезными дорогами, которых у нас вну-
три города очень много, - все это обе-
щает нормальное решение проблемы.

Но даже решив эти задачи внутри
города, но не решая инфраструктур-
ные проблемы дорог в окрестностях

Москвы, в Московском регионе, мы
ничего хорошего не получим. Вот по
Ленинградке мы сейчас делаем 17 по-
лос - 9 на выезд, 8 на въезд. А в обла-
сти - всего 4 полосы. Мы получим там
такие же пробки. Государству, Мини-
стерству транспорта РФ нужно немед-
ленно решать эту задачу по вылетным
магистралям, строить еще одно коль-
цо, на котором сосредоточить весь
большегрузный транспорт. Туда же на-
до переносить все оптовые склады,
транспортные перевозки. Тогда насту-
пит какое-то улучшение.

Разумеется, надо решать проблемы
организации движения, работы наше-
го ГИБДД. Об этом, кстати, можно го-
ворить бесконечно долго. Стоит про-
изойти какому-то маленькому столк-
новению - сразу затор. Вместо того
чтобы приехать и оперативно расшить
пробку, они создают лишние трудно-
сти в движении. А ведь мы оснастили
их такой техникой, которая позволяет
фиксировать место столкновения, всю
ситуацию, а дальше, если необходимо,
представлять эти материалы в суд. Так
нет же, час вокруг пустячного столк-
новения идет разговор, «толковище».
А следом возникает грандиозная
пробка.

Посмотрите, на МКАД пять полос в
каждом направлении. И вот одно та-
кое столкновение возле выезда на бо-
ковую магистраль, и километров на
10 ограничивается, осложняется дви-
жение. Все это можно решать на со-
вершенно другой основе. Работу
ГИБДД нам нужно радикально пере-
страивать.

- Юрий Михайлович, а как обстоит
дело со строительством паркингов,
подземных стоянок?

- Скажу еще такую вещь - в разви-
тие своей мысли. Наши политические
оппоненты вопят буквально на каждом
перекрестке о том, что у города нет
программы, нет цели, нет ясности по
решению проблем транспорта. Все это
полная чепуха. Есть программы и
ближнего, и дальнего действия. Есть,
например, серьезная программа по
строительству перехватывающих пар-
ковок. Она реализуется. Человек прие-
дет, поставит машину, пересядет на
метро или на другой вид общественно-
го транспорта и доберется до работы.

Хотя и у метро есть свои проблемы.
Оно сегодня перевозит 9 млн. человек.
Если сравнить, то говорят, что это око-
ло 30 процентов от перевозок на же-
лезнодорожном транспорте по всей
Российской Федерации. Нам нужно в
метро вводить еще одну кольцевую
магистраль - по нашей внутренней же-
лезной кольцевой дороге, которую на-
до связать со станциями метрополите-
на. Необходимо развивать и радиаль-
ные ветки к периферийным районам
города.

Сегодня дело идет по-другому, чем
это было 5-8 лет назад. Мы ежегодно
теперь строим примерно по 13 км ли-
ний метро, дополняя действующий по-
тенциал. Главная задача - не перегру-

зить метро, чтобы в нем не возникло
уже человечьих пробок.

МИГРАЦИЯ: ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

- Москва испытывает огромное ми-
грационное давление. Вы уже говори-
ли, о том что систему учета мигрантов
надо совершенствовать. Получили ли
ваши предложения поддержку?

- Очень серьезный вопрос. Есть по
нему и объективные суждения, и гипер-
болы по поводу количества мигрантов.
Называлась даже цифра в 3 млн., хотя
реально их безусловно меньше. Но эта
проблема обострилась, несомненно. Ее
начали решать в прошлом году, а 15 ян-
варя нынешнего года мы получили за-
кон, который регулирует режим уведо-
мительной миграции. Вообще-то слово
«мигрант» в нашем случае не подходит.
Мигрант - это человек, который приез-
жает сюда жить. А мы говорим о тех,
кто прибывает в Москву поработать.
Мы их не натурализуем. 90 дней - и они
должны вернуться к себе, какое-то вре-
мя там отдохнуть, заняться домашними
делами, и снова вернуться сюда на за-
работки.

Новая уведомительная система ра-
ботает все же не так, как мы бы хотели.
Хотя некоторое улучшение есть. Реги-
страция увеличилась вдвое, контроль
стал чуть-чуть получше осуществлять-
ся Федеральной миграционной служ-
бой. Примерно в два раза вынесено
больше решений, которые принимает
ФМС по отношению к незаконным ми-
грантам и работодателям-нарушителям
миграционного законодательства. И
все равно это абсолютно не то.

МОСКВА - ГОРОД ЭНЕРГИЧНЫХ 
И ДЕЯТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Продолжение. Начало на стр. 1

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Окончание на стр. 8-9



3Что нас волнует...
В

 М
О

С
К

В
Е

В
 М

И
Р
Е

Вамериканском городе Ан-
наполисе (штат Мэриленд)
прошла международная

конференция по Ближнему Вос-
току. Россию представлял ми-
нистр иностранных дел Сергей
Лавров. Свою поездку в США он
использовал для обсуждения с
коллегой Кондолизой Райс спор-
ного вопроса, связанного с пла-
нами Пентагона разместить в Во-
сточной Европе элементы амери-
канской системы ПРО.

Относительно этих планов в
прошлый четверг МИД РФ полу-
чил в письменном виде долго-
жданные предложения США. До-
кумент, сообщили со Смолен-
ской площади, представляет со-
бой достаточно объемный текст
на восьми страницах. Таким об-
разом, свое обещание, сделан-
ное более месяца назад в Москве
на встрече «два плюс два» (ми-

нистров иностранных дел и обо-
роны РФ и США), американцы
все же выполнили. Во всяком
случае, формально.

В устной форме представите-
ли США, как известно, уже пред-
лагали свои идеи по совершенст-
вованию коллективной защиты
от гипотетических ракетных уг-
роз. Коротко напомним, что речь
шла, во-первых, об интеграции
систем ПРО США, России и НАТО
для совместной защиты от ракет-
ных угроз. Во-вторых, о предос-
тавлении российским специали-
стам регулярного доступа на бу-
дущие объекты ПРО США в Поль-
ше и Чехии. В-третьих, об от-
срочке ввода в строй американ-
ской базы ракет-перехватчиков в
Польше до тех пор, пока не ста-
нет ясно, что у Ирана появились
баллистические ракеты, способ-
ные наносить удары по Европе.

Как видим, все это носило об-
щий характер и, по сути, игнори-
ровало российскую инициативу о
совместном использовании уже
существующих технических
средств слежения в Армавире и
Габале (Азербайджан). Получа-
лась интеграция по-американски.

Допуск российских представи-
телей на будущие американские
объекты ПРО - ни к чему не обя-
зывающая формулировка. Ее
можно обставить такими бюро-
кратическими изысками, что
роль наших экспертов-туристов
стала бы чисто символической.

Что же касается обещаемой
«отсрочки ввода в строй» уже
возведенных объектов ПРО, то
это напоминает давнишний так-
тический маневр американцев со
снятием с баллистических ракет
ядерных боеголовок с их после-
дующим складированием. Будто
возвращение боеголовок на ра-
кеты представляло некий трудо-
емкий процесс. Точно так же и с
противоракетами. Будто их раз-
мещение в шахтах не есть прак-
тическое введение в строй.

Увы, нет ничего принципиаль-
но нового и в официальном
письменном послании. Как заме-
тили в Госдуме, по-прежнему на-

блюдается подмена реального
сотрудничества внешними при-
знаками готовности идти на-
встречу.

В МИД РФ, давая первую
оценку американскому докумен-
ту, сказали, что за полтора меся-
ца позиция США не изменилась и
соответственно «наши ожидания
не оправдались».

Между тем кое-какие новые
акценты в рассматриваемом во-
просе все же наметились. Есть
основания считать, что здесь
имеет место как раз тот случай,
когда твердость и гибкость поли-
тики находятся в оптимальном
сочетании. В то же время ис-
правно работает классический
закон: угол падения равен углу
отражения.

В частности, отметим переме-
ну настроений в Варшаве, отра-
зившую приход к власти новых
людей, имеющих несколько
иные предпочтения, чем их пред-
шественники. Не будем особо
спешить с выводами, заметим
лишь: эти люди уже решили для
себя, что не мешало бы сделать
новую попытку «наведения ба-
ланса выгод и издержек». Выра-
жение, прямо скажем, в совре-
менном духе холодной европей-

ской рассудительности. Его ав-
тор - министр обороны Польши
Богдан Клич, посчитавший, что,
учитывая некоторые новые об-
стоятельства, следует хорошень-
ко взвесить, насколько грядущее
размещение американских ра-
кет-перехватчиков соответствует
польским интересам.

Разумеется, это лишь первые
признаки торга. Нормального ев-
ропейского торга, в котором
тщательно выверяется все. В том
числе, конечно, политические от-
ношения с соседями, реальные
(а не надуманные) риски военной
безопасности, экономическая
конъюнктура. В польских дипло-
матических кругах сегодня заго-
ворили о приближающейся сме-
не власти в Вашингтоне, которая
может внести коррективы в
«особые отношения» с Польшей.
Провал в Ираке девальвировал
значение безупречных союзни-
ков США, к которым пока отно-
сится Польша. Дело идет к тому,
что будут забыты трения, возник-
шие у американцев с противни-
ками иракской авантюры среди
ведущих членов НАТО. И тогда
быть в фаворитах у Америки ста-
нет сложнее.

С другой стороны, налицо воз-
росшая уверенность России в
международных делах, ее внят-
ный предупреждающий голос в

тех случаях, когда вопрос затра-
гивает ее безопасность. В Варша-
ве мгновенно озаботились про-
звучавшими в Москве и Минске
заявлениями о взаимной готов-
ности усилить новейшими систе-
мами белорусскую ракетную
бригаду.

Но в той же Варшаве и тоже
мгновенно отреагировали на сиг-
нал из Москвы о возможности
уладить проблему с поставками
мясной продукции с польских
предприятий. Последовал ответ-
ный ход нового польского прави-
тельства, выразившего желание
начать консультации с Россией
по вопросу о возможности уста-
новки противоракет на террито-
рии страны. «Я лично выступил
бы за консультации на эту тему с
Россией, - сказал министр ино-
странных дел Польши Радослав
Сикорский. - Нам нужно возоб-
новление диалога с Россией. Мы
воспринимаем Россию таковой,
какая она есть, и хотим зани-
маться с ней бизнесом».

В общем, падение политиче-
ского напряжения в российско-
польских отношениях становится
фактом. При этом пока не факт,
что эта положительная динамика
способна привести к пересмотру
американских противоракетных
планов в Восточной Европе. К со-
жалению.

Вадим МАРКУШИН, 
журналист-международник

Министерство внутренних дел РФ
намерено возродить добро-
вольные народные дружины.

Соответствующий законопроект - «Об
участии граждан в охране правопоряд-
ка» - до конца года поступит в Госдуму,
сообщил первый заместитель главы
МВД Александр Чекалин, выступая не-
давно на Всероссийском совещании по
профилактике детской преступности.

По его словам, смысл готовящегося
законопроекта не только в том, чтобы
привлечь максимальное число граждан
к охране правопорядка (это само собой
разумеется), но и в том, чтобы гаранти-
ровать им полную юридическую защи-
щенность. Сегодня ведь народный дру-
жинник практически не защищен зако-
ном, и его вмешательство в предотвра-
щение правонарушений при действую-
щем законодательстве может быть рас-
ценено весьма неадекватно.

Между тем сказанное вызывает ряд
вопросов. В частности, не расписыва-
ются ли правоохранительные органы,
пытаясь реанимировать полуофици-
альный институт советских времен, в
том, что просто-напросто не справля-
ются с поставленными перед ними за-
дачами? А если действительно милиция
не может обеспечить правопорядок, то
насколько эффективно справятся с
этим дружинники? Кроме того, не уси-
лит ли приток этих самых дружинников
криминализацию правоохранительных
органов? Неизвестно ведь, кто вообще

будет пополнять эти самые доброволь-
ные дружины.

Конечно, определенный резон в по-
ставленных вопросах налицо. Однако
так ли уж непрофессиональны наши
правоохранительные органы? Боль-
шинство их сотрудников честно и ква-
лифицированно служат на нелегкой и
опасной работе. В стране ежегодно на
боевом посту гибнет до четырехсот
представителей органов правопорядка,
выполняющих свой профессиональный
долг. Помешает ли работе милиционе-
ров помощь дружинников? Определен-
но не помешает.

Также сомнительно и предположе-
ние о том, что дружины могут усилить
криминализацию правоохранительных
структур. Закон устанавливает только
общие правила игры, его же исполне-
ние может быть разным. Конечно, не
исключаю, что в правоохранительных

структурах возможен факт криминали-
зации. Без надлежащего надзора какие-
нибудь рэкетиры могут организовать и
«народную дружину», занимающуюся,
скажем, вымогательством. Но на что
тогда, спрашивается, ответственность
местных властей? Ведь именно они
должны провести не просто кампанию,
а выстроить эффективную систему,
включающую не только наличие дру-
жин, но и действенный общественный
надзор муниципального органа как за
сотрудниками милиции, так и за дру-
жинниками. Задача такого надзора - от-
слеживать не только положительные
результаты работы дружин, но и рас-
сматривать жалобы населения, в том
числе и в отношении деятельности доб-
ровольных помощников милиции. 

В конце концов дружинник – «око на-
рода». Дружинники, совершая обход
доверенных им районов и территорий

вместе с участковыми или другими ми-
лиционерами, в какой-то степени будут
сдерживать и своих коллег в погонах,
не давая тем нарушать в отдельных слу-
чаях закон. И если, например, некий
участковый захочет, по фольклорному
выражению, «срубить бабки», он сде-
лать этого не сможет - вокруг него ведь
несколько свидетелей-дружинников.
Следовательно, народная дружина –
это еще и профилактика потенциаль-
ных недостойных действий сотрудни-
ков правоохранительных органов. 

В любом случае худо не будет: лиш-
няя помощь, если это помощь честная,
нашей милиции никак не помешает. Ни
один профессиональный вооруженный
отряд исключительно своими силами
не может справиться с комплексом
причин, ведущих к правонарушениям.
Справиться с обеспечением обществен-
ного правопорядка могут только сами
граждане. Раз так, именно их участие в
работе правоохранительных органов –
важный элемент гражданского общест-
ва, о котором немало сказано.

Иное дело, какова будет практиче-
ская реализация этой меры. В совет-
ское время я сам был ответственным за
дружину. Да, тогда было много типично
советской обязаловки. Впрочем, и ряды
дружинников пополняли те, кто считал:
от участия граждан в наведении поряд-

ка зависит их же спокойствие. Не бе-
русь судить, чего в ДНД было больше –
обязаловки или добровольности. Одна-
ко знаю, присутствие людей с повязка-
ми «ДНД» на улицах дисциплинировало
многих.

Конечно, времена меняются. Следо-
вательно, меняются и подходы к реше-
нию одних и тех же проблем. В том чис-
ле и проблем ДНД. И тут видятся по
крайней мере два важных условия. Пер-
вое: для эффективной работы дружин-
ников необходимо повысить их юриди-
ческую грамотность. Второе: дружины
должны быть действительно добро-
вольными, а не добровольно-обяза-
тельными. Дружинниками должны ста-
новиться только те, кому это дело дей-
ствительно интересно и кто реально
чувствует потребность защищать пра-
вопорядок. Наконец, немаловажно и то,
чтобы потенциальные дружинники жи-
ли в тех именно кварталах, которые па-
трулируют. 

Дружинникам, конечно, нужны ка-
кие-то стимулы – правовые, социаль-
ные, даже финансовые. Ибо какая же
добровольность без стимулов – будь то
доноры или дружинники?! Будут со-
блюдены хотя бы эти условия - инициа-
тиву МВД РФ о подготовке закона, воз-
рождающего ДНД, можно будет считать
полезной.

Петр ШЕЛИЩ,
заместитель председателя Комитета
Государственной думы РФ 
по гражданскому, уголовному,
арбитражному и процессуальному
законодательству, председатель Союза
потребителей России

ДРУЖИНОЙ МИЛИЦИЮ НЕ ИСПОРТИТЬ

Сянваря в столице начнет
действовать новый Кодекс
города Москвы об адми-

нистративных правонарушени-
ях. В среду, 21 ноября, Мосгор-
дума приняла этот документ в
окончательном чтении.

Кодекс уже вызвал общест-
венный резонанс. Не случайно:
он объединил под одной облож-
кой все основные существую-
щие в городе запреты и ввел ад-
министративную ответствен-
ность за их нарушение. Ранее
все это было прописано в 27
различных законах столицы. Те-
перь каждый москвич, приобре-
тя одну книгу, сможет узнать,
что, собственно, в городе Моск-
ве можно, а что нельзя.

Кодекс начинается со статей,
предусматривающих ответствен-
ность должностных лиц перед
гражданами. Например, впервые
вводится штраф по отношению к

чиновникам, которые не ответи-
ли на письмо гражданина либо
ответили с нарушением преду-
смотренного регламентами сро-
ка. Обратился человек в префек-
туру либо управу, а оттуда – мол-
чок: не правда ли, знакомая кар-
тина? С 1 января должностные
лица за это будут отвечать штра-
фом. Пусть он невелик, макси-
мум 3 тысячи рублей, но важен
сам факт: привлечение к адми-
нистративной ответственности –
пятно на репутации.

Кодекс повышает ответствен-
ность различных департаментов
и ведомств. Так, по Департамен-
ту транспорта и связи будут
штрафоваться транспортные
предприятия, которые не могут
обеспечить установленные рег-
ламентом графики движения
наземного транспорта. Сейчас
маршруты разыгрываются на
конкурсе. Логично: если пред-

приятие его выиграло, автобусы
должны ходить вовремя. То есть
интервал движения не должен,
скажем, на 5-7 минут превы-
шать норматив. 

Еще одно назначение кодекса -
помочь горожанам усвоить свои
права. Все ли мы знаем, к приме-
ру, о том, что контролер не впра-
ве насильно высаживать пасса-
жира, если у того нет билета? В
случае отказа безбилетника от
уплаты штрафа он, контролер,
может лишь составить протокол
и передать его мировому судье.
Это положение в кодексе сохра-
нено. А в дополнение к нему вве-
дена еще и ответственность - во-
дителей в виде штрафов за не-
выдачу пассажирам билета.

Есть ряд нововведений и по
другим ведомствам. Скажем,
Департамент природопользова-
ния осведомлен о правонаруше-
ниях в сфере охраны окружаю-
щей природной среды, Департа-
мент земельных ресурсов – в
сфере землепользования, и так
далее. Однако, кроме сотрудни-
ков этих департаментов, о суще-
ствующих запретах в соответст-
вующей сфере мало кто осведо-
млен. Часто человек узнает о
том, что он нарушил запрет,
лишь после того, как заработал

штраф. Новый кодекс снимает
эту проблему.

Примерно четверть статей в
кодексе совершенно новые.
Многих из них нет в федераль-
ном законодательстве. В столич-
ном кодексе есть, например,
глава о защите прав граждан в
сферах здравоохранения и об-
разования. О чем конкретно
идет речь? Например, о том, что
по московскому закону инвали-
дам должны быть доступны
объекты социальной, транспорт-
ной и инженерной инфраструк-
туры. Пандусов же в городе пока
мало. Мы ввели за это ответст-
венность для чиновников. Впер-
вые введена ответственность ад-
министраций школ за отказ в
приеме ребенка на обучение ли-
бо за неправомерное его исклю-
чение из учебного учреждения.
Все дети, согласимся, имеют
право на получение общего
одиннадцатилетнего образова-
ния. Такую норму мы ввели
раньше федералов. А теперь о
необходимости ее введения в
стране заговорил Президент
России!

С другой стороны, в кодексе
много норм, касающихся самих
граждан. Причем тоже совер-
шенно новых. Ответственность,

в частности, введена за наруше-
ние порядка при организации и
проведении массовых меропри-
ятий, на стадионах, во время
концертов, за нарушения воз-
растных ограничений при пока-
зе фильмов и демонстрации
публичной аудио- и видеопро-
дукции. Введена также ответст-
венность за расклейку незакон-
ных объявлений.

Вместе с тем большинство
правонарушений, прописанных
в новом кодексе, не вновь при-
думаны. Так, животным посвя-
щена целая глава, в которой и
про необходимость регистрации
братьев меньших, и про береж-
ное к ним отношение. Есть нор-
ма об ответственности владель-
ца за выгул собаки без поводка
и намордника, за допущение за-
грязнения ею общественных
мест. Такая норма существовала
и прежде, но был предусмотрен
смехотворный штраф – 15 руб-
лей. За все время применения
этой нормы ни один хозяин со-
баки не был оштрафован. Мы
эти штрафы повысили. За за-
грязнение собакой мест общего
пользования хозяин теперь за-
платит от 500 до 1000 рублей.
Кроме того, введены штрафы за
выгул животных на территории
образовательных учреждений,
школ, детских садов, больниц.
Раньше такого запрета не было.

Его введение позволит сделать
газоны столицы чище.

В городе действуют ограниче-
ния по шуму в ночное время. На
это существует соответствую-
щий закон. Он воспроизводится
и в новом кодексе. С одной по-
правкой: вдвое увеличивается
размер штрафа. Таким штра-
фом будет наказан любой граж-
данин, если он создает в ночное
время помехи соседям. Если же
это организация (скажем, карао-
ке-бар или ресторан в жилом
доме создает проблемы жиль-
цам), то штраф может составить
от 20 до 40 тысяч рублей. Мы
вправе также ввести штрафы и
за нарушение требований к раз-
мещению объектов игорного
бизнеса, правил эксплуатации
аттракционной техники.

Читатель может спросить: а
где уверенность, что все эти
нормы будут выполняться? На
Западе, если принят закон - счи-
тай, проблема решена. У нас же
закон принят – и начались проб-
лемы. Но это не проблема коде-
кса, а проблема нашего мента-
литета. И все же я убежден, что
большинство наших граждан –
законопослушные люди. И когда
люди увидят табличку «выгули-
вать собаку запрещено – штраф
1000 рублей», это все-таки бу-
дет дисциплинировать, воспи-
тывать привычку.

Александр СЕМЕННИКОВ,
председатель комиссии
Мосгордумы по
законодательству

БУДЕМ ЖИТЬ ТЕПЕРЬ ПО-НОВОМУ?

БАЛАНС ВЫГОД И ИЗДЕРЖЕК
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ВСЕМ ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ В РОССИИ
ПОСКОРЕЕ ПОЯВИЛОСЬ ГРАЖДАНСКОЕ

ОБЩЕСТВО. НО ЕСЛИ ЕСТЬ ГРАЖДАНЕ 
И ЕСТЬ ЗАКОНЫ – ЗА ЧЕМ ДЕЛО СТАЛО?
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Мосгордума на заседании в среду, 21 ноября, приняла в пер-
вом чтении проект городской целевой программы по капи-
тальному ремонту многоквартирных домов «Ответственным

собственникам - отремонтированный дом» на 2008- 2014 годы. Как
сообщил на заседании первый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков, в соответствии с программой в ближайшие семь лет планирует-
ся капитально отремонтировать 13787 домов площадью 117,5 млн.
кв. метров из имеющихся в городе 32 тыс. домов площадью 214
млн. кв. метров. 

КАПРЕМОНТ - 
ДЕЛО 
МАСШТАБНОЕ

- Выборочный капремонт будет проведен в 12333 домах, комп-
лексный ремонт - в 1454 домах, - уточнил Петр Павлович. По его
словам, ремонтироваться за счет бюджета будут дома, построенные
до вступления в силу закона от 1991 года «О приватизации жилищ-
ного фонда в РФ». На реализацию программы из бюджета будет вы-
делено 489,9 млрд. рублей. Первый заместитель мэра рассказал, что
более 70 процентов домов в Москве построены по 64 типовым про-
ектам. В связи с этим облегчается работа по разработке проектно-
сметной документации по капремонту домов, которая также может
быть типовой.

В ходе работ по капремонту жилые дома будут оборудоваться для
беспрепятственного перемещения москвичей с ограниченными фи-
зическими возможностями.

Петр Бирюков также сообщил, что в настоящее время готовится
законопроект, который будет регламентировать вопросы накопле-
ния финансовых средств собственников для текущего и капитально-
го ремонта жилья. Эти средства могут накапливаться в специальных
фондах ТСЖ. «Мы рассчитываем, - сказал Петр Павлович, - что за-
конопроект будет не только рассмотрен на заседании правительства,
но и принят Мосгордумой в 2008 году».

Владимир ВОЛГИН
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Полчаса утром в среду, 21 нояб-
ря, била ледяная вода из пожарно-
го гидранта на юге Москвы, кото-
рый открыли, но не смогли закрыть
гастарбайтеры. Пресс-секретарь
ГУП «Мосводоканал» Евгения Бого-
молова сообщила, что сигнал о
происшествии поступил в главную
диспетчерскую в 11.08. Оказалось,
что несколько рабочих-иностран-
цев самостоятельно открыли гид-
рант для того, чтобы залить каток
на стадионе МИФИ по адресу Ка-
ширское шоссе, дом 31 и не смогли
с ним справиться. Прибывшая ава-
рийная бригада четвертого района
водопроводной сети Мосводокана-
ла в 11.40 закрыла гидрант, рискуя
при этом здоровьем, так как работы
проводились в условиях мороза и
бьющей на высоту до шести метров
ледяной воды.

Е. Богомолова заявила, что про-
изошедшее является вопиющим
нарушением установленных пра-
вил, так как гидранты включаются
только с санкции Мосводоканала и
в присутствии его специалистов.
Пресс-секретарь обратилась ко
всем предприятиям города с прось-
бой связываться с Мосводокана-
лом в случаях, когда возникает не-
обходимость в использовании гид-
рантов.
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ЗАЛИВАЛИ КАТОК -
ОТКРЫЛИ ФОНТАН

4
АУКЦИОНЫ ПО АРЕНДЕ НЕЖИЛЫХ
ПОМЕЩЕНИЙ В СТОЛИЦЕ – 
ЭТО ОТКРЫТЫЙ МЕХАНИЗМ
ПОДДЕРЖКИ МАЛОГО БИЗНЕСА

День за днем:

В четверг, 22 ноября, в элементе
вантовой конструкции, которая
обеспечивает противовес крыши
Ледового дворца «Крылатское»,
разлетелся «палец», который стоит
на шарнире и обеспечивает связь
противовеса с вантовой системой.
Побывавший на месте ЧП мэр сто-
лицы Юрий Лужков заявил, что су-
ществует очень высокая степень
опасности обрушения крыши.

Мэр сообщил, что лопнувший
«палец» произведен на заводе тя-
желого машиностроения, который
дал гарантию его работы на пятьде-
сят лет, а тот через четыре года по-
сле открытия спорткомплекса раз-
летелся без видимых причин.

В данный момент организована
комиссия по анализу ситуации. Мо-
жет быть, по мнению Ю. Лужкова,
такую комиссию необходимо соз-
дать и на государственном уровне.
Слава богу, сказал мэр, ситуация не
связана с трагедиями. Никто не по-
страдал и не получил травм. Вместе
с тем он отметил, что в любом слу-
чае работу дворца придется приос-
тановить на несколько месяцев.

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА «ПАЛЕЦ»?

ЧЕТВЕРГ,22.11

Эксперимент по реконструкции
очистного сооружения с над-
стройкой спортивно-оздорови-
тельного объекта будет проведен
в Москве, сообщили в пятницу, 23
ноября, в городской администра-
ции. Это делается ради оптималь-
ного и эффективного использо-
вания территорий, занимаемых
очистными сооружениями.

Эксперимент проводится в со-
ответствии с постановлением
правительства столицы «О гене-
ральной схеме отвода и очистки
поверхностного стока на террито-
рии Москвы на период до 2010
года». Пилотный проект осущест-
вляется за счет привлеченных
средств на очистном сооружении
камерного типа «Филевская пой-
ма». Проектные и предпроектные
предложения по проектированию
и строительству будут разработа-
ны Департаментом жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства совместно с инве-
стором в первом квартале 2008
года. Сто процентов площади
спортивно-оздоровительного
объекта перейдет инвестору.

СНАРЯДЫ 
НАД ПОЙМОЙ
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На традиционном совещании Комп-
лекса городского хозяйства, со-
стоявшемся в минувшую пятницу,

главное внимание уделялось обеспече-
нию стабильной работы всех городских
служб в период предстоящих выборов в
Госдуму РФ.

- До выборов остается неделя, кото-
рая будет достаточно насыщенной, -
сказал первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр Би-
рюков. - В первую очередь надо завер-
шить всю подготовку. Во-вторых, сфор-
мировать аварийные бригады, добиться
четкого взаимодействия между различ-
ными службами. В каждом подразделе-
нии, в каждом департаменте, комитете и
ГУПе, в префектурах и районных упра-
вах необходимо создать хозяйственные

штабы по обеспечению деятельности
участковых избирательных комиссий,
оказать им всяческое содействие в ра-
боте.

Оперативное реагирование на обра-
щения граждан, бесперебойная работа
всех видов транспорта и лифтового хо-
зяйства, четкая организация дорожных
уборочных работ и санитарной очистки
города вне зависимости от изменчивых
погодных условий - вот далеко не пол-
ный перечень задач, которые поставил
Петр Бирюков перед структурными под-
разделениями и предприятиями Комп-
лекса городского хозяйства.

По информации Департамента
ЖКХиБ, на минувшей неделе на дорогах
столицы выполнялись регламентные ра-
боты в соответствии с рекомендациями
городского штаба. Расход жидких реа-

гентов составил 36837 тонн, твердых -
6681 тонна. С начала сезона с городских
улиц вывезено 1 млн. 789 тыс. кубомет-
ров снега, в том числе за последнюю не-
делю - 1 млн. 283 тыс. кубометров.
Большая часть снега - 1 млн. 236 тыс.
кубометров - отправлена на стационар-
ные снегосплавные пункты (ССП), 48
тыс. кубометров вывезено на мобиль-
ные ССП.

По информации ОАТИ, план меропри-
ятий по наведению порядка на террито-
риях, прилегающих к местам голосова-
ния, в городе выполняется.

- Тем не менее, - сказал начальник
ОАТИ Харис Ножипов, - наши ежеднев-
ные проверки показывают, что есть еще
замечания и нарушения в части уборки
улиц и кровель от снега и сосулек. В ре-
зультате принятых мер они устранены.

Но на контроле остается еще 36 наруше-
ний по уборке территорий и 19 - по очи-
стке кровель. Нет оснований сомневать-
ся, что работа будет выполнена.

По данным ОАТИ на минувшую пят-
ницу, работы по сплошному вывозу
снега с улиц и магистралей в целом за-
вершены. Но на контроле инспекции
оставалось еще 414 объектов. Началь-
ник ОАТИ подчеркнул, что основная за-
дача сейчас - это зачистка лотковой ча-
сти дорог. В связи с изменением погод-
ных условий необходимо также прове-
сти работу по очистке водоприемных
решеток.

Как следует из информации Мосгаза,
выполнено поручение руководителя
Комплекса городского хозяйства, дан-
ное им на предыдущем совещании. Во
все префектуры направлены памятки о
правилах безопасного пользования га-
зом в быту, которые будут распростра-
няться среди населения.

Петр ПОЛЫНОВ 

Несколько серьезных муж-
чин в строгих костюмах са-
мозабвенно жали на кноп-

ки пультов, заставляя носиться по
полу радиоуправляемые машин-
ки. Нет, это были не менеджеры
на отдыхе и не продавцы игру-
шек. Таким необычным образом
в одном из павильонов Экспоцен-
тра на Красной Пресне стартова-
ла первая международная специ-
ализированная выставка «Гараж
Экспо-2007».

Выставку, проводимую по рас-
поряжению правительства Моск-
вы, открывали первый замести-
тель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель комплекса ар-
хитектуры, строительства, разви-
тия и реконструкции города Вла-
димир Ресин, первый замести-
тель руководителя Департамента
градостроительной политики,
развития и реконструкции города
Константин Королевский, руково-
дитель Департамента транспорта
и связи Леонид Липсиц, депутат
Мосгордумы Степан Орлов.

Перед тем как разрезать лен-
точку, Владимир Ресин сказал:

- Проблема парковок актуальна
для всех мегаполисов, и столица
России не исключение. Сейчас в
Москве зарегистрировано более 3
миллионов машин. По прогнозам,
к 2010 году автомобилей в столи-
це будет уже 4 миллиона, а к 2015
- 5 миллионов! «Гараж Экспо» -
прекрасная возможность позна-
комиться с новыми проектами в
области гаражного строительст-
ва. Свои лучшие проекты предста-
вят более 60 участников из Рос-
сии и иностранных государств,
среди которых Австрия, Герма-
ния, Франция, Япония... Выставка

рассчитана как на инвесторов-
профессионалов в области га-
ражного строительства, так и на
потребителей этих услуг. Уверен,
выставка принесет участникам
новые деловые контакты, что в
свою очередь создаст дополни-
тельный мощный импульс для
дальнейшего развития строитель-
ства гаражей и парковок как в Мо-
скве, так и по всей России.

Центральное место на выстав-
ке занимали стенды ее организа-
торов. Так, Департамент градо-
строительной политики, развития
и реконструкции Москвы пред-
ставил огромный красочный
стенд с информацией о положе-
нии дел с машиноместами в сто-
лице. Здесь и динамика оформ-
ления гаражей-стоянок по дан-
ным БТИ, и график ввода маши-
номест по округам на 2005-2010

годы. Абсолютный лидер - ЦАО.
Согласно графику, в этом году
здесь будет введено 30 тысяч ма-
шиномест - больше ни один округ
до этой высокой цифры не доб-
рался.

Кстати, все округа представили
свои отдельные стенды, где рас-
сказали, что у них происходит с
размещением автомобилей. Вы-
яснилось, что один из наиболее
благополучных в этом плане рай-
онов - Теплый Стан (ЮЗАО).
Здесь обеспеченность машино-
местами достигает 70-75 процен-
тов.

Другой организатор - ГУП «Уп-
равление гаражного строительст-
ва» - познакомил посетителей с
программой города по освоению
участков, прилегающих к МКАД.
Значительное место в этой про-
грамме занимает именно гараж-

ное строительство. В 2007 году
по 11 участкам разработана гра-
достроительная документация.
Например, у 106-го километра
МКАД (улица 16-я Парковая) пла-
нируется построить два наземно-
подземных гаража общей чис-
ленностью более 3 тысяч маши-
номест. Еще больше машин вме-
стят два подземных и семь на-
земных гаражей, которые появят-
ся на 29-м километре МКАД (Бу-
латниковский пр.).

И, наконец, третий организа-
тор - группа компаний «Рустэк».
Усилиями ее разработчиков была
создана программа гаражно-пар-
ковочного строительства, при-

званная обеспечить жителей го-
рода машиноместами и разгру-
зить магистрали путем строи-
тельства перехватывающих пар-
ковок.

Но, конечно, основное место на
выставке занимают разнообраз-
ные варианты парковок и гаражей
- какие-то на фотографиях, а ка-
кие-то и в натуральную величину.
Так, фирма APS, поставляющая
автопарковочное оборудование,
предложила вниманию посетите-
лей платформу, на которой на
глазах собравшихся поднимали
ярко-желтую «мазду». Подобные
лифты-подъемники позволяют
увеличивать пространство пар-
ковки за счет размещения одного
автомобиля над другим. Сущест-
вуют, кстати, и платформы, пере-
двигающиеся по горизонтали, -
они предназначены для увеличе-

ния числа машиномест за счет за-
полнения труднодоступных про-
странств - тех, куда автомобиль
сам не заедет.

Разнообразные подъемники
представляет и фирма «Паркони-
ка». Вы только представьте себе
4-уровневый паркинг - этакий ги-
гантский стеллаж, каждая ячейка
которого занята автомобилем.
Выглядит немного устрашающе,
зато как удобно!

Помимо огромного количества
разнообразных автопарковок вы-
ставка знакомила посетителей и с
«вспомогательными» экспоната-
ми. Например, компания «Систе-
матика» представила систему
идентификации автотранспорта
на базе технологии RFID. Эта сис-
тема может вести статистику пе-
ремещения транспортных
средств, помогать в выдаче но-
вых номеров и проверке подлин-
ности номерных знаков...

Было представлено и много
других интересных экспонатов:
разнообразные полы для паркин-
гов - бетонные и полимерные,
оборудование и средства для
мойки машин, огнезащитные по-
крытия для парковок... Думаю,
все посетители выставки согла-
сятся с Константином Королев-
ским, который сказал:

- Из представленных экспона-
тов видно, что инвесторам и про-
изводителям оборудования, ра-
бота которых направлена на об-
легчение жизни автомобилистов,
есть что предложить городу. На-
деюсь, все мы сможем догово-
риться и вместе сделать следую-
щий шаг в развитии гаражного
строительства Москвы.

Лидия ГРОМЕКА

СТОЛИЦА ПРИРАСТАЕТ ЭНЕРГИЕЙ

Проект трехстороннего соглашения на 2008 год
между правительством Москвы, московскими
объединениями профсоюзов и московскими

объединениями работодателей рассмотрело во
вторник, 27 ноября, правительство столицы. Цель
этого соглашения, утверждают в мэрии, как в эффе-
ктивной помощи развитию экономики столицы, так
и в повышении уровня жизни москвичей.

Подобные соглашения подписываются ежегодно.
Нынешнее уже 16-е. В нем пять разделов – так же,
как и в прошлом году. Раздел первый традиционен -
о росте производства. В 2008 году он составит 12
процентов по сравнению с прошлым годом. Впро-
чем, это не окончательная цифра: возможно, ее пе-
ресмотрят в сторону повышения после подведения
итогов года. В этот раздел включены и новые обяза-
тельства по развитию малого и среднего бизнеса.
Одним из приоритетных направлений соглашения
названо реформирование ЖКХ.

Впервые появились приложения к соглашению.
Их ключевой пункт – дальнейшее повышение уровня
зарплаты, расширение социальных гарантий и льгот
жителям столицы. Так, минимальную заработную
плату на 2008 год планируется установить с 1 мая в
размере 6800 рублей, а с 1 сентября – 7500 рублей.
Соответственно запланирован и рост пенсий. Кроме
того, правительство, в частности, готово выделить
бюджетные средства на выплату единовременного
пособия молодым семьям на рождение детей. Не ос-
танутся без внимания и школьники: им обещано бес-
платное питание.

Есть в соглашении и важнейший пункт о решении
жилищных проблем. Например, более 50 процентов

выделяемых площадок под строительство станут
площадками под социальное жилье. В точных циф-
рах - 2,584 миллиона квадратных метров: 1,514 мил-
лиона метров - для переселения по программе рекон-
струкции пятиэтажного и ликвидации аварийного и
ветхого жилищного фонда, 470 тысяч – для реализа-
ции программы «Молодой семье – доступное жи-
лье», около 600 тысяч квадратных метров - для обес-
печения граждан, состоящих на жилищном учете.

Также правительство обсудило «Схему размеще-
ния высотных объектов городской комплексной ин-
вестиционной программы «Новое кольцо Москвы».
Сама программа существует с 1999 года. По ней пре-
дусмотрено создание шестидесяти «высотных» тер-
риторий на периферии города, на которых должно
разместиться около двухсот зданий различного
функционального назначения, каждое не менее три-
дцати этажей. Однако из одобренных двухсот объек-
тов пока появились лишь два – «Эдельвейс» на Да-
выдковской улице и офисный комплекс «Монте
Фальконе» в Семеновском переулке. Кроме того, за-
вершается проектирование третьей высотки – жилой
– на проезде Серебрякова у станции метро «Ботани-
ческий сад». В дополнение к ним предложено еще 57
адресов, где будут строиться небоскребы. Появятся
они в семи округах: ВАО, ЗАО, САО, СВАО, ЮАО,
ЮВАО и ЮЗАО.

По всем этим адресам предусмотрены мероприя-
тия по развитию объектов инженерной инфраструк-
туры, внутриплощадным инженерным объектам, а
также по обеспечению пожарной безопасности вы-
сотных объектов.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КОНСЕНСУС 
ПО-СТОЛИЧНОМУ

«СТЕЛЛАЖ» ДЛЯ АВТОМОБИЛЯ
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На территории кондитерской фаб-
рики «Красный Октябрь» на Берсе-
невской набережной в центре Моск-
вы будет открыт крупнейший в мире
музей шоколада. Об этом заявил ге-
неральный директор холдинга «Объе-
диненные кондитеры» Артем Кузне-
цов в субботу, 24 ноября, на открытии
нового производства «Красного Ок-
тября» на Малой Красносельской
улице.

В свою очередь мэр Москвы Юрий
Лужков в ходе церемонии открытия
нового производства отметил: «Это
мероприятие торжественное и очень
вкусное». Он сообщил, что производ-
ственные мощности кондитерской
фабрики «Красный Октябрь» были
выведены из центральной части горо-
да в рамках специальной программы
правительства Москвы. Теперь кон-
дитерскую продукцию будут выпус-
кать в новом здании, которое строи-
лось два года на площади более 
48 тыс. кв. метров. Производствен-
ные мощности «Красного Октября»
теперь составят 55 тыс. тонн продук-
ции в год.

В воскресенье, 25 ноября,
по адресу улица Милашен-
кова, дом 12В на 3-м этаже
12-этажного жилого дома в
одной из квартир и на бал-
коне загорелось домашнее
имущество на площади 10
кв. метров. Пожарными спа-
сен мужчина 1972 года рож-
дения. Предполагается, что
пожар произошел в резуль-
тате короткого замыкания.
Вечером того же дня по ад-
ресу улица Хлобыстова,
дом 6 на 6-м этаже 12-этаж-
ного жилого дома в двух-
комнатной квартире горели
личные вещи и мебель. По-
жарными спасены две жен-
щины 1951 и 1933 годов ро-
ждения, одна из которых с
диагнозом отравление про-
дуктами горения была гос-
питализирована. Пожар
произошел в результате не-
осторожного обращения с
огнем при курении.

СУББОТА,24.11

ИНФОРМ
БЮРО

СПАСЕНЫ ИЗ ОГНЯ

Как сообщили в пресс-
службе ГУП «Мосгортранс»,
во вторник, 27 ноября, для
улучшения транспортного об-
служивания пассажиров на
юге Москвы введен новый ав-
тобусный маршрут № 296к,
который свяжет Бирюлево
Западное и станцию метро
«Пражская». Автобус этого
маршрута будет ходить по
рабочим дням до 21.30.

«МС» - Интерфакс 
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НЕ СКЛАДИРОВАТЬ ДВОРОВЫЙ СНЕГ 
НА ГАЗОНАХ, А ПРЯМО НА МЕСТЕ ПЛАВИТЬ:

И БЫСТРЕЙ, И ДЕШЕВЛЕ!
факты и комментарии

ОЧЕНЬ ВКУСНОЕ
МЕРОПРИЯТИЕ
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ЮЖНЫЕ
МАРШРУТЫ

На Кольцевой линии мос-
ковского метро все электро-
поезда оснащены системой
видеонаблюдения в вагонах
и передачи изображения в
ситуационный центр, сооб-
щили в пресс-службе метро-
политена в понедельник, 26
ноября.

На данный момент идет ак-
тивное оснащение видеока-
мерами поездов, обслужива-
ющих Сокольническую ли-
нию. После этого видеокаме-
ры будут устанавливаться в
электропоездах на всех ли-
ниях метро.

Станции московского мет-
ро уже оснащены системой
видеонаблюдения. Вся эта
работа ведется в рамках го-
родской программы.

КАМЕРЫ В МЕТРО

ПОНЕДЕЛЬНИК,26.11

-Евгений Викторович, есть
ли какие-то отличия
предстоящего отопитель-

ного сезона от предыдущих?
- Безусловно, есть. Прежде все-

го нынешний осенне-зимний пе-
риод отличается от предыдущих
тем, что продолжает расти нагруз-
ка на топливно-энергетическое
хозяйство. По нашим оценкам,
потребление увеличилось к соот-
ветствующему периоду прошлого
года примерно на 500 мегаватт.
Это достаточно серьезная цифра.

- И чем энергетики компенсиро-
вали такую нагрузку?

- За этот год введены новые
энергомощности. Если говорить о
генерации непосредственно на
электростанциях, добавлено бо-
лее 550 мегаватт. Плюс введена
одна из станций по программе
правительства Москвы – ТЭС
«Международная» (120 мегаватт),
также готовим к пуску первый
энергоблок на ГТС «Строгино», на
котором будет вырабатываться
130 мегаватт. В итоге суммарная
генерирующая нагрузка этого го-
да возрастает на 800 мегаватт.

- Надежность энергохозяйства,
однако, зависит не только от гене-
рации, так ведь? Она рассчитыва-
ется через сетевое хозяйство –
количество подстанций, высоко-
вольтных кабельных и воздуш-
ных линий и так далее. Как обсто-
ят дела в этом комплексе?

- У нас сдаются в этом году
семь крупных подстанций. Одна
подстанция – 500 киловольт – «За-
падная» готовится к сдаче по ли-
нии РАО «ЕЭС России», пять под-
станций напряжением 110-220 ки-
ловольт – по программе прави-
тельства Москвы. Таким образом,
по приросту сетевых мощностей
это несколько тысяч мегаватт-ам-
пер. Соответственно, надежность
системы резко повышена.

- Тем не менее буквально пе-
ред самой вашей пресс-конфе-
ренцией во вторник, 20 ноября,
ОАО «Мосэнерго» заявило: пред-
стоящий отопительный сезон бу-
дет проходить в условиях роста

энергопотребления и дефицита
мощности. С чем он связан, этот
дефицит?

- Что такое энергодефицит? Ес-
ли говорить о генерации москов-
ской, о станциях, которые нахо-
дятся непосредственно в Москве,
то у нас баланс положительный.
Когда же региональное диспет-
черское управление говорит о ба-
лансе генерации потребления, то
это – регион, Москва и Москов-
ская область. Речь идет о том, что
производство электростанций не
обеспечивает суммарное потреб-
ление совокупно по Москве и Мо-
сковской области. Вопрос - откуда
берется недостающая мощность?
Недостающая мощность берется
из федеральной сети. За счет это-
го складывается положительный
баланс. Ничего в этом страшного
нет.

- Что ожидается по зимним на-
грузкам? Энергетики в начале зи-
мы знают, что их ждет?

- Энергетики, может быть, и не
знают, что их ждет. Погода не-
предсказуема точно. Но зато они
готовятся к зиме. Так вот, к зиме
мы готовы.

Итак, что мы ожидаем по зим-
ним нагрузкам? В прошлом году
расчет регионального диспетчер-
ского управления исходил из на-
грузки 16-16,2 тысячи мегаватт. В
этом году исходим из нагрузки
17,2-17,7 тысячи при среднесу-
точной температуре минус 26 гра-
дусов в течение пяти дней. К тако-
му режиму работы наша система
подготовлена. Если говорить о
прогнозе на зиму, она ожидается
несколько холоднее, чем в 2006-
2007 годах, но несколько теплее в

сравнении с 2005-2006 годами.
Сейчас среднесуточная темпера-
тура у нас уже фактически ниже
нормативной. Наибольший мак-
симум прошел в понедельник, 19
ноября, нагрузки были порядка
15,7 тысячи мегаватт при темпе-
ратуре минус 8 градусов. Дальше
прогноз простой: если температу-
ра будет минус 26, то где-то, грубо
говоря, полторы тысячи может
добавиться. Энергосистема гото-
ва к такой нагрузке. Во всяком
случае, никаких ограничений мы,
соответственно, не планируем.

- Тем не менее разработаны и
согласованы с каждым потреби-
телем графики возможных огра-
ничений. Значит, ожидаются все-
таки какие-то отключения или
что-нибудь подобное?

- В отношении графиков. Я уже
как-то говорил на пресс-конфе-
ренции: графики существуют не
только для зимы, но и для лета.
Они должны быть всегда – вдруг
температура будет ниже, вдруг
просто авария. Графики – дело су-
губо техническое, они существо-
вали, существуют и будут сущест-
вовать.

Предстоящей зимой, думаю,
энергосистема будет работать
нормально. Никаких отключений
мы не предусматриваем. По край-
ней мере, можем сказать опреде-
ленно: никакие ограничения по-
требления ни в коем случае не
коснутся ни населения, ни объек-
тов социальной сферы и жизне-
обеспечения города, ни предпри-
ятий с непрерывным циклом про-
изводства.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

Вся прошедшая неделя –
неделя борьбы с сосуль-
ками. Обычно эта проб-

лема встает перед коммуналь-
щиками где-то в декабре, а то
и позднее. Этого, однако, не
скажешь о зиме нынешней.
Такая погода: начавшаяся вне-
запно оттепель внезапно и за-
канчивается. Днем тает, вече-
ром подтаявший снег сковы-
вает мороз. На дорогах – голо-
лед, на крышах - сосульки.

От них уже есть пострадав-
шие. На Садовой-Кудринской
сосулька свалилась на голову
гражданина США. На Повар-
ской улице – на пожилую мо-
сквичку. Да и сам я чуть не по-
пал под ледяную «бомбу» с
крыши дома у метро «Влады-
кино» утром прошлой суббо-
ты. Вовремя не сбили ее с
крыши.

Но это, пожалуй, исключе-
ние из правила. Правило: по
специальному распоряжению
первого заместителя мэра в
правительстве Москвы, руко-
водителя Комплекса город-
ского хозяйства Петра Бирю-
кова всю прошедшую неделю
борьбу со снегом и льдом на
крышах вели во всех округах и
районах.

В том числе и по крышам
домов Северного Тушина «пу-
тешествовала» бригада специ-
ально обученных рабочих. Эки-
пированные страховочными
тросами, они в круглосуточном
режиме чистили снег, чтобы
он, когда потеплеет, в одноча-
сье не превращался в лед.

Главное в этой работе -
организация. В Северном Ту-
шине работа налажена сле-
дующим образом. Мастера
ДЕЗ ежедневно обходят уча-
стки, по результатам прове-
рок составляют график ра-
боты. Наиболее опасные
участки взяты под особый
контроль.

- Ведь не каждая крыша
располагает к появлению со-
сулек, - рассказывает замес-
титель главы управы района
Михаил Грунин. – Например,
рядом стоят два одинаковых

дома, одной серии. Но один из
них продувается больше, на
нем сосулек не образуется. А
на другом они есть. В группе
же особого риска – дома с по-
катыми кровлями.

На эти дома и направлено
основное внимание. Не только
днем, но и ночью. Впрочем,
ночью даже удобнее. Пусть
грохот падающей вниз наледи
и будоражит ночную тишину,
меньше шансов, что она упа-
дет кому-нибудь на голову.

Борьбу с сосульками ком-
мунальщики ведут традицион-
ными способами. Новые про-
грессивные методы, разрабо-
танные, например, в Академии
ЖКХ имени Памфилова (элек-
троимпульсное оборудование,
электрический обогрев кров-
ли и др.), известны, но приме-
няются мало. Палка да лопата
– вот пока и весь самый эф-
фективный инструмент для
ликвидации сосулек и на жи-
лых, и на административных
зданиях. Между тем, чтобы
сбить сосульки только с одной
крыши, рабочим требуется как
минимум два часа. За день из
ледяного плена освобождают
не более пяти-шести много-
этажек.

Конкретные результаты де-
монстрируют инспекторские
проверки.

- За выходные мы провери-
ли почти две тысячи зданий в
столице. Около пятисот из них
имели опасные свесы наледи
и сосулек. Всем были выданы
предписания, - комментирует
результаты проверок началь-
ник отдела ОАТИ Марина Бата-
лина.

...Сосульки с крыш собьют
рабочие. А вот чистка балко-
нов и лоджий - на совести вла-
дельцев квартир. Впрочем, со-
трудники ЖКХ обещают: лю-
бой гражданин, заметивший
угрожающие сорваться вниз
острые льдышки, может обра-
титься на свой участок с заяв-
кой – и коммунальщики в те-
чение суток ликвидируют
опасность.

Александр ГЕНИН

Снынешней зимы проблему переработки снега
во дворах коммунальные службы начинают ре-
шать радикальным способом. Дворовый снег

решено не складировать на газонах, а прямо на мес-
те плавить.

Дворовая снеготаялка - новинка нынешнего сезона.
Первая во всем городе, она начала работать в Братее-
ве.

Установили ее перед самым первым снегом. Помни-
те тот снегопад? Пару суток напролет шла по городу
утилизация «белых осадков». В Братееве же на пол-
ную расчистку района ушло не более десяти часов. «А
если бы пришлось вывозить на ближайшую стацио-
нарную снеготаялку в городе?» – спрашиваю первого
заместителя главы управы Братеева по ЖКХ и благо-
устройству Валентину Козельскую. «Ушло бы суток
трое, не меньше», - отвечает она.

Оговорюсь: речь идет не о так называемой мобиль-
ной (компактной) снеготаялке, установленной на авто-
шасси. В городе появилось несколько десятков таких
снеготаялок, предназначенных для утилизации сугро-
бов вблизи жилых домов.

- Эта снеготаялка, - рассказывает автор «братеев-
ской идеи» Анатолий Неверов, генеральный директор
управляющей компании «Родник», - во-первых, стоит

очень дорого - 1,6 миллиона рублей. Во-вто-
рых, у нее слишком высокая себестоимость
переработки снега. Есть и еще минусы. Вот
мы и решили вместо такой «игрушки» свои-
ми силами сделать вещь, которая даст ре-
альную отдачу.

Братеевское «изделие» обошлось дешев-
ле мобильной снеготаялки на автошасси. Да
и появилось оно к самому снегу, а не к концу
зимы.

Устройство, смонтировать которое можно
практически в любом мало-мальски просто-

рном дворе, довольно нехитрое. «Действует
по принципу самовара», - уточняет А. Неве-
ров. Два контейнера, тепловая пушка. К ним
подключается электроэнергия. Теплогенера-
тор подает горячий воздух между наружной
и внутренней стенками контейнера, стенки
нагреваются, снег тает. Талая вода из него по
лотку сливается в городскую канализацию.
Производительность – 15-20 кубометров
снега в час.

Здешнюю установку обслуживают всего
двое рабочих: тракторист погрузчика Алек-
сандр Антонов и оператор Федор Давлятов.

- Правда, - уточняет А. Неверов, - чтобы
наша снеготаялка была рентабельной, нужно
еще одно условие: контейнеров должно быть
примерно четыре.

Когда этот номер «МС» дойдет до читателя, два но-
вых контейнера уже, наверное, будут поставлены на
площадке. Несколько иного устройства, с меньшим
расходом топлива и теплопотерями, они отличаются
большей производительностью. Это опять же разра-
ботка братеевских коммунальщиков.

Город нынешней зимой ждет больших снегопадов.
Ждут их, разумеется, и в Братееве. Но в отличие от

других районов, кажется, гораздо спокойнее. Залог
этого - как раз своя дворовая снеготаялка. Она позво-
лит оперативно собирать снег и из дворов, и с дорог, и
с территорий крупных торговых центров, школ, дет-
ских садов. С экономией времени, в которую, пожалуй,
и поверить-то трудно: всего-навсего 10-15 минут на
один рейс. Из любого самого дальнего уголка района.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Энергетики заявляют: столица к предстоящему отопительному
сезону полностью готова, и поэтому довольно суровых морозов,
которые прогнозируют синоптики, можно не бояться. О подроб-
ностях подготовки к зиме журналистам в среду, 21 ноября, рас-
сказал руководитель Департамента топливно-энергетического
хозяйства города Москвы Евгений СКЛЯРОВ. В ходе пресс-кон-
ференции он ответил и на вопросы «Московской среды».

Евгений СКЛЯРОВ:

ЗИМОЙ ГОРОД 
НЕ ЗАМЕРЗНЕТ

...И ВНОВЬ ПОРА
ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

«САМОВАР» - 
ГРОЗА СНЕГОПАДА

Обычно уже к середине зимы во
дворах на газонах - снежные го-
ры. Знакомая картина, не прав-
да ли? Снег ведь не вывозится
из дворов: это и лишние расхо-
ды на транспортировку, и уби-
тое время на снеготаялках. Вот
и вырастают завалы снега.
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ОПЕРАТИВКА

Дирекции единого за-
казчика (ДЕЗы) уходят
в прошлое, но не исче-

зают совсем, а акциониру-
ются в ОАО со стопроцент-
ной долей города Москвы.
В рамках реформы жилищ-
но-коммунального хозяйст-
ва на базе ЕИРЦ и части ди-
рекций созданы ГУ ИС - го-
сударственные учреждения
инженерные службы. Вот и
наш Бабушкинский ДЕЗ с 1
октября передал часть сво-

их функций в ГУ ИС Бабушкинского района, на парт-
нерских началах взаимодействующее с ЖСК и ТСЖ.

Надо сказать, что Бабушкинский - классический,
«устоявшийся» район столицы с преобладанием до-
мов старой застройки. Может быть, это придает неко-
торый консерватизм мышлению людей, получивших
по Жилищному кодексу не только новые права, но и
обязанности.

На сегодняшний день у нас в районе тринадцать до-
мов ЖСК и семь ТСЖ. ТСЖ - это новостройки по Ста-
роватутинскому проезду, по улицам Летчика Бабушки-
на, Менжинского, Кольской, Енисейской. С самого сво-
его образования шесть из этих товариществ предпочли
управлять своими домами самостоятельно, без по-
средства районного ДЕЗа, и только одно - ТСЖ «Печо-
ра» - передало нам часть функций по управлению, экс-
плуатации, содержанию дворовой территории.

С октября все эти дома стали самостоятельными уп-
равляющими компаниями, и городские субсидии, ко-
торые раньше аккумулировались в ДЕЗе, теперь по-
шли непосредственно на них. И что же выяснилось?

Прежде всего то, что создание новых ТСЖ идет тя-
жело. Люди боятся, что за все теперь придется больше
платить. Резон в этом в некоторой степени есть. Ведь
минимализация расходов в значительной степени за-
висит от квалификации и опыта управленческого аппа-
рата. А если его нет? Далеко не каждое ТСЖ может по-
зволить себе держать управленческий штат - экономи-
ста, бухгалтера. Гастарбайтера же с улицы на эту рабо-
ту не позовешь.

Отныне каждое ТСЖ и ЖСК согласно Жилищному
кодексу РФ управляют многоквартирным домом. Това-
рищество может нанять подрядную организацию для
проведения соответствующих работ. Только вот как
правильно сориентироваться на этом весьма специфи-
ческом рынке, как распознать недобросовестные пред-
ложения?

Само ТСЖ теперь заключает и договор с городом на
получение субсидии. Все процедуры, необходимые для
этого, прописаны в 299-м постановлении правительст-
ва Москвы. Подготовленный пакет документов пред-
ставляется на экспертизу в ГУ ИС района, откуда потом
направляется в префектуру округа.

В неменьшем беспокойстве пребывают пайщики
ЖСК. То, о чем раньше как-то и не вспоминали, сегод-
ня вдруг стало изрядной головной болью. Например, в
свое время далеко не каждый пайщик оформил свиде-
тельство о собственности, которое сегодня необходи-
мо. В перечне востребованных ныне документов долж-
ны также представляться справки, что собственник
имеет одно-единственное жилье. В противном случае
общее имущество многоквартирного дома придется
оплачивать по фактической стоимости, а не по ставкам
правительства Москвы. Справки такие выдают в Мос-
жилрегистрации, которая ведет Единый реестр физиче-
ских лиц, что находится в Новогирееве, на Зеленом
проспекте. Хорошо, если вы живете хотя бы на сосед-
ней станции метро, а если в нашем, Бабушкинском рай-
оне, расположенном на другом конце города? Далеко
не каждого можно заставить тащиться в такую даль...

Кроме того, дом ЖСК должен иметь новый техниче-
ский паспорт «возрастом» не старше трех лет. В боль-
шинстве же на руках старые, а оформление нового -
очередной цикл утомительных походов по инстанциям.

Вот и приходят ко мне председатели ЖСК - скажу
честно, почти в ужасе. Нередко это женщины-пенсио-
нерки с самыми добрыми общественными намерения-
ми, но минимумом специальных знаний и тем более
средств. Приходят с целым ворохом свалившихся на
них проблем и забот. Случается, что в ведении одного
председателя ЖСК сразу два дома, а это сотни квартир
и сложные инженерные системы. Но самый большой
страх вызывается необходимостью самостоятельно
иметь дело с живыми деньгами. На то же, чтобы на-
нять хотя бы квалифицированного бухгалтера, повто-
рюсь, как правило, просто нет средств. Что поделаешь:
бремя управления - это бремя ответственности. Вот и
просят люди, если говорить коротко: «Верните нам
ДЕЗ!..» Забирайте, мол, назад все эти деньги, мы про-
сто не знаем, что с ними делать. Но по новым положе-
ниям бюджетополучателем может быть только сам
ЖСК. В принципе, если бы в документы были внесены
соответствующие изменения, позволяющие нам под-
ставить плечо порядком подрастерявшимся ЖСК, мы
бы это сделали.

Может быть, и вправду не стоило вот так сразу - с
обрыва да в омут с головой?..

Люция ПРЯХИНА,
руководитель ГУ ИС Бабушкинского
района СВАО

БРЕМЯ
УПРАВЛЕНИЯ

КАМЕРА ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ  – НЕ ДЛЯ
ПРОСМОТРА  ИСТОРИИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ, 
А ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ ПРАВОНАРУШЕНИЙ
И ГАРАНТИИ БЕЗОПАСНОСТИ
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Насколько эффективно работают камеры на-
блюдения в подъездах жилых домов, явля-
ются ли они реальными помощниками для

сотрудников милиции и гарантом безопасности
для жителей, а также современным средством,
способным предупреждать случаи вандализма и
хулиганства? Эти вопросы сейчас рассматривают-
ся среди наиболее актуальных в Юго-Восточном
округе столицы.

Программа установки видеокамер в жилом фон-
де ЮВАО реализуется с 1998 года. Кстати, за это
время удалось сделать немало, и не только в плане
«телевизионизации». Так, сейчас в округе, где  на-
считывается 3276 домов, в восьми процентах от об-
щего количества подъездов дежурят консьержи, в
режиме патрулирования охраняется 41,8 процента
подъездов, а зоркое око видеокамер следит за об-
становкой в 53,3 процента подъездов.

Но статистика не отражает реального положе-
ния дел с безопасностью как жителей и их имуще-
ства, так и с защищенностью лифтов, лестничных
клеток и почтовых ящиков от вандалов.

- Места установки видеокамер мы согласовыва-
ем с ОВД. Но пока оперативное взаимодействие с
органами внутренних дел не налажено, - считает
заместитель генерального директора ООО «Пла-
нир-Б» С. Лысков, работающий в фирме, которая
занимается установкой систем видеонаблюдения
в ЮВАО.

На деле получается, что сотрудники милиции
зачастую только тогда интересуются конкретной
видеозаписью, когда преступление уже соверши-
лось. О какой профилактике и оперативном реаги-
ровании в такой ситуации может идти речь? Сло-
вом, пока не отработан действенный механизм
взаимодействия коммунальных служб, на которые
возложена установка видеокамер, с органами вну-
тренних дел, чья задача предупреждать крими-
нальные действия.

Но есть и другая – не менее, а, похоже, более
важная сторона проблемы. Далеко не все подряд-
ные организации, которые ведут работы в округе,

готовы обеспечить высокий уровень качества
трансляции изображения.

- Нередко подрядчики отчитаются на бумаге,
будто все сделано, а в реальности установленны-
ми системами видеонаблюдения пользоваться
нельзя, - считает заместитель префекта ЮВАО
А. Цыбин. – Таких мы впредь будем наказывать
рублем как не выполнивших заказ.

В самом деле, и работники коммунальных служб,
и сотрудники милиции в один голос жалуются на
то, что на иных видеозаписях не различишь, то ли
мужчина, то ли женщина зашли в подъезд, – на мо-
ниторе маячит лишь размытое черное пятно. Впро-

Люди и власть

КАК ЛЕЧИТЬ «БЛИЗОРУКОСТЬ»
…В районе Люблино недавно была ограблена квартира.
Обычная в общем-то для нашего города история. Молодая се-
мья купила квартиру в девятиэтажке, сделала ремонт, а вот по-
ставить ее на охрану все как-то руки не доходили. Впрочем,
молодожены и не очень-то волновались: в подъезде установ-
лена камера видеонаблюдения. Увы, воры беспрепятственно
вошли в подъезд и столь же спокойно вышли из него с награб-
ленным добром.

На ТЭЦ-27, построенной 15 лет назад около
Мытищ, в минувший четверг был пущен но-
вый энергоблок № 3. Его мощность - 450

МВт электроэнергии и 300 Гкал тепла. Для москов-
ской энергосистемы он станет самым крупным из
всех действующих и первым, построенным на ос-
нове парогазового цикла, который обеспечивает
КПД до 51,5 процента.

В торжественной церемонии пуска приняли уча-
стие первый вице-премьер РФ С. Иванов, глава
Росэнерго Д. Аханов, мэр Москвы Ю. Лужков,
председатель правления ОАО РАО «ЕЭС России» А.
Чубайс, гендиректор ОАО «Мосэнерго» А. Копсов,
представители правительства Московской области.

От проходной до энергоблока гостей везли на
машинах - так велика территория станции. Сам
энергоблок скрыт в помещении. Он был построен

за 22 месяца: таких темпов строи-
тельства российская энергетика
еще не знала.

Управляют работой станции
пять человек: они следят за рабо-
той узлов и агрегатов по монито-
рам компьютеров, информация
дублируется на огромных стендах.
Персонал прошел обучение в цент-

ре подготовки специалистов ОАО «Мосэнерго», а
также стажировался на Северо-Западной ТЭЦ в
Санкт-Петербурге, где аналогичный блок был уста-
новлен ранее.

Сергей Иванов отметил, что порядок и четкость
работы на ТЭЦ-27 напоминает обстановку на
атомных станциях России. Он подчеркнул, что но-
вый энергоблок выбрасывает в атмосферу в 20
раз меньше вредных веществ, чем возможно по
экологическим характеристикам. Так что москви-
чи могут быть спокойны: станция сертифициро-
вана европейскими экологическими организаци-
ями. ТЭЦ-27 является одной из самых экологиче-
ски чистых электростанций в Европе.

Мощности нового энергоблока будут востребо-
ваны текущей зимой, заявил Юрий Лужков. Он по-
обещал, что с 2008 года перебоев с электроэнерги-

ей в Москве не будет. Мэр Москвы считает необхо-
димым принять государственную программу по
переводу теплоэлектростанций на экономичное
использование газа.

- Газ становится дороже, дефицитнее, нам необ-
ходимо осуществить полное переоснащение ТЭЦ
современными установками, - отметил Ю. Лужков.
- У нас много котельных, которые сжигают газ и
вырабатывают только тепло. Это плохо. Должна
быть государственная программа по переводу на
экономичное использование газа.

Комментируя планы столичных властей приоб-
рести акции ОАО «Мосэнерго» у РАО «ЕЭС Рос-
сии», Юрий Лужков сказал, что правительство Мо-
сквы станет партнером Газпрома в развитии город-
ской энергосистемы.

- Мы хотим участвовать в этом очень важном
деле - энерго- и теплоснабжении города - в режи-
ме партнерства с Газпромом, - сказал он. - Мы хо-
тим иметь свой голос, который обеспечит гаран-
тию выполнения программ по развитию энергети-
ки города.

Ну а на Северной ТЭЦ уже строится четвертый
энергоблок, благо территория станции это позво-
ляет.

Галина КРАСОВА

УГЛЯ-ТО 
ХВАТИТ...
Такой вывод делают в управлении

ЖКХиБ префектуры Зеленограда.
Углем отапливается частный сектор

десятого округа столицы. А с электриче-
ством последние зимы возникают проб-
лемы. Каждый год прирост электриче-
ской нагрузки в округе составляет 8-10
процентов. В сильные морозы в периоды
максимальных нагрузок, с 16 до 21 часа,
городу требуется на 13-20 процентов
больше мощности. Частично проблему
смягчила завершившаяся в этом году
реконструкция подстанции «Омега». Но
на случай усиления морозов в округе со-
ставлен перечень предприятий, где воз-
можно ограничение подачи энергии. Как
всегда, жилье и социальные объекты в
этот перечень не включены.

Коммунальные службы пустили в до-
ма тепло, а вот удержать его внутри зда-
ний - задача общая и для системы ЖКХ,
и для жителей. Причем коммунальщики
свою часть утеплительных работ сдела-
ли: закрыли продухи, вставили разби-
тые за лето стекла, починили двери, ок-
на и замки.

С апреля все коммунальные службы
начинают ремонтировать и налаживать
системы и оборудование, чтобы к октяб-
рю все 1065 объектов Зеленограда по-
лучили паспорта готовности, это 488
жилых домов и 168 зданий социальной
сферы.

Пока по временной схеме работает
электроснабжение в семи корпусах-но-
востройках 2-го, 4-го и 20-го районов и
энергоснабжение девяти новых домов.
Эти прорехи предстоит закрыть в бли-
жайшие дни, и тогда Зеленоград встре-
тит зиму спокойно.

Галина КРАСОВА

Вживописном местечке у трех
Очаковских прудов, растянув-
шихся ажурной цепочкой в

Западном административном окру-
ге, создается новый парк. Он уже
получил официальное название:
поскольку окрест имеется много
школ, его так и назвали - «Парк
школьников».

Большинство работ по обустрой-
ству генподрядчик - ООО СХП «Зе-
леные газоны» здесь уже выпол-
нил. Дорожки выложены брусчат-
кой, обрамленные газоны спят в
ожидании весенней зелени. А вот
новый мост с уличными фонарями.
Появился и тоннель, который со-
единил пруды с речкой Очаковкой.
А в тот день, когда побывал на
стройке корреспондент «МС», во-
всю шла посадка деревьев. Юркие
маленькие трактора-погрузчики
ловко подхватывали пятилетние са-
женцы.  Лихо мчались к вырытым
ямкам, у которых их ждали рабочие
с лопатами. И поднимались дере-
вья, одно за другим...

- Площадь парка - 22 гектара, -
рассказывает начальник участка
Геннадий Какорин. - Ранее она не
благоустраивалась. Поэтому при-
шлось изрядно потрудиться над
подготовкой сложного рельефа ме-
стности, особенно в низменной час-
ти, около прудов. Разровняли здесь
холмы, вырубили свыше ста де-
ревьев и более четырехсот кустар-
ников. А теперь вот сажаем липу,
клен, березу и лиственницу. Их в
общем  числе на 1245 штук будет
больше. Появятся и около двух с
половиной тысяч новых многолет-
них кустарников. Что же касается
верхней части парка, то там уже
растянулся бульвар. И он готов для
установки малых архитектурных
форм.

Как выяснилось, «Парк школьни-

ков» вполне соответствует своему
названию. Генпроектировщик -
«Моспроект-2» имени М.В. Посохи-
на - позаботился, чтобы в проекте
были предусмотрены условия для
активного отдыха подрастающего
поколения. Во время экскурсии по
новостройке Геннадий Григорьевич
в первую очередь показал мне ро-
ликовую трассу - предмет особой
гордости создателей парка. Широ-
кой полосой в 13 метров она спус-
калась с Верхнего бульвара. Ее бор-

ты на крутых виражах поднимались
на метровую высоту. И хотя  трассу
предстояло еще забетонировать,
легко было представить, какое ог-
ромное  удовольствие получат
мальчишки и девчонки от катания
по ней на роликах.

Впрочем, они особенно и не до-
жидались официального открытия
этой новой зоны отдыха. Уже радо-
стно осваивали проложенную из-
вилистую бетонную велодорожку,
успели опробовать также и бего-
вую, которая покрыта здесь гра-
нитным отсевом. Для них будут от-
крыты и несколько спортивных
площадок, где можно играть в тен-
нис, бадминтон, волейбол. Сможет
молодежь проводить и веселые
свои тусовки в уютных уголках, где
установят настоящие трибуны с
круглой ареной. А для самых ма-
леньких появятся детские площад-
ки с разноцветными горками и ка-
челями. И повсюду будут проложе-
ны брусчатые дорожки, которые

сберегут ровные газоны с зелены-
ми насаждениями. Площадь всей
дорожно-тропиночной сети соста-
вит более трех с половиной тысяч
гектаров.

Открыть парк генподрядчик на-
меревался к концу нынешнего года.
Но грунтовые воды внесли в его
планы свои коррективы. Их уровень
на некоторых участках выше уровня
прудов. В результате в водоемы на-
чали проникать песок и грунт, кое-
где образовались обвалы. Поэтому

были заказаны новые геологиче-
ские исследования, а некоторые ра-
боты приостановлены. Теперь ждут
обустроители от проектировщиков
эффективные технологические ре-
шения по укреплению береговой
линии прудов. После их получения
они смогут вновь приступить к очи-
стке водоемов, принять дополни-
тельные меры, которые позволили
бы постоянно содержать их в чисто-
те. А поэтому не завозят сюда пока
оборудование для многочисленных
площадок, не торопятся также и
разместить все скамейки, урны
вдоль проложенных дорожек.
Предполагается, что в следующем
году наконец-то удастся все достро-
ить, очистить, оснастить, и тогда в
торжественной обстановке откроет-
ся новый парк для школьников и их
родителей, да и для всех, кто поже-
лает просто совершить прогулку у
прудов в живописном, обустроен-
ном местечке.

Валид АЛИЕВ

СЕВЕРНАЯ ТЭЦ 
СТАЛА МОЩНЕЕ

У ШКОЛЬНИКОВ 
СВОЙ ПАРК
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Как сообщил префект ВАО Николай Евти-
хиев, каждую зиму в округе заливаются
десятки катков. В этом сезоне во дворах и

на школьных стадионах появятся 84 ледовых
поля. Важно, чтобы «шаговая доступность»
катков сочеталась с высоким качеством ледо-
вого покрытия. Именно с этой целью окружные
власти попросили директора ледового дворца
спорта «Вымпел» Вячеслава Шабанова провес-
ти мастер-класс по заливке льда.

У этого человека есть чему поучиться. Бес-
сменный директор ледового дворца спорта
«Вымпел», почетный работник физкультуры,
спорта и туризма города Москвы Вячеслав Ша-
банов вот уже тридцать пять лет собственно-
ручно заливает каждую зиму школьный каток.
Те, кто понимает толк во льду, приезжают ка-
таться на шабановский каток со всех окрестных
районов.

Такое увлечение директора можно расцени-
вать и как хобби, и как подвижничество, но для
самого В. Шабанова это принципиальный мо-
мент.

- Не будет большого хоккея без дворового! -
убежден он. На маленьких катках нашел и вос-
питал он тех, кто сейчас играет в командах ма-
стеров. Это Павел Тарханов, Андрей Царегород-
цев, Евгений Лапенков, Иван Кононов, Влади-
мир Горбунов. 

Ледовый дворец спорта «Вымпел» (Федера-
тивный проспект, д. 31 А) был построен в 1990
году. В спортивном клубе «Вымпел» более пя-
тисот человек занимаются хоккеем и фигур-
ным катанием. Клуб - постоянный участник игр
на первенство Москвы среди детских юноше-
ских спортивных школ. За годы его существо-
вания здешние детские команды многократно
выезжали на международные хоккейные со-
ревнования в США, Канаду, Финляндию, Че-
хию.

Ну а благодаря растущей популярности теле-
визионных шоу-танцев на льду с каждым го-
дом все больше ребят стали приходить на кат-
ки с новенькими коньками. Если так и дальше
дело пойдет, кто знает, может быть, именно в
ВАО скоро появится своя Татьяна Навка?

Елена ВОЛКОВА

6
7
5
-2

3
-6

6

7лицом к лицу
ТЕПЛО И СВЕТ, ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ, ТЕЛЕФОН 

И ВОДА В КВАРТИРАХ, МУСОР НА УЛИЦАХ 
И ЗЕЛЕНЫЕ НАСАЖДЕНИЯ... ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
ПОИСТИНЕ НЕОБОЗРИМО – И ВСЁ ЖЕ  УПРАВЛЯЕМО!
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чем, справедливости ради надо сказать, что
есть фирмы, которые устанавливают и такие
камеры, которые, по словам моего собеседника
из ОВД района Люблино, позволяют даже бу-
лавку на галстуке визитера разглядеть…

Сейчас в Юго-Восточном округе абсолютно
все установленные камеры видеонаблюдения
должны пройти проверку на предмет эффек-
тивности работы. Это довольно сложная зада-
ча, в том числе и чисто технически – ведь сего-
дня в округе подключена к автоматическому
мониторингу системы общественной безопас-
ности города (ПАМ СОБГ) половина имеющих-
ся подсистем видеонаблюдения. К сожалению,
хуже всего дела с оснащенностью подобной
техникой обстоят в районах Выхино, Лефорто-
во, Люблино, Некрасовка, Нижегородский и
Южнопортовый. Наиболее активно работы
сейчас ведутся в районах Нижегородский и
Южнопортовый. Подтянуться к ним вскоре
должны и все остальные районы - в том числе
и те, где количество уже установленных видео-
камер, к сожалению, никак не свидетельствует
о качестве защиты тех, для кого они работают.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский, П. Колесников,
П. Полынов, А. Чудаков

«Слышала о том, что некоторым
категориям граждан установка квар-
тирных водосчетчиков положена бес-
платно. Кому именно это положено и
какие организации занимаются такой
установкой?

Ольга ИВАННИКОВА, СВАО».

Как пояснили в Управлении жи-
лищного хозяйства и благоустройст-
ва префектуры СВАО, по решению
правительства Москвы счетчики бес-
платно устанавливаются во всех му-
ниципальных квартирах, а также в
квартирах собственников, получаю-
щих жилищные субсидии, независи-
мо от того, приватизировали они жи-

лье, приобрели или получили в на-
следство.

По городской программе, рассчи-
танной на три года, в СВАО бесплатно
установлены водосчетчики уже в 17,5
тысячи квартир.

Установкой приборов занимаются
организации, выигравшие конкурс. В
Алексеевском, Бабушкинском, Остан-
кинском, Ярославском, Отрадном  это
ООО «Ценнер-Водоприбор», а в Ал-
туфьевском, Бутырском, Лосиноост-
ровском, Ростокине, Лианозове,
Марьиной Роще, Марьине, Бибиреве,
Свиблове, Южном и Северном Мед-
ведкове и в районе Северный - ООО
«Мультисистема».

«Если ТСЖ обанкротится, могут ли быть проданы квартиры собствен-
ников за долги товарищества?

Андрей СВИРИДОВ, ЦАО».

КОГДА СОБСТВЕННИК НЕ ОТВЕЧАЕТ
В ГУП города Москвы «Центр содействия управлению многоквартир-

ными домами и паспортизации помещений» нам объяснили, что такой ва-
риант невозможен. Собственники помещений не отвечают по долгам
ТСЖ, соответственно и ТСЖ не отвечает по долгам собственников. То
есть, если товарищество подпадает под процедуру банкротства, взыска-
ние может быть наложено только на имеющееся у него имущество. Иму-
щество собственников жилых и нежилых помещений остается неприкос-
новенным.

По просьбе пресс-службы ОАО «МГТС»
вносим уточнения в материал «Телефон и па-
утина», опубликованный в номере «Москов-
ской среды» № 42 от 7-13 ноября на стр. 7.

Повременная плата при звонке на телефон
«модемного пула» интернет-провайдера (то
есть коммутируемый доступ в интернет с по-
мощью dial-up модема) взимается только в
том случае, если оператор не имеет статус

присоединенного к МГТС и не сообщил ком-
пании о том, что данный телефон – это мо-
демный пул. В основном крупные москов-
ские провайдеры коммутируемого доступа в
интернет заключают договор о присоедине-
нии с МГТС и сообщают о номерах модем-
ных пулов. Такие номера включаются МГТС в
список нетарифицируемых номеров, и по-
временная плата за услуги местной связи с
абонента не взимается.

«При приеме на работу в отделе кадров меня попросили
представить ИНН и справку о доходах 2-НДФЛ. Правомер-
но ли такое требование?

Игорь ЛУЧИНИН, СВАО».

ДОКУМЕНТЫ ТОЛЬКО 
ПО СПИСКУ

Как сообщили «МС» в Московском городском правовом
центре «Защита», такая просьба неправомерна. В соответ-
ствии со ст. 65 Трудового кодекса РФ при заключении тру-
дового договора лицо, поступающее на работу, предъявля-
ет работодателю: паспорт или иной документ, удостоверя-
ющий личность; трудовую книжку, за исключением случа-
ев, когда трудовой договор заключается впервые или ра-
ботник поступает на работу на условиях совместительства;
страховое свидетельство государственного пенсионного
страхования; документы воинского учета - для военнообя-
занных и лиц, подлежащих призыву на военную службу;
документ об образовании, о квалификации или наличии
специальных знаний - при поступлении на работу, требую-
щую специальных знаний или специальной подготовки.

Указанный перечень документов является исчерпываю-
щим. Таким образом, ни справки 2-НДФЛ, ни ИНН требо-
вать при заключении трудового договора не имеют права.

«У нас во дворе с наступ-
лением темноты ориенти-
роваться приходится по
наитию, а подъезд искать
чуть ли не на ощупь: в углу
двора тускло горит один-
единственный фонарь. Ку-
да можно обратиться по во-
просу дворового освеще-
ния?

Инна ВЕРШИНИНА, 
СВАО».

Как сообщили «МС» в
ГУП «Моссвет», с жалоба-
ми на неработающие фо-
нари во дворах и на ули-
цах следует обращаться в
центральную диспетчер-
скую ГУП «Моссвет» по
телефону 609-08-02. Све-
тильники же у подъездов

и домовые знаки находят-
ся в ведении районного
ДЕЗа. Кроме того, можно
подать заявку о проведе-
нии замеров освещенности
двора в управу района или
городскую светотехниче-
скую комиссию по телефо-
ну: (499) 264-16-34.

«Живу на улице Судостроительная, где она переходит в Нагатинскую набе-
режную. Пройдет ли четвертое транспортное кольцо через наш микрорайон? И
каков хотя бы приблизительный план этого кольца в районе станции метро «Ко-
ломенская»?

Ш. АЛИЕВ, ЮАО».

КОЛЬЦО БУДЕТ, НО НЕ СКОРО
Трасса четвертого кольца, сообщили в пресс-службе Департамента транспорта и

связи, по Судостроительной улице проходить не будет. От Коломенского проезда
трасса нырнет в тоннель, который планируется построить под музеем-заповедником
«Коломенское». А далее существуют два варианта. Первый: трасса кольца на поверх-
ность выйдет в районе Печатники. Второй: трасса выйдет на поверхность на Коломен-
ской улице и пересечет Москву-реку по новому автомобильному мосту. Точного про-
екта, правда, в настоящий момент не существует, так как строительство данного уча-
стка четвертого транспортного кольца в ближайшие три года не планируется.

ЧТО ТАКОЕ ГУ ИС?
«Недавно зашла в ЕИРЦ района, а

там новая вывеска - «Государствен-
ное учреждение «Инженерная служба
района Коньково». Что это за органи-
зация?

Марина ЕЛМАНОВА, ЮЗАО».

Как сообщил «МС» специалист ГУ
ИС ЮЗАО Павел КОЛЕСНИКОВ, с авгу-
ста нынешнего года в Юго-Западном
округе ЕИРЦ больше не существуют. В
ходе жилищно-коммунальной рефор-
мы, напрямую связанной с Жилищ-
ным кодексом РФ, правительство Мо-
сквы обеспечило в сфере управления
многоквартирными домами равные
условия для организаций разной фор-
мы собственности. Для этого вновь

созданные госучреждения инженер-
ные службы районов получили ряд
функций дирекции единого заказчика
(ДЕЗ) и все - единого информацион-
но-расчетного центра (ЕИРЦ). При
этом ДЕЗ становится управляющей
компанией, а заботы о благоустройст-
ве территорий, не входящих в жилищ-
но-имущественные комплексы, ло-
жатся на ГУ ИС районов. Абонентский
отдел и паспортный стол ГУ ИС района
работают по тому же расписанию и
занимаются абсолютно теми же воп-
росами, что и ранее ЕИРЦ. ГУ ИС рай-
онов ведомственно подчиняются уп-
равам соответствующих районов. Там
же, в управах районов, теперь, если
это потребуется, жители должны ре-
шать все спорные вопросы.

«Заметил, что у «Автолайна» появились новые маршруты 718м и 730м.
Между тем, говорят, в реестре Департамента транспорта и связи ника-
ких маршрутов с индексом «м» нет. Законно ли появление таких маршру-
тов? И где вообще можно ознакомиться с этим реестром?

Николай КАЧАЕВ, пенсионер».

МАРШРУТКИ-САМОЗВАНКИ
Маршрутные такси с номерами от 702м по 730м включительно, как

проинформировали «МС» в Департаменте транспорта и связи города
Москвы, являются незаконными, поскольку их в официальный реестр
маршрутных такси никто не включал. Что же касается самого реестра
маршрутных такси, одобренного руководством Департамента транспор-
та и связи в конце сентября текущего года, то он размещен на интернет-
сайте по адресу www.dtis.ru.

БЕСПЛАТНЫЕ СЧЕТЧИКИ: 
КТО И КОМУ ИХ СТАВИТ?

«ТЕЛЕФОН И ПАУТИНА»-2

ЧТОБЫ НЕ БРОДИТЬ ВПОТЬМАХ

ВИДЕОКАМЕР?

«ЛЕДНИКОВЫЙ
ПЕРИОД» 
НЕ ТОЛЬКО 
НА ТВ

Несмотря на нынешние ка-
призы погоды, синоптики
обещают, что скоро зима
вступит в свои права. И во
многих дворах ребята смо-
гут вволю заняться танца-
ми на льду или хоккеем. Но
к своему «ледниковому пе-
риоду» нужно хорошо под-
готовиться. Учебный семи-
нар, посвященный искус-
ству заливки школьных и
дворовых катков, прошел
на школьном стадионе на
Федеративном проспекте,
дом 37 А, Б (средняя школа
№ 633 и СДЮШОР № 54
«Ориента»).

«Слышал о том, что Мосводосток перешел на какой-то
особый режим работы. Что это означает и чем вызваны по-
добные изменения?

Василий ГОЛУБЬ, СВАО».
Как сообщил «МС» пресс-секретарь ГУП «Мосводосток»

Игорь Епифанов, в связи с затяжным дождем в понедель-
ник, 26 ноября, все бригады предприятия работали в режи-
ме постоянного дежурства на основных магистралях и трас-
сах города. Большое их количество было брошено в цент-
ральную часть столицы. В случае необходимости Мосводо-
сток был готов бросить на улицы города все двести бригад,
общим количеством около шестисот человек.

В период режима постоянного дежурства большое вни-
мание уделяется очистке дождеприемных решеток, прове-
ряется и осматривается дно колодцев. Пока нет сильных
морозов и намерзаний, но существуют дополнительные
препятствия уходу воды из-за мусора и снега.

Особое внимание на этой неделе уделяется центральной
части города. Здесь много проблемных мест и низких то-
чек. К сожалению, существуют места на прилегающих к до-
роге территориях в центре, где вообще нет водостока, и до-
полнительная нагрузка ложится на ближайший объект.

ДЕЖУРНЫЕ ПО ОСАДКАМ

В пресс-службе метрополи-
тена «МС» сообщили, что в
четверг, 22 ноября, было за-
вершено сооружение второго
перегонного тоннеля от стан-
ции метро «Славянский буль-
вар» в сторону станции «Парк
Победы». Проходка была на-
чата 5 апреля и закончена в те-
чение семи месяцев.

Работа на новом участке
Арбатско-Покровской линии
от станции «Парк Победы» до
станции «Строгино» - одно из
приоритетных направлений
строительства сегодня. Все

проходческие работы на дан-
ный момент завершены. Уско-
ренными темпами ведется со-
оружение станций, путей и
коммуникаций метрополитена
на уже готовых участках.

Завершается и строительст-
во станции «Строгино», кото-
рая будет расположена в цент-
ре одноименного района (на
Строгинском бульваре, вблизи
улицы Кулакова). Станция от-
кроется в декабре текущего
года с вводом в строй нового
участка Арбатско-Покровской
линии «Парк Победы» - «Стро-

гино», к которому отойдут две
действующие станции Филев-
ской линии - «Молодежная» и
«Крылатское». Сама же Фи-
левская линия будет заканчи-
ваться станцией «Кунцев-
ская», которая станет переса-
дочной на одноименную стан-
цию Арбатско-Покровской ли-
нии.

Станция «Славянский буль-
вар», расположенная между
станциями «Парк Победы» и
«Кунцевская», будет открыта
для пассажиров в первом по-
лугодии 2008 года. В 2009 го-
ду Арбатско-Покровская ли-
ния продолжится в район Ми-
тино, где будут построены три
станции - «Волоколамская»
(2009), «Митино» (2011) и
«Рождествено» (названия
станций до их официального
открытия - условные).

«Как идут дела на строительстве нового участка Арбатско-
Покровской линии метрополитена?

Сергей МОЛОЧКОВ, ЗАО».

ПРОХОДЧЕСКИЕ РАБОТЫ
ЗАВЕРШЕНЫ
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Реформа ЖКХ:8
МИГРАНТЫ – ТОЖЕ ЛЮДИ, ПОЭТОМУ 
ОНИ ДОЛЖНЫ ЖИТЬ И РАБОТАТЬ 
В ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ. А ДЛЯ ЭТОГО
НАДО ИЗМЕНИТЬ СИСТЕМУ ИХ РЕГИСТРАЦИИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

В прошедшую субботу состоялась
встреча В.В. Путина с руководством
партии «Единая Россия». Я этот вопрос
поставил перед президентом. Получил
от него одобрение. Надеюсь, нам удаст-
ся закон видоизменить, улучшить. В ка-
ком направлении? Представим, что
приезжает к нам гражданин Таджики-
стана, который хочет здесь заработать.
Нормально это желание? Наверное, да.
Там более, если у него есть предложе-
ние по его квалификации, если на его
работу имеется спрос. Но вот он реги-
стрируется в Москве. У нас в этом году
зарегистрировалось 500 тыс. человек,
а на рабочих местах, по официальным
данным, которые пришли от работода-
телей, зафиксировано только 145 тыс.
человек. Где остальные, чем они зани-
маются? Нелегальное устройство на
работу или так называемая «гаст-
роль»? Около 40 процентов преступле-
ний, происходящих в Москве, соверша-
ется приезжими. Я не говорю, что все
это приезжие из стран СНГ, у нас есть и
свои гастролеры, которым не нужно
регистрироваться, но какая-то часть
приезжих, не получившая работу, кото-
рая их бы устроила, начинает занимать-
ся не тем, что хотелось бы городу.

К вопросу о размещении людей, кото-
рые приехали к нам заработать. Где они
находятся? Да черт знает где! Потом
этот человек, даже хорошо заработав,
возвращается в тот же Таджикистан. Что
он говорит своим соплеменникам? Он с
ненавистью говорит о России, о тех ус-
ловиях, в которых он оказался, о том от-
ношении, которое к нему там проявля-
ли. Это что - тоже наша цель?!

Поэтому мы внесли предельно про-
стые предложения. Регистрация должна
осуществляться не по городу, а по мес-
ту работы или по месту жительства. Ни-
какая другая регистрация недопустима.

По квотам мы сегодня не ограничива-
ем работодателей, которые хотят ис-
пользовать труд приезжих. Заявок у нас
собралось меньше 300 тысяч. Мы даже
оставили резерв. Но вот на это количе-
ство нам и нужно выдать разрешения,
квоты, и больше городу ни одного чело-
века не нужно. Так мы и будем относить-
ся к использованию труда приезжих из
стран СНГ, которые имеют безвизовый
режим взаимодействия с нами. Это со-
ответствует интересам - и экономиче-
ским, и социальным. По нашим данным,
15 процентов приезжающих на заработ-
ки имеют серьезнейшие и опасные за-
болевания - венерические, СПИД, тубер-
кулез и т.д. И если мы говорим о регист-
рации, о квотах, то работодатель дол-
жен обеспечить проверку и поддержку
этого человека с точки зрения его здо-
ровья. Тогда по возвращении домой он
скажет: я был в организованном госу-
дарстве. Полезно потрудился, хорошо
заработал и хочу снова вернуться в та-
кую же организованную систему...

Сегодня, к сожалению, такой систе-
мы нет.

- Юрий Михайлович, существуют ли
какие-либо аспекты совместной рабо-
ты, по которым бы мнения исполни-
тельной и законодательной власти
кардинально расходились? И как вы
оцениваете деятельность депутатов
Мосгордумы?

- Наша городская Дума имеет три
фракции: основная - «Единая Россия»,
примерно 80 процентов, 4 коммуниста, 3
депутата от «Яблока». Естественно, меж-
ду ними идет политическая борьба. При
обсуждении и принятии решений возни-
кают разные мнения, часто полярно про-
тивоположные, а затем вырабатывается
решение, зачастую компромиссное. К со-
жалению, некоторые депутаты использу-
ют трибуну не для делового обсуждения,
поиска разумного пути, а для политиче-
ского протеста, давая понять, что этим
защищают интересы москвичей.

Тем не менее, на мой взгляд, Москов-
ская дума сегодня работает эффектив-
но. Принимаются результативные зако-
ны, они действуют. Хотя были случаи,
когда мэр накладывал вето на решения
Мосгордумы. И все же моя цель в таких
ситуациях - находить компромисс. Соз-
даем совместную комиссию и начинаем
искать среднее решение, которое бы и в
экономическом, и в социальном плане
устанавливало баланс интересов. Рабо-
та исполнительной власти и Мосгорду-
мы налажена и, что очень важно, она
идет на пользу москвичам.

ВЫШИБАТЬ ТАКИХ НАДО

- Ветеран труда из Северного Мед-
ведкова благодарит вас за выдачу
субсидий на оплату ЖКУ. Но далее в

его письме в редакцию говорится: «К
сожалению, исполнение этого решения
со стороны чиновников безобразное,
унизительное для человека. Приходит-
ся зачастую простаивать в очередях,
на всех не хватает стульев. А кто сто-
ит? Люди 70 - 80-летнего возраста. До-
ходит до обмороков, и длится такое не

один год. Можно ли провести ревизию
всех учреждений, куда чаще всего при-
ходят люди, и решить наконец пробле-
му с очередями?»

- Этот и другие случаи мы разберем
и посмотрим на ситуацию пошире. Моя
позиция такова: не часто, но бывает,
что принимаю решение и просто выши-
баю из системы людей, которые с без-
различием относятся к тем, ради кого
они работают и получают зарплату. Ес-
ли ты пришел в городскую систему, ко-

торая призвана обслуживать москви-
чей, изволь унять свое «величие». Ино-
гда это «величие» проявляется в пол-
ном пренебрежении и даже в садизме
по отношению к старшему поколению,
к тем, кто не может им... врезать как
следует. Эти случаи мы разбираем и
вышибаем таких людей. Взялся рабо-
тать в службе, которая, будем говорить,
является городским сервисом, так ра-
ботай внимательно, уважительно и по-
человечески относись к тем, кто при-
шел к тебе с каким-то вопросом или
оформить бумаги. Если ты этого не вы-
полняешь, нечего тебе делать в систе-
ме. Это принцип.

Могу сказать еще вот о чем. Все-таки
у нас раскручивается система «одного
окна». Через нее уже решается боль-
шое количество вопросов, связанных с
получением тех или иных документов,
справок. И нам важно внедрить ее ши-
роко и полностью. Хотя чего греха та-
ить - и за стеклом «одного окна» появ-
ляются такие же бездушные люди.
Кстати, это, может быть, одна из осо-
бенностей нашего общества, когда че-
ловек, который сидит за столом, счита-
ет себя большим начальником, и ему
плевать на всех остальных. А если он
не достиг тех высот, которые для себя
премыслил, то свой начальствующий
пыл гасит на клиентах - на стариках, на
простых людях. Это вещь абсолютно
недопустимая.

ЭТАЖИ ВЕРНУТ СТУДЕНТАМ

- Вопрос о ситуации в студенческих
общежитиях. Мало того, что условия
там оставляют желать лучшего, так
еще и живет неизвестно кто. Как-то
можно помочь студентам?

- Эти объекты - и вузы, и студенче-
ские общежития - в своем подавляю-
щем большинстве находятся в сфере
федеральной ответственности. Но по-
скольку все это происходит в Москве,
мы не можем относиться равнодушно к
тому, о чем вы говорите. Недавно мы
провели массированную проверку того,
кто в этих студенческих общежитиях
находится. И установили то, что, собст-
венно говоря, не являлось секретом:
разные уровни хозяйственного руко-
водства вузов сдают этажи приезжим, в
том числе гастарбайтерам, мигрантам и
т.д. Это категорически запрещено все-
ми нормативами Минобразования. По
результатам обследования в Правитель-
ство РФ направлено письмо с настоя-
тельной просьбой, которую можно на-
звать и требованием, решить эти вопро-

сы в жестком и определенном режиме.
Первое: в студенческих общежитиях
должны находиться только студенты.

Во-вторых, пару дней назад мы раз-
бирали ситуацию с Московской консер-
ваторией, которая находится в ужасном
состоянии. Совместно с Минобразова-
ния мы спасли ее от развала и разру-

шения. Дальше нужно решать вопросы
передачи и приведения в порядок цело-
го квартала, который эта консервато-
рия имела. Это потом, в процессе при-
ватизации, определенные решения
бывших работников консерватории
привели к тому, что часть собственно-
сти была продана и приватизирована.
Теперь город должен выкупать продан-
ные помещения. Ради сохранения учре-
ждения культуры высочайшего уровня
мы будем это делать.

Кстати, отвлекусь немного. Из исто-
рии известно, что Большой зал консер-
ватории построил Рубинштейн, которо-
му пришлось набрать громадное коли-
чество долгов. И на торжестве по слу-
чаю открытия зала меценаты препод-
несли ему подарок - большой серебря-
ный поднос с разорванными бумажка-
ми. Как оказалось, это были погашен-
ные векселя. Мы будем повторять такую
же операцию по отношению к консерва-
тории. Имеются в виду студенты, кото-
рые живут в ужасных условиях. А ведь

здесь учатся россияне, приехавшие из
других регионов, и иностранцы, по-
скольку по своему уровню это одно из
самых выдающихся в мире музыкаль-
ных учреждений. Мы в эту работу вклю-
чились, но два вопроса осталось. Пер-
вое: немедленно, радикально исклю-
чить из числа проживающих в общежи-
тии всех, кроме студентов и аспирантов.
Второе: разработать и реализовать про-
грамму, которая позволит привести эти
общежития в порядок.

НЕ СПЕШИТЕ В ВТО

- В свое время вы говорили, что аг-
рарный вопрос - главный для России.
Какое место занимает здесь Москва?

- Актуальность аграрного вопроса мы
почувствовали по всплеску цен, кото-
рый по целому ряду своих причин вооб-
ще не связан с Россией. Но если Россия
покупает 60 - 70 процентов продоволь-
ствия за рубежом, то цены на внутрен-
нем рынке зависят от того, как там
«кашлянет» Евросоюз, перестав давать
дотации на какие-то виды продовольст-
вия. Или зависят от того, что в Китае ре-
ализуется национальная программа, ко-
торая состоит в том, чтобы каждый че-
ловек ежедневно выпивал стакан моло-
ка. В результате сухое молоко в громад-
ных объемах пошло мимо России, и все
это очень прилично подняло цены на эту
продукцию, поскольку выросло потреб-
ление. Поэтому ситуация в аграрном
комплексе остается сложной, и нам
нужно решать вопросы, которые обес-
печили бы национальную безопасность
и национальный суверенитет в сфере
продовольственного обеспечения в пре-
делах своей страны. Мы участвуем в на-
циональной программе по сельскому
хозяйству и создали уже более 40 агро-
промышленных холдингов. Наша доля в

масштабах национальной программы -
вдумайтесь в эти цифры! - составляет
25 процентов. Ну, во-первых, это гово-
рит о масштабах самой национальной
программы. Поставить себе простую за-
дачу и героически ее выполнить - прият-
но. Но мы идем через эти агрохолдинги,
через расширение участия города в раз-
витии современного сельскохозяйст-
венного производства к обеспечению
примерно 30 процентов потребности
Москвы в части мяса, молока и даже
продукции растениеводства.

- Как вы относитесь к вступлению
России во Всемирную торговую орга-
низацию?

- Опасная вещь, и я уже говорил об
этом. Говорил и о том, что нужно побла-
годарить США за то, что они разными
способами препятствуют вступлению
России в ВТО. А нам и не нужно туда
вступать. Это все равно, что вступить во
что-то... пахнущее. Дело вот в чем. Про-
цесс глобализации экономики, который
касается и России, в мире идет, и в ос-
нове своей он полезен. Говорю о глоба-
лизации, а не о глобализме, который
связан с насаждением американской
культуры и образа жизни, несвойствен-
ного нам, россиянам. А глобализация в
экономике - это нормально, это распре-
деление производительных сил. Но ко-
гда мы говорим о вступлении в ВТО,
особенно в части сельского хозяйства и
выпуска товаров народного потребле-
ния, то вступление без потерь в эту ор-
ганизацию может осуществиться для
нашей страны только при условии, что
все наши производства по техническим
и экономическим показателям, по при-
быльности и рентабельности будут ра-
ботать на том же уровне, что и на Запа-
де. Если здесь рентабельность нулевая,
а там - высокая, то вступление в ВТО за-
давит и остановит все то, что здесь еще
как-то теплится. Выровняем уровни (а
дело, в общем-то, к тому и идет), тогда
можно спокойно, безболезненно вхо-
дить в ВТО.

МЕНЬШЕ ОФИСОВ, 
БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ

- Каковы планы на ближайшую пер-
спективу по строительству в Москве?

- Могу сказать, что строительство у
нас меняет свои тенденции. Мы про-
должаем активно строить жилье. Про-

мышленные зоны, где размещалось не-
высокое в технологическом смысле
производство, были неоправданно
большими. Сегодня они переводятся на
периферию города или за его пределы.
Это нормальная тенденция. В город
должны входить наука и техника высо-
кого уровня. Что касается строительст-
ва, то возведение офисов в центре го-
рода мы будем ограничивать. А вот
объекты культуры в центре города име-
ют приоритет. Приоритетом остается и
строительство жилья, в том числе и
многоэтажного. Кроме того, Москва
расширяет свое участие в строительст-
ве, которое ведется в регионах. Сегод-
ня мы строим в 57 регионах России и
за рубежом. Мы будем расширять нашу
экспансию, добрую и полезную для ре-
гионов, куда мы приходим с новыми
технологиями и принципами организа-
ции менеджмента в строительстве жи-
лья, объектов торговли, культуры и т.д.

- Будут ли развиваться в столице на-
нотехнологии?

- Что касается высоких технологий, то
это наш приоритет. Мы не хотим терять
промышленный потенциал города - это
самое важное. Мы его развиваем, уве-
личиваем количество рабочих мест в го-
роде, обеспечивая необходимый уро-
вень занятости. И если говорить о нано-
технологиях, то это медицина, медицин-
ское приборостроение, фармация, элек-
тронная промышленность, точное ма-
шиностроение и целый ряд других на-
правлений, которые развиваются в го-
роде. Мы, например, обсуждаем вопрос
о том, чтобы в Зеленограде реально
обеспечить нанотехнологии на уровне
0,13 микрона. Это высокий уровень.
Дальше будем двигаться к режиму 0,065
микрона, который сегодня достигнут в
единицах стран. Это уже почти какой-то
немыслимый предел. Достижение уров-
ня в 0,13 микрона ставится в качестве
реальной задачи, которая поддержива-
ется правительством Москвы, которое
дает соответствующие ресурсы и льготы
для того, чтобы она реализовалась.

ЧЕМ ДЕТСАД ПОМОЖЕТ ИПОТЕКЕ?

- В столице примерно 200 тыс. оче-
редников, которые могут рассчиты-
вать на получение квартир - сегодня,
завтра или через год. Остальным надо
вертеться, чтобы улучшить свои жи-
лищные условия. Но как вертеться са-
мим?

- Если бы в Москве жилье не покупа-
лось, оно бы не строилось в таких объ-
емах, и не было бы таких цен. Наша за-

МОСКВА - ГОРОД ЭНЕРГИЧНЫХ 
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Окончание. Начало на стр. 1-2
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РЕОРГАНИЗАЦИЯ ДЕЗов В АКЦИОНЕРНЫЕ
ОБЩЕСТВА – ЭТО РЕВОЛЮЦИЯ, КОТОРУЮ

МЫ ПОКА НЕ ЗАМЕТИЛИ, НО КОТОРАЯ
УЖЕ ПРОИСХОДИТ

решения и мнения
дача - строить социальное жилье. И в пла-
нах, которые город утверждает, его доля
повышается, она уже дошла до 50 процен-
тов от общего объема жилья, которое
строится в столице. Молодая семья долж-
на иметь возможность вступить в ипотеку.
Сегодня для молодых семей ипотека у нас
льготная, и очередь все увеличивается.
Кроме того, мы говорим о снижении ипо-
течного долга перед городом в связи с ро-
ждением детей. Это делается, и мы с каж-
дым годом увеличиваем объемы жилья,
предназначенного для молодых семей.

Надо обратить внимание еще на одно
обстоятельство, о котором мало кто гово-
рит, считая это само собой разумеющим-
ся. Когда мы строим жилье молодым
семьям, мы тем самым улучшаем жилищ-
ные условия для старшего поколения. Ес-
ли в одной квартире живут два - три поко-
ления, это, конечно, полный дискомфорт
для каждого из них. Когда мы даем воз-
можность молодым в режиме ипотеки
сразу получить квартиру, мы тем самым
улучшаем условия жизни и для старшего
поколения.

Теперь могу сказать, что с этим вопро-
сом связана и задача увеличения строи-
тельства детских садов. Без детсада моло-
дая семья с одним работающим в ипотеку
не вступит. С одной зарплатой, даже если
она среднемосковская, придется лишить
себя всего, чтобы платить ипотечные про-
центы. Но если есть детский сад, то в се-
мье работают двое. Тогда одна зарплата
может идти на оплату ипотеки. Поэтому
наша программа - 100 детских садов каж-
дый год, это абсолютная необходимость.

НАКАЗАНИЕ ТУРНИКЕТОМ

- Что будет с высотными жилыми дома-
ми на Новом Арбате?

- Пока ничего. Те из них, которые отно-
сятся к собственности города, мы привели

в порядок. Кстати говоря, они находились
в очень опасном состоянии, потому что
из-за коррозии металлических рам там и
стекла вылетали. Сейчас все это приведе-
но в порядок. Что будет дальше, вместе
посмотрим.

- Как вы оцениваете работу правитель-
ства дублеров?

- Нормально. Даже президент, когда по-
здравлял город с 860-летием, говорил о
правительстве дублеров в очень добром и
позитивном плане. Могу сказать, что это
не игра. Это наша серьезная политика по
привлечению молодежи к сложнейшим
задачам управления городом. Сегодня сту-
денческое правительство - это целая пира-
мида, система, которая охватывает все
структуры, департаменты и комитеты. Это
полезно для ребят, но в высшей степени
полезно для города, для меня. У них абсо-
лютно незамыленный взгляд, для них не
существует чинов. Это уже серьезные мо-
лодые менеджеры, многих из которых уже
присмотрели в качестве работников для
системы городского управления. Мне ин-
тересно работать с дублерами.

- В автобус, троллейбус, трамвай сесть
стало почти невозможно, особенно там,
где метро заканчивается, потому что те-
перь вход только в одну дверь с турнике-
том. Люди дольше стоят, чем едут. Ради
наказания безбилетников мы наказали
всех нормальных людей. Можно ли это ис-
править?

- Думаю, что исправить можно, но нуж-
ны деньги. Сейчас уже широко выпускают-

ся и внедряются системы бесконтактного
прохождения. Если в сумочке или в карма-
не есть магнитная карта, где отражено
право на проезд, пассажир проходит в са-
лон без всяких валидаторов и турникетов.
Будем перестраиваться.

- Город много делает в части благоуст-
ройства дворов. Есть программы «Мой
двор, мой подъезд», «Улучшаем свое жи-
лище» и т.д. Но вот жительница Марьиной
Рощи сообщает о том, что у них во дворах
нельзя даже детскую площадку оборудо-
вать, потому что все изуродовано наруж-
ными трубами теплоцентрали. Трубы про-
ложили 15 лет назад в качестве времен-
ного варианта. Когда-нибудь это времен-
ное перестанет быть постоянным?

- Разберемся. Вообще, трубы, которые
проложены по поверхности, это признак

промышленного предприятия, а не города.
Не дело, конечно. Недавно в жилой части
района Царицыно тоже проложили трубы
по поверхности, причем сделали это до-
вольно-таки квалифицированно. Хотя бы-
ли заверения, что это временно, вопрос
укладки труб под землю поставил под кон-
троль. Наверное, имеет смысл заняться
этим в режиме капитальных ремонтов. Бу-
квально вчера на заседании Мосгордумы
приняты объемы капитального ремонта,
которые в будущем году вырастут в 21
раз. В рамках капитальных ремонтов мы,
пожалуй, рассмотрим эту тему и реализу-
ем как целевую программу. После этой на-
шей встречи дам поручение.

КУДА УХОДИТ ДЕЗ

- Старшие по домам в районе Ховрино
возмущены поведением руководства ДЕЗа:
в течение трех месяцев без объяснения
причин задерживается дотация от города
на содержание консьержек. Просят разо-
браться.

- Разберемся. Хочу сообщить предста-
вителям СМИ, что ДЕЗы прекращают свою
деятельность в прежнем качестве. Их
функции делятся на две части. Первая
часть - государева - уходит в управы рай-
онов. Это все паспортные и справочные
дела. А вторая часть ДЕЗов, которая свя-
зана с реальным обслуживанием и ремон-
том, преобразуется в акционерные обще-
ства. Сегодня появилось уже довольно
много коммерческих, рыночных структур

по обслуживанию жилых домов, и мы
предлагаем ДЕЗам конкурировать с ними.
Если проиграют, то разорятся и развалят-
ся. Кстати, этим акционерным обществам
мы не даем права заниматься ничем, кро-
ме обслуживания. Если жители домов хо-
тят распрощаться с ДЕЗом, то он разоря-
ется. Всех тех, кто таким образом органи-
зовал эту работу, мы удаляем. А хозяйст-
венный потенциал ДЕЗа используем опять
же для обслуживания, приглашая эффек-
тивные фирмы, которые хорошо проявили
себя, чтобы они служили этим домам, слу-
жили этим людям лучше, чем наш «совко-
вый» во многих случаях ДЕЗ. Это револю-
ция, которую мы пока еще не заметили, но
которая уже происходит в нашем городе.
Это настоящая жилищно-коммунальная
реформа.

- Одно из ваших любимых высказыва-
ний звучит так: «Произведение мысли на
бетон есть величина постоянная». Эта
формула работает до сих пор?

- Везде. Жалко, что мне не дали Нобе-
левскую премию за нее. Но что это такое?
Я говорю своим коллегам: если у вас нет
мыслей, то вы должны затратить больше
металла, больше железобетона на реали-
зацию какой-то задачи. Если больше
мыслей, значит, меньше материалов вы
затратите на какое-то дело. Нормальная
формула. Побольше бы нам мозгов в на-
ших хозяйственных делах.

...И О ФУТБОЛЕ

- Вы являетесь человеком многих об-
разов - строитель, известный футболист,
пчеловод. А как вы отдыхаете? Как Но-
вый год отмечать будете?

- Новый год постараюсь отметить на
лыжах, я вообще фанат этого вида спор-
та. Очень увлечен теннисом, сейчас ос-
ваиваю гольф. И, конечно, одно из са-
мых главных увлечений - это футбол.
Близкие говорят, что неудобно гонять
мяч, когда тебе уже за семьдесят. Но это
очень хорошая игра. Причем здесь мало
быть атлетом, нужно еще голову иметь
на плечах. Футбол - умная игра. И мы с
вами увидели, сколько ума нужно было
нашей команде, чтобы выиграть даже у
Андорры. Там было очень мало творче-
ства. Позорнейшая игра, и спасибо хор-
ватам за то, что они вытащили нашу ко-
манду в следующий этап чемпионата Ев-
ропы.

- Юрий Михайлович, наверное, коман-
да правительства Москвы победила бы
Андорру с большим счетом?

- Скажу по секрету следующее: мы об-
суждали этот вопрос. И мы хотим офици-
ально либо пригласить эту команду, либо
поехать в Андорру. Не хочу хвалиться, но
думаю, что результат будет по крайней
мере не хуже, чем тот, который наша
сборная получила в этом матче. Кстати,
эта игра оказалась самой удачной для Ан-
дорры, потому что с таким маленьким
счетом она до сих пор не проигрывала ни
одной команде.

С другой стороны, радость невероят-
ная, потому что мы будем участвовать в
чемпионате Европы. И немного жаль ко-
манду Англии, которая по своему потен-
циалу достойна участия в следующем
этапе. Может быть, более достойна, чем
некоторые другие команды, которые по-
пали в финальную пульку.

Подготовили
Виктор ШИРОКОВ,

Петр ПОЛЫНОВ

И ДЕЯТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
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ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ 
ДЕРЖИТ ВЫСОТУ
Чуть больше года прошло с того времени,
как по распоряжению мэра Москвы Юрия
Лужкова в районе Тропарево-Никулино ЗАО
приступили к реализации пилотного проек-
та по управлению многоквартирными дома-
ми. В ходе эксперимента собственники жи-
лья восьми домов по улице Академика Ано-
хина выбрали в качестве управляющей ор-
ганизации компанию «Миракс сервис».

Стех пор здесь произошли большие перемены. Но какое мнение
сложилось о них у самих жителей? Это постарался выяснить кор-
респондент «МС», отправившись на улицу Академика Анохина.

...Первое, что бросается в глаза, когда заходишь во двор пилотных
домов, - это их ухоженность. Сразу понимаешь: здесь заботятся о бла-
гоустройстве по-настоящему, ежедневно приводят все в надлежащий
порядок. Даже под первым снежком видно, что газоны были аккуратно
подстрижены, нет и следа опавших листьев. Сооружения на детских и
спортивных площадках, скамейки и ограждения покрашены. И конечно,
невозможно не заметить множество кустарников. А установленные по-
среди двора флагштоки, на которых развеваются флаги России, Моск-
вы и корпорации «Миракс груп», как бы подчеркивают особый статус
возвышающихся рядом жилых зданий.

Однако, как выяснилось позже, здесь не всегда было так нарядно и
опрятно. Избавляться от налета запущенности в своей общей жилой
среде жители экспериментальных домов начали на совместных с упра-
вляющей компанией субботниках.  К тому времени уже были созданы
домовые комитеты, в которых объединились самые инициативные соб-
ственники квартир. Таким образом, компании «Миракс сервис» удалось
вовлечь людей в процесс реформирования жилищно-коммунального
хозяйства.

Жители начали лучше понимать, что в новых условиях они не просто
потребители коммунальных услуг, но партнеры тех, кто их оказывает, и
даже заказчики. На собраниях обсуждались и принимались решения по
вопросам управления и эксплуатации домов, проведения различных ме-
роприятий по благоустройству.

- Все новое настораживает, - говорила председатель домкома (дом
30, корпус 4) Зинаида Боровкова. - Конечно, и среди нас вначале было
явное большинство сомневающихся, скептически относящихся к пред-
стоящим переменам. Однако условия в местах  общего пользования ста-
новились все более невыносимыми. И надо было с этим что-то делать.
Но без единой организации,  объединяющей жильцов, а также без помо-
щи хороших специалистов трудно было что-то предпринять. С приходом
управляющей компании мы почувствовали, что кому-то еще нужны, о
нас кто-то может позаботиться. 

Понравилось нам и то, что с первых встреч складывались  нефор-
мальные отношения. Представители «Миракс сервиса» не давали к то-
му же пустых обещаний. Честно и откровенно говорили нам, что они мо-
гут сделать сейчас, какая поддержка им нужна для этого и что смогут
позже. Я, например, не помню, чтобы в ДЕЗе так с нами общались. Там
мы были чаще всего в роли просителей. Здесь мы почувствовали себя
полноправными партнерами, которые заключают обоюдовыгодный кон-
тракт о совместной деятельности, контролируют выполнение этого до-
говора...

Вспомнила Зинаида Васильевна и о том, как проходил у них конкурс
«Мы соседи, мы друзья», после которого многие подъезды преобрази-
лись. Когда работали на субботниках, компания предоставила не только
рабочую силу, но и все необходимое: рассаду, кустарники, инвентарь,
чернозем. Особенно приятно иметь дело с грамотным техническим пер-
соналом, чутким отношением диспетчерской службы. Все эти перемены
невозможно было не заметить. Они происходили на глазах жителей  тех
домов, которые еще не пользовались услугами управляющей компании.
А сегодня очередной дом решил воспользоваться этим.

- Мы у себя сейчас только приступили к созданию товарищества соб-
ственников жилья, - рассказывает Нина Денисова, проживающая в доме
26, корпус 3. - Затем обязательно последуем опыту соседних домов, ко-
торые заключили договорные отношения с компанией «Миракс сер-
вис». В прошлом году не смогли решиться на такой шаг: остались за 
ДЕЗом. Но за это время окончательно убедились, что он не справляется
со своими обязанностями. Определенная чистота якобы поддерживает-
ся, но что касается технических служб - сказать вообще ничего не могу.
У нас произошло одно чрезвычайное происшествие. На первом этаже
загорелось помещение для консьержки. Сажа от пожара дошла до пос-
леднего этажа. Однако не сработала ни одна система: противопожарная,
тушения и даже вентиляция.

Несмотря на наши обращения в ДЕЗ, - продолжает собеседница, -
подъезд долгое время не ремонтировался. И только после того, как от-
чаявшиеся жильцы вышли на улицу, подняли бучу, были приняты меры.
Так что отступать от планов создания ТСЖ просто бессмысленно. В на-
шем случае, когда дома построены более 20 лет назад, инженерные си-
стемы изрядно изношены, без специалистов в области управления до-
мами не обойтись. Поэтому и необходима для нас крепкая связь с упра-
вляющей компанией, где работают профессионалы. Такая достойная,
профессиональная группа и пришла к нам на улицу. У нас было предо-
статочно времени убедиться в этом. Сомневающихся становится все
меньше и меньше.

Среди пилотных домов, как оказалось, есть один, в котором уже соз-
дано ТСЖ. Это дом 26, корпус 2. Его председателя Евгения Анисимова
волнуют сегодня иные проблемы. Он вплотную подошел к проведению
капитального ремонта дома.

- Самый острый вопрос для нас - это состояние наших домов, - гово-
рит он. - Здания были построены в перестроечное время, сданы с боль-
шими погрешностями. Я спускался в подвалы - это просто жуткое зре-
лище!

Специалисты Мосжилинспекции уже провели обследование дома, дали
свои заключения. Финансирование планируется осуществлять за счет го-
родского бюджета. Даже подготовлен для этого проект распорядительно-
го документа правительства Москвы «О проведении эксперимента по от-
работке механизмов капитального ремонта многоквартирных домов в го-
роде Москве», в котором предусматривается до 1 декабря 2007 года
обеспечить подготовку проектно-сметной документации для капитально-
го ремонта. И его ждут здесь с большим нетерпением. Не без оснований
полагают, что от этого во многом будет зависеть настрой жителей в деле
реформирования жилищно-коммунального хозяйства.

Валид АЛИЕВ
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ЧЕЛОВЕКУ НУЖНО ИМЕТЬ МЕСТО 
ПОД СОЛНЦЕМ, АВТОМОБИЛЮ - МЕСТО 
ПОД КРЫШЕЙ. НО ГДЕ НАЙТИ 
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Что вас больше раздражает:
пробки или нехватка места для
парковки? А ведь эти проблемы

тесно взаимосвязаны. Как можно
свободно проехать по улице, если
вдоль тротуара плотно припаркованы
автомобили, занимая одну, а порой, и
две полосы? Если разобраться с раз-
мещением машин, то хотя бы частич-
но решится и проблема дорожных за-
торов. Этому вопросу было посвяще-
но заседание комиссии по городско-
му хозяйству и жилищной политике
Московской городской думы - рас-
сматривался ход выполнения про-
граммы гаражного строительства в
2005-2007 гг. и подготовка програм-
мы сооружения гаражей-стоянок в
2008-2010 гг.

Начальник управления координа-
ции выполнения программ гаражного
строительства Департамента градо-
строительной политики, развития и
реконструкции Москвы Юрий При-
паньковский рассказал, что с каждым
годом в городе вводилось все боль-
ше машиномест для частных автомо-

билей: в 2005 году - 87,5 тысячи, в
2006-м - сто с небольшим тысяч, к
концу 2007-го ожидается более 120
тысяч.

За эти годы было построено нема-
ло значимых для города стоянок: так,
на площади Гагарина введена в экс-
плуатацию перехватывающая под-
земная парковка. Ведется строитель-
ство перехватывающего гаража-сто-
янки у станции метро «Планерная»,
начато строительство гаража на пло-
щади Тверской заставы. Завершена
разработка предпроектной докумен-
тации и определены сроки конкурсов
на строительство подземных стоянок
под Триумфальной площадью и Твер-
ской улицей.

Ю. Припаньковский рассказал так-
же об эксперименте, проведенном в
2006 году в Ясеневе. Это район сло-
жившейся застройки, куда уже нель-
зя втиснуть масштабные гаражные

комплексы. Сотрудники НИиПИ Ген-
плана сделали проект размещения
всего имеющегося в районе авто-
транспорта в основном путем высво-
бождения площадей из-под плоско-
стных автостоянок и возведения на
их месте многоэтажных гаражей. Об-
щественный совет при мэрии рассмо-
трел этот проект, одобрил его и реко-
мендовал всем районам города.
Правда, по всей Москве воплощать
его в жизнь нет смысла - некоторые
районы попадают под реконструкцию
пятиэтажного жилого фонда, и там
будут строиться большие гаражи-сто-
янки. Эта работа будет проводиться
примерно в пятидесяти районах.

Шла речь и о проблемах. Так, не
удалось обеспечить выполнение на-
шумевшей программы «Народный га-
раж». Из девяноста участков, что
прорабатывались для ее реализации,
гаражи проектируются лишь на 36.

Основная причина неудачи - высокая
стоимость машиномест.

Что касается планов на будущее, то
в 2008-2010 годах в Москве планиру-
ется ввести 395 тысяч машиномест.
Это должны быть и гаражи-стоянки,
входящие в состав комплексной за-
стройки микрорайонов, и перехваты-
вающие парковки, и гаражи, постро-
енные на месте плоскостных автостоя-
нок. На реализацию новой программы
из городского бюджета должно быть
выделено три миллиарда рублей.

Новая программа вызвала немало
нареканий. Заместитель председате-
ля Московского городского союза ав-
томобилистов Григорий Венгеров за-
метил: при создании новых стоянок
надо учитывать, что «автомобиль -
имущество движимое и требует как
минимум двух мест». К тому же еже-
дневно в Москву приезжает более
шестисот тысяч машин из области.

Таким образом, нужно строить более
миллиона машиномест ежегодно!

Недовольны были собравшиеся и
положением дел с компенсациями за
места на сносимых стоянках. Людей с
их автомобилями просто выкидывают
на улицу, выплачивают мизерные
деньги, а взамен предлагают приоб-
рести место в новом гараже за басно-
словную сумму. По словам депутата
Сергея Митрохина, требуется специ-
альный закон о защите прав владель-
цев мест на автостоянках, иначе уве-
личение числа новых гаражей будет
прямо пропорционально количеству
конфликтов.

Депутат Мосгордумы Степан Ор-
лов, председательствовавший на за-
седании, подвел итог:

- Все замечания и предложения по
новой программе будут обобщены,
проанализированы, после чего мы
направим их мэру.

Программа будет рассмотрена на
заседании правительства Москвы до
конца года.

Лидия ГРОМЕКА

ХВАТИТ ЛИ МОСКВЕ ГАРАЖЕЙ?
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Садоводам, огородникам и  дачникам,
как правило, выделялись участки на бросо-
вых землях: свалках, отработанных карье-
рах и других непригодных для сельскохо-
зяйственного производства  земель. Мы
приложили огромные усилия, превратили
эти земли в цветущие сады и огороды. Лю-
бовь к своей земле, созидательный труд на
ней мы прививаем и детям своим, и вну-

кам. Наши душевные и физические силы
восстанавливаются от общения с живой
природой после тяжелейшего напряжения
в условиях городской суеты, особенно в
нашем многомиллионном городе. Ведь все
мы - дети земли и только в гармонии с при-
родой мы пополняем свои жизненные ре-
сурсы.

Однако наше положение с каждым днем
становится все более бесправным, просто
невыносимым в результате постоянного
роста финансовых затрат на содержание
своего участка. Растет рост садоводов,
бросающих свои участки из-за невозмож-
ности оплачивать поборы, а зачастую и
просто оплатить проезд до своего участка.
Растет социальное напряжение не только
среди садоводов пенсионного возраста, но
и среди трудоспособного населения, по-
скольку содержание участка ложится зна-

чительным бременем на семейные бюдже-
ты граждан. Существующее законодатель-
ство не обеспечивает положительного раз-
вития садоводства, хотя доля выращивае-
мой нами продукции составляет  более по-
ловины производящегося в стране продо-
вольствия.

В общероссийском избирательном спи-
ске партии много представителей садово-
дов, которые в Госдуме будут защищать на-
ши интересы. Более того, Аграрная партия
России будет настаивать на создании в
Парламенте подкомитета по вопросам са-
доводства, огородничества и дачного хо-
зяйствования.

Основные требования Аграрной партии
России в нашу поддержку:
� признание садоводов и огородников
полноправными гражданами во взаимоот-
ношениях с энергетиками и организация-

ми, обслуживающими наши объединения;
� решение вопросов  добровольной пере-
дачи высоковольтных линий и трансфор-
маторов энергетикам;
� оплата за землеустроительные работы
из казны государства, которое было обяза-
но при бесплатной передаче земли в лич-
ную собственность граждан обеспечить и
выдачу соответствующих документов по
результатам межевания и привязки участ-
ков на местности; 
� отмена положения федерального зако-
на № 93-ФЗ в части передачи прав собст-
венника - садовода на имущество общего
пользования юридическому лицу;
� отмена единого социального налога,
введенного с 2005 года;
� возврат льгот для пенсионеров и инва-
лидов по налогообложению, исключение
возможности органов местного самоуправ-

ления лишать садоводов и огородников
этих льгот в угоду местных бюджетов.

УВАЖАЕМЫЕ САДОВОДЫ, 
ОГОРОДНИКИ, ДАЧНИКИ!

Защита и отстаивание наших прав
полностью зависит от нашего выбора,
нашего гражданского самосознания,
чувства собственного достоинства!

Есть реальная возможность изменить
наше положение и обеспечить право на

достойную жизнь.
Голосуя за Аграрную партию России, 

вы голосуете за себя! 

Кандидат в депутаты 
от  Аграрной партии России,

Член Президиума Союза
садоводов

В.В.ШАТАЛИНСКИЙ
АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

Партия социальной справедливости активно
действует на политической сцене России уже не
первый год. С 2003 года партия неоднократно
принимала участие в выборах  депутатов Госу-
дарственной Думы, других органов власти фе-
дерального и регионального уровня, последова-
тельно отстаивая интересы простых граждан.

С 2005 года лидером партии является Под-
березкин Алексей Иванович, возглавляющий
на нынешних выборах федеральный список
нашей партии.

Несколько слов о нашем лидере: Алексей
Иванович Подберезкин - доктор исторических
наук профессор, академик Российской ака-
демии естественных наук (РАЕН). Родился 7
февраля 1953 года в Москве. В 1979 году
окончил Московский институт международ-
ных отношений (МГИМО) МИД СССР. В декаб-
ре 1995 г. был избран депутатом Государст-
венной Думы. Автор ряда книг, в том числе:
«Русский путь», «Человеческий капитал».

Кроме лидера партии в первую тройку пар-
тийного списка входят: Максим Александро-
вич Лесков - директор Свято-Алексиевской
гимназии для детей-сирот. Вместе с женой
он  воспитывает 20 детей.

Замыкает первую тройку Валерий Павло-
вич Воротников - депутат Государственной
Думы второго (1995-1999 гг.) и третьего
(1999-2003) созывов. Генерал-майор запа-
са.

Еще одну фамилию я не могу не упомя-
нуть. Это лидер московского списка нашей
партии - Мария Ивановна Арбатова, драма-
тург, писатель, член Союза писателей и Со-
юза театральных деятелей, лауреат несколь-
ких российских и международных конкурсов.
Ее произведения наверняка хорошо известны
многим российским читателям.

Всех нас объединяет общая цель - постро-
ение в России социального государства и об-
щества равных возможностей. Конституция
провозглашает Россию социальным государ-
ством. До сих пор это положение оставалось

лишь благим пожеланием. Мы намерены
претворить эту норму в жизнь, превратив
Россию в социально ответственное государ-
ство, заботящееся о своем народе. Партия
социальной справедливости построит обще-
ство, где не будет нищеты и чрезмерного бо-
гатства, где труд будет достойно вознаграж-
даться, где у каждого будут возможности
для развития, где человек будет уверен в
своем будущем.

Ключевой тезис программы нашей партии
- государство для людей, а не люди для го-
сударства. 

Партия социальной справедливости наме-
рена кардинально изменить политику госу-
дарства, заставив власть считаться с инте-
ресами народа. Благо людей - вот что долж-
но стать основной целью существования го-

сударства. Расходы на чиновничий аппарат
будут существенно сокращены, привилегии
отменены. Необходимо законодательно за-
крепить повышенную ответственность чинов-
ников и депутатов за свои решения. 

Уже само название нашей партии - Партия
социальной справедливости - подразумевает
особое внимание ко всем проблемам, свя-
занным с воплощением в жизнь извечной
мечты человечества об обществе социальной
справедливости. Мы живем в динамично
развивающемся, глобализирующемся мире,
где основной производительной силой стано-
вится знание; современное общество на гла-
зах приобретает черты общества знаний, где
главным фактором развития становится сам
Человек. В этом новом мире развитие воз-
можно лишь тогда, когда общество строится
на принципах социальной справедливости.

Илья КОНСТАНТИНОВ -  
секретарь по идеологии Партии 

социальной справедливости

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ»  ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

1. Как защитить пенси-
онеров от «ценового
удара»?

За последнее время цены на про-
дукты питания выросли в 1,5 - 2
раза.

Кто больше всех пострадал от ро-
ста цен? Разумеется, пенсионеры.
Ведь подорожали именно те продук-
ты, без которых нельзя прожить:
хлеб, масло, молоко. 

Так что же делать? Сегодня, нака-
нуне выборов, все партии наперебой
требуют повышения пенсий. Но одни
говорят, другие - делают.

Фракция «ЯБЛОКО» в Мосгордуме
уже подготовила и внесла в бюджет

Москвы-2008 поправку, позволяю-
щую увеличить московские надбавки
к пенсиям (московская надбавка -
разница между прожиточным мини-
мумом пенсионера и его фактической
пенсией, сегодня она составляет 4310
рублей). 

Изучив доходную часть бюджета-
2008, мы выяснили, что резервы для
увеличения пенсионного минимума
в полтора раза есть. Для этого по-
требуется около 45 млрд. руб. Отку-
да их взять? Во-первых, после пер-
вого чтения проекта бюджета Прави-
тельство Москвы увеличило прогноз
по доходам на 13 млрд.руб. Во-вто-
рых, мы предлагаем сократить фи-
нансирование из бюджета Москвы
коммерческих структур, что даст
еще свыше 30 млрд.руб.

Если поправку «ЯБЛОКА» примут,
то средний размер надбавки увели-

чится примерно в 2,5 раза и достиг-
нет 3,4 тыс.руб., а количество пенси-
онеров, получающих надбавки, уве-
личится с 2 до 2,4 миллиона чело-
век. Таким образом, московскую
надбавку будут получать все реаль-
но нуждающиеся пенсионеры.

Голосование за эти поправки со-
стоится 5 декабря, уже после выбо-
ров. 

2. Что мы будем делать
для пенсионеров в 
Государственной Думе?

Мы будем добиваться установле-
ния компенсационных надбавок к
пенсиям и зарплатам низкооплачи-
ваемых бюджетников (учителей,
врачей, работников науки и культу-
ры). 

Для выплаты пенсионных надбавок
наряду с Пенсионным фондом «ЯБ-
ЛОКО» будет добиваться создания
Фонда старшего поколения, куда бу-
дут направляться дивиденды государ-
ства по принадлежащим ему пакетам
акций крупнейших монополий (Газ-
прома, Роснефти, Транснефти и др.) и
доход по инвестированной части
средств Стабилизационного фонда.
Нынешнее поколение пенсионеров
должно получить ощутимый выигрыш
от рекордного роста цен на нефть. 

Существенное повышение денеж-
ных выплат бюджетникам и пенсио-
нерам оправдано не только с мо-
ральной, но и с экономической точ-
ки зрения, поскольку при проду-
манных и надлежащим образом
осуществленных мерах упреждаю-
щего свойства всплеска инфляции
можно избежать.

«ЯБЛОКО» - ПЕНСИОНЕРАМ «ЯБЛОКО» идет 
в Государственную Думу, чтобы
защитить от произвола каждого

гражданина России. 

Приходите на выборы и голосуйте
за Партию «ЯБЛОКО»!

Голосуйте за тех, 
кто в Государственной Думе будет
ДУМАТЬ о вас, гражданах России,

а не о своем кармане
и не о своем начальстве.

Голосуйте за «ЯБЛОКО», № 11 
в избирательном бюллетене!

Публикуется  в соответствии
с ч. 1 ст. 57 ФЗ «О выборах

депутатов ГД ФС РФ»

Голосуй за «ЯБЛОКО» -

№11

Партия социальной справедливости: 

ЧЕЛОВЕК - НАШЕ ВСЁ!

Наш номер в избирательном
бюллетене 6.

От каждого из нас реаль-
но будет зависеть, в какой
стране нам жить.

Нынешняя избирательная
кампания очень тяжелая и
очень напряженная, но про-
играть в ней мы не имеем
права.

Гонения на Союз Правых
Сил во время этих выборов
доказали всем, что курс на-
саждения нового культа
личности опасен и беспер-
спективен. И мы во всеуслы-
шание заявляем об этом.
Это наша позиция.

СПС объявлен главным
врагом власти. Поэтому на
нас льются потоки грязи с
телеэкранов и страниц га-
зет, поэтому арестовывают
наших сотрудников и агита-

торов, поэтому изымают на-
ши газеты, в которых мы
разоблачали чудовищную
коррупцию, поименно разо-
блачали виновников роста
цен, нищенских зарплат и
пенсий.

Несмотря на это, мы не
изменили своему Выбору.

Для нас на кону стоит во-
прос не о власти, и даже не
о судьбе партии, а о судьбе
страны!

Во время кампании мы не
давали пустых обещаний.

Мы сняли все предвыбор-
ные требования в пользу
только одного - спасти пен-
сионеров!

Мы объявили 2 декабря
днем голосования за депу-
татов, которые защитят пра-

ва наших родителей, деду-
шек и бабушек! 

Мы требуем уважения к
труду и возрасту!

Мы требуем отдать пен-
сионерам 12% ВВП!

Это позволит уже сегодня
увеличить пенсии до 8500
рублей!

На эти цели должны быть
направлены сверхприбыли
госкорпораций, торгующих
нефтью и газом! И хватит
рассказывать сказки, что
рост пенсий приводит к но-
вому повышению цен. Это
ложь!

Россия уже проснулась!

2 декабря мы призываем
всех объединиться и защи-
тить наше старшее поколение.

Голосуй за №5 - 
за пятерочку -

голосуй за 
Союз Правых Сил!

С уважением, 
Никита БЕЛЫХ 
Борис НЕМЦОВ 

Мариэтта ЧУДАКОВА

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ № 1
АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОССИЙСКОЙ ОБЪЕДИНЕННОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ЯБЛОКО» В ГОРОДЕ МОСКВЕ ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

ПППП рррр ееее кккк рррр аааа тттт ииии тттт ьььь     гггг ееее нннн оооо цццц ииии дддд     сссс аааа дддд оооо вввв оооо дддд оооо вввв     ииии     дддд аааа чччч нннн ииии кккк оооо вввв !!!!

2 декабря - все на Пенсионный референдум!

2 декабря -  момент ИстиныУважаемый 
соотечественник!

ЕСЛИ ТЫ ПЕНСИОНЕР - 
иди голосовать за заработанное  тобой!

ЕСЛИ ТЫ ЧЕЛОВЕК ЗРЕЛОГО ВОЗРАСТА - 
иди голосовать  за свое будущее!

ЕСЛИ ТЫ МОЛОДОЙ - 
голосуй за маму и бабушку!

СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ - 
на стороне народа!  Поэтому мы победим!



НАШЕ ДЕЛО -
ТРУБА!
21-24 ноября в 50-м павильоне ВВЦ
проходила выставка «Трубопроводные
системы: реконструкция и ремонт». Что
говорить: современный город просто
пронизан трубопроводами всех видов,
размеров и назначений.

Вэкспозиции участвовали около 50 организаций,
желавших явить миру свои разработки, достиже-
ния и товары. И хотя большинство фирм предста-

вляли нефтегазовое направление деятельности, тем не
менее примерно десяток организаций выставили инте-
ресные разработки и технологии, вполне подходящие
для жилищно-коммунального комплекса.

Первыми экспонатами, заинтересовавшими меня,
стали изделия фирмы «Промключ», обратившей на се-
бя внимание постером: «Ремонт труб». Я тут же задал
вопрос представителю компании Виктору Суркову.

- Что вы можете предложить для сферы ЖКХ сто-
лицы?

- Прежде всего это ремонт водяных труб. На трещину
или каверну наносится снаружи клеящий металлополи-
мер, который затвердевает за 5-7 минут. Был у нас слу-
чай во время ремонта трансформатора на одной мос-
ковской подстанции. Отверстие в полсантиметра,  мас-
ляная струя бьет на 1,5 метра. Заклеили прямо по про-
течке.

А вот абразивоустойчивые германские полимеры.
Их наносят на разные поверхности, подвергаемые при
работе истиранию, - рабочие части насосов, снегоубо-
рочные скребки и снегоперерабатывающие шнеки. Та-
кая поверхность, как показывают испытания на  Ле-
нинградском механическом заводе, противостоит аб-
разивному износу в три раза сильнее, чем нержавею-
щая.

К стенду ОАО «Арзамасский приборостроительный
завод» я подошел, привлеченный выставленными на
стенде бытовыми газовыми и водяными счетчиками.

- В чем преимущества ваших счетчиков перед
другими?

- Это специальные приборы, - отвечает менеджер. -
Их особенностью является так называемая температур-
ная компенсация - гарантирующая, что в холодном по-
мещении показатели не будут искажаться. Кроме того,
в них есть возможность подключения импульсного узла
на тот случай, если вам удобно снимать показания на
некотором удалении от счетчика. 

Следующая экспозиция принадлежит ООО «Поли-
тест-Инжениринг»,  и мой вопрос представителю ком-
пании:

- В чем эксклюзивность вашей разработки?
- Прежде всего в том, что больше никто в Москве не

занимается приборной диагностикой и неразрушаю-
щим контролем теплосети и водопровода. Мы опреде-
ляем - и весьма точно - как физический износ труб, так
и толщину отложений в них.

К следующему стенду перехожу с удивлением. А что,
собственно, здесь демонстрируется?

- Да вот же, - представитель новосибирской компании
«Регионспецтехника» указывает на маленький коробок
на столе. - Это одна из наших разработок. Современ-
ный уплотнительный материал для резьбовых и флан-
цевых соединений.

А вот Москва, в лице завода базальтовых труб, пред-
ставила альтернативу стальным и пластиковым трубам:
конверсионную разработку - трубу из БНВ - базальтово-
го непрерывного волокна. Большая прочность, устойчи-
вость к агрессивным средам (к целому ряду минераль-
ных кислот) и высочайшая морозоустойчивость - вот
что отличает трубы на основе БНВ.

Уверен, побывали на этой выставке и представители
Комплекса городского хозяйства столицы. Возможно,
выставленные здесь экспонаты мы вскоре увидим в
деле...

Игорь СЕРГЕЕВ

Выборы-200714
ГОВОРЯТ, ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ.
А ВОТ ПАЛЕНЫЙ БЕНЗИН, 
НА КОТОРОМ ДЕЛАЮТ ДЕНЬГИ,
ПАХНЕТ КРИМИНАЛОМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

С
В

Е
Т

 И
 Т

Е
Н

И

�Повышения базового размера
пенсии на 300 рублей в месяц
�Расширения списка льготных
лекарств
�Отставки министров Зурабова
и Грефа
�Принятия закона о выводе ка-
зино и других игорных заведе-
ний из городов и областей на-
шей страны в 4 специальные зо-
ны
�Продления срока приватиза-
ции квартир и комнат до 1 янва-
ря 2010 г. 

�Продления срока выбора уп-
равляющей компании по обслу-
живанию наших домов до 1 мая
2008 года
�Ужесточения наказания за
взятки и злоупотребления слу-
жебным положением

�Повышения пенсий до разме-
ра двух третей средней заработ-
ной платы
�Восстановления нестрахо-
вых периодов (учеба, уход за
ребенком, проживание жен во-
еннослужащих в далеких гар-
низонах)
�Восстановления периодов

льготного исчисления стажа
(работа на Крайнем Севере,
работа в тылу во время вой-
ны, служба в армии) и спра-
ведливой жилищной поли-
тики
�Ограничения квартплаты 10%
от совокупного дохода семьи
�Увеличения масштабов строи-
тельства социального жилья для
малообеспеченных слоев насе-
ления и молодых семей
�Запрещения принудительного
сноса жилья с целью коммерче-
ской застройки участка. Введе-
ния госнормативов плотности
застройки в городах и запрета
точечной застройки в наших
дворах

�За перераспределение сверх-
доходов, получаемых сырьевыми
компаниями, в пользу всех граж-
дан России
�За справедливое налогообло-
жение. Богатый будет платить до
30%, бедный - ничего.
�За введение налога на предметы
роскоши (яхты, особняки, вертоле-
ты, сверхдорогие автомобили)
�За создание Фонда старших
поколений для увеличения раз-
мера пенсий и пособий инвали-
дам и ветеранам

�За создание Фонда будущих по-
колений для зачисления на лице-
вой счет каждого родившегося
гражданина РФ по 400 тыс. рублей

�Эффективную и доступную
систему здравоохранения
�Всеобщую бесплатную диспан-
серизацию и профосмотры насе-
ления
�Введем уголовную ответствен-
ность руководителей досуговых
и учебных заведений за распро-
странение и употребление нарко-
тиков на их территории
�Закроем торговые точки, ули-
ченные в продаже спиртных на-
питков несовершеннолетним
�Ограничим рекламу табачных
и алкогольных изделий
�Запретим размещение ресто-
ранов, кафе, иных увеселитель-

ных заведений в жилых домах и
в непосредственной близости
от них

�Повышение оплаты труда ра-
ботникам образования и культу-
ры, присвоение им статуса гос-
служащих
�Принятие чрезвычайных мер
по спасению памятников истори-
ко-архитектурного наследия,
уничтожаемых коммерческой за-
стройкой
�Увеличение количества
бюджетных мест в вузах за
счет сокращения коммерче-
ского приема
�Восстановим право бесплатно-
го получения автотранспорта ин-
валидами и детьми-инвалидами,
имеющими для этого соответст-
вующие показания

МЫ ОБЕСПЕЧИМ
МЫ ВОССТАНОВИМ

МЫ БОРЕМСЯ

МЫ ДОБЬЕМСЯ

МЫ ДОБИЛИСЬ

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ» В ГОРОДЕ МОСКВЕ ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО  

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ

2 ДЕКАБРЯ СДЕЛАЙТЕ СПРАВЕДЛИВЫЙ ВЫБОР!

Экологической ин-
спекцией автоза-
правочных станций

в столице занимается сек-
тор по охране атмосфер-
ного воздуха Департамен-
та природопользования и
охраны окружающей сре-
ды. И на всю Москву, для
всех проверок АЗС (а их в
городе около 900) - два
инспектора природоохра-
ны. Каждому инспектору
нужно проверить в день
две станции заправки.
Это может быть и плано-
вая проверка, и выезд по
сигналу «горячей линии»,
принимающей жалобы
граждан на качество бен-

зина. Поэтому первый же
вопрос, заданный мной
руководителю сектора по
охране атмосферного
воздуха Александру Оку-
неву во дворе Государст-
венного природоохранно-
го центра, откуда инспек-
тора и выезжают по утрам
на объекты, был именно о
плановых инспекциях: из-
вестен ли этот «план» на
заправках?

- Ну что вы! Не то что на
станциях, - объяснил он, -
даже инспекторам до са-
мого выезда неизвестно,
какой объект будет прове-
ряться.

Вместе с нами в маши-
ну загружается с десяток
чистых емкостей для от-
бора проб, присоединяет-
ся и сотрудник экологиче-
ской милиции. Сопровож-
дение милиционера обя-
зательно – по соглаше-
нию между ГУВД и Депар-
таментом природопользо-
вания о совместных про-
верках. А как по-другому?
Серьезный подход - серь-
езные полномочия и санк-
ции. Впрочем...

- Конфликты в ходе про-
верок – не проблема, - по-
ясняет Александр Ивано-
вич. - Проблема в том, что
инспектора-экологи могут
проверять каждую АЗС не
более двух раз в год, если
нет жалоб от граждан. А
серьезные ли санкции, су-
дите сами. Штраф за не-
нормативное качество то-
плива установлен в 400
тысяч рублей. Так что при
неожиданной проверке
или повторной - после об-
наружения нарушений -
владельцам станции при-
ходится поволноваться. В
итоге только за нынешний
неполный год произошло
существенное снижение
числа экологических на-
рушителей - примерно на
10-15 процентов. А превы-
шения норм по концентра-

ции свинца (а значит, и по
наличию свинцовосодер-
жащих присадок) практи-
чески не наблюдается.
Кроме того, если раньше
при анализе из одной про-
бы «выскакивал» целый
«букет» превышений кон-
центрации вредных при-
месей, то сейчас наруше-
ние чаще всего бывает
лишь по одному из пока-
зателей. Мало кому хочет-
ся пополнить ежемесячно
обновляемый черный спи-
сок недоброкачественных
заправщиков.

Во время поездки, ко-
гда у нас выдается сво-
бодная минутка перед

проверкой следующего
объекта, прошу Александ-
ра Ивановича объяснить:
можно ли определить пло-
хое качество топлива по
каким-то внешним при-
знакам?

- Как правило, по внеш-
ним признакам – цвету,
запаху или маслянистости
– определить качество то-
плива нельзя. Только уж
если в нем при заливке в
бак не плавают явные не-
понятного происхождения
хлопья или цвет слишком
густой. Но подобное зре-
лище – большая редкость.
А вот от нечищенной бен-
зо-маслосистемы такое
вполне может случиться.
Но если вы уверены, что

машина исправна и внут-
ренне чиста, а двигатель
после посещения заправ-
ки тем не менее ведет се-
бя ненормально, в этом
случае можно позвонить
на «горячую линию».

- Особенно если эта
АЗС из черного списка?

- Точно! Именно поэтому
анализ проб производится
в лаборатории аналитиче-
ской инспекции ГУП «Го-
сударственный природо-
охранный центр» - главно-
го эксперта по экологиче-
ским заключениям. Только
за ним, с его мощной ап-
паратурной базой и мето-
диками западного уровня,

последнее и самое веское
слово. Это важно тем бо-
лее сейчас, когда требо-
вания по нормам загряз-
нения для Москвы ужесто-
чаются и соответствуют
стандартам «Евро-3».

- Но откуда берется не-
качественное топливо? 

- Во-первых, - поясняет
А. Окунев, - это может
быть завоз самого обыч-
ного бензина, но не пред-
назначенного для Москвы,
в которой, как уже говори-
лось, требования выше,
чем в других регионах. Ес-
ли те же не очень новые
автомобили, особенно
отечественные, эту залив-
ку переживут, то импорт-
ные класса «Евро-4» мо-

гут серьезно «поперхнуть-
ся». Во-вторых, на какой-
либо нефтебазе могли за-
хотеть подзаработать, по-
ставив на АЗС дешевый
низкооктановый бензин,
повысив с помощью при-
садок его октановое число
– получите, мол, «девяно-
сто пятый». А это уже не-
хорошо как для двигателя,
так и для экологии: ведь
именно присадки содер-
жат в себе многие вред-
ные примеси, которые по-
сле сгорания топлива по-
падают в выхлоп. В-треть-
их, некачественное топли-
во могут производить кус-
тарные мини-заводы с
низким уровнем техноло-
гии и контроля качества
продукции...

Словом, даже экологи-
чески равнодушным авто-
владельцам стоит быть
начеку. Ведь около 80
процентов всех загрязне-
ний атмосферы в Москве
дает именно автомобиль-
ный выхлоп... Вот почему
не мешает запомнить те-
лефон «горячей линии» -
205-85-62.

Посетив две заправоч-
ные станции и собрав про-
бы, мы возвращаемся в
Государственный приро-
доохранный центр. Далее
- слово за лабораторией,
анализирующей состав
топлива. Но это уже завт-
ра, как и новые инспекци-
онные природоохранные
проверки.

Чистого нам всем воз-
духа!

Игорь СЕРГЕЕВ

1. ООО «Торг Сервис», Твардовского
ул., вл. 16/2

2. ООО «Торг Сервис», Мира пр-т, вл.
142

3. ОАО ТПБ «Межгортранс», Двинцев
ул., вл. 14 

4. ООО «Влатика», Лермонтовский пр-т,
д. 5, к. 2

5. ООО «НК «К-Ойл», Б. Косинская
ул., вл. 8

6. ООО «Торг Сервис», Н. Мневники
ул., д. 68, вл. 62

7. ООО «Автосервис», Боровское ш.,
вл. 17

8. ООО «МАСТА», Вернадского пр-т,
вл. 10А

9. ЗАО «Кроссинвест», Вернадского
пр-т, вл. 6А

10. ОАО ФПК «Би-Газ-Си», Шоссейная
ул., вл. 1, стр. 10

11. ООО «Транссервис-А.С.», Красно-
холмская наб., вл. 13

12. ООО «Ритон Люкс», МКАД, 52 км,
вл. 4

13. ООО «ТТЦ АЗС-21», Варшавское
ш., вл. 170Г

14. ЗАО «Транс АЗС», Рыбинская 2-я
ул., вл. 14, стр. 1

15. ЗАО «Экотек-Ойл», МКАД, 19 км
16. ОАО ФПК «Кедр-М», МКАД, 8 км

вл. 2
17. ОАО ФПК «Кедр-М», МКАД, 11 км, 
18. ООО «ЕТ-АЗС», Ленинградское ш.,

вл. 286
19. ООО «ЕТ-АЗС», Вучетича ул., вл. 2
20. ЗАО «Ассоциация «ГРАНД», Удаль-

цова ул., вл. 64
21. ОАО ФПК «Кедр-М», Алтуфьев-

ское ш., вл. 19А
22. ОАО ФПК «Кедр-М», Березовая

Аллея ул., вл. 12
23. ЗАО «Интертрест-Ойл», МКАД, 53 км
24. ОАО ФПК «Кедр-М», Вольная ул.,

вл. 39
25. ОАО ФПК «Кедр-М», Измайлов-

ское ш., вл. 67
26. ОАО ФПК «Кедр-М», Яблочкова

ул., вл. 49А
27. ОАО ФПК «Кедр-М», Академика

Королева ул., вл. 12А
28. ООО «Транссервис-А.С.», Проле-

тарский пр-т, вл. 24

По результатам проверок, проведенных Департаментом
природопользования и охраны окружающей среды города

Москвы с января по октябрь 2007 года, были выявлены пробы
моторного топлива, не соответствующие экологическим

требованиям города Москвы, на следующих АЗС:

ЧЕРНЫЙ СПИСОК АЗС
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КАКОЙ БУДЕТ НЫНЕШНЯЯ ЗИМА 
В СТОЛИЦЕ, ПОКА НЕИЗВЕСТНО. 

НО ТОЧНО ИЗВЕСТНО, ЧТО СНЕГОМ
МОСКВУ УЖЕ НЕ ЗАПУГАЕШЬ

Столичная марка

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

Снегопад, снегопад… В мегаполисе – таком,
как Москва, - обильные снегопады радуют
разве что детвору, которая с восторгом игра-

ет в снежки и сооружает снежные крепости. Для
всех остальных горожан сугробы давно стали серь-
езной проблемой, решать которую приходится
службам жилищно-коммунального хозяйства. Не
допустить образования пробок на автомагистралях,
обеспечить безопасность езды на дорогах и пере-
движения пешеходов по тротуарам, вовремя очи-
стить въезды во дворы и места парковок, чтобы ав-
товладельцы не ломали голову над тем, где оста-
вить машину на ночь… Словом, всех задач и не пе-
речесть. Чтобы успешно справляться с ними, в сто-
лице развивается и расширяется дорожная сеть,
вводятся в строй новые инженерные сооружения.
Параллельно совершенствуется планировка тротуа-
ров, проездов и дворов, для содержания террито-
рий используются современные эффективные тех-
нологии, а также новые экологически чистые мате-
риалы и специализированная многофункциональ-
ная техника, способная комплексно выполнять все
работы.

К сожалению, многие виды подобной техники у
нас в стране не выпускаются, а те предприятия, ко-
торые работают на отрасль ЖКХ, не производят ма-
шины, способные в полном объеме обеспечить тре-
бования современных технологий уборки и содер-
жания улиц.  Недостающую технику приходится им-
портировать - как из Европы, так и из-за океана, к
примеру, из Канады, что весьма накладно для го-
родского бюджета. Вот почему  правительство Мо-
сквы поставило перед несколькими отечественны-
ми фирмами задачу разработать и наладить произ-
водство уборочных машин и механизмов, способ-
ных по своим техническим показателям конкуриро-
вать с импортными аналогами. При этом особое
значение придавалось технике, предназначенной
для работы в самый сложный, зимний период.

КАКОЙ СНЕГ ДОРОЖЕ?

Первым делом проанализировали, какие именно
работы зимой влетают в копеечку. Выяснилось: при
уборе городских дорог и прилегающих к ним троту-
аров, внутриквартальных проездов и дворов, пар-
ков, садов и скверов, а также территорий возле
промышленных предприятий и крупных торговых
центров дороже всего обходятся оперативный сбор
снега и последующий его вывоз. Кстати, это еще и
наиболее трудоемкие работы. Прежде весь снег вы-
возился из Москвы на грузовиках, а поскольку  рас-
стояния, на которых располагались вновь возводи-
мые стационарные снеготаялки, постоянно увели-
чивались, это требовало все больших и больших
финансовых затрат. Кроме того, после снегопадов
на трассы выходили несколько тысяч груженных
снегом самосвалов, что осложняло ситуацию на и
без того перегруженных транспортом столичных
магистралях. Когда  информацию о том, как выво-
зится снег из Москвы,  представили руководству
города, была поставлена задача создать систему
промышленной утилизации снежной массы  на спе-
циальных снегосплавных пунктах. Расположенные
в черте города, они  построены при действующих
канализационных системах, которые обслуживают-
ся Мосводоканалом и Мосводостоком. Но практика
показала, что мощностей таких ССП для нашего ме-
гаполиса явно недостаточно. Так, существующий
дефицит снеготаяния в Москве составляет более
300 тысяч кубометров в сутки.

Есть и другая сторона проблемы. Снегосплавные
пункты можно размещать только вблизи канализа-
ционных коллекторов, ведь снег растапливается в
отводящейся из города относительно теплой воде,

и в стороне от жилья. Поэтому их сеть размеще-
на неравномерно по различным районам города,
а главное, недостаточно плотно. А поскольку
столица разрастается, то использование исклю-
чительно этих мощностей не только не позволит
ликвидировать существующий дефицит, но и
усугубит столь серьезную проблему, как бы-
строе и качественное очищение от снега город-
ских улиц. Впрочем, ситуация далеко не безна-
дежна: опыт Канады и США  убеждает, что наи-
более оптимальный способ  утилизации снега в
регионах, где обильные снегопады являются
климатической нормой, - это максимально ши-
рокое применение передвижных снегоплавиль-
ных установок различных типов и размеров. И
наш отечественный разработчик ЗАО «ВНИИст-
ройдормаш»  достойно справился с поставлен-
ной задачей, создав несколько модификаций пе-
редвижных снеготаялок и запустив их в произ-
водство.

- Практика лишний раз подтвердила извест-
ную истину: новое – это хорошо забытое старое,
-  говорит заместитель генерального директора
по научной работе А. Жаворонков. – Я вспоми-
наю свое московское детство: зимой во дворе
нашего дома дворник тетя Нюра, собрав в кучи
выпавший снег, ставила на подставки большую
металлическую бочку и разводила под ней кос-

тер. Затем кидала в эту самодеятельную снегота-
ялку снег, который там плавился, а талую воду в
ведрах выносила за пределы двора. Конечно, эту
примитивную «технологию» нельзя сравнивать с
тем, что мы предлагаем столичному ЖКХ. Речь
лишь о том, что сама идея утилизации снега подоб-
ным образом, можно сказать, витала в воздухе уже
давным-давно.

Разработку ВНИИстройдормаша без преувеличе-
ния можно назвать уникальной – в первую очередь
из-за ее доступности. Передвижные снеготаялки,
предлагаемые коммунальным службам города
этим институтом,  предназначены для того, чтобы
плавить снег, который собирается при очистке до-
рог федерального и местного значения, внутри-
квартальных территорий и скверов - независимо от
их размера,  а также открытых производственных
площадок предприятий и организаций, парковок, в
том числе возле крупных супермаркетов или выста-
вочных центров…

ПРАВИЛА ИГРЫ

Снеготаялку сгружают как можно ближе к лю-
ку канализации, а также к стационарному источ-
нику электропитания, хотя наличие собственного
генератора позволяет работать ей и в автоном-
ном режиме. Далее автотранспорт подвозит соб-
ранный снег, который затем фронтальными по-
грузчиками подается в приемный бункер снегота-
ялки. Емкость ковша погрузчика при этом опре-
деляется требуемой производительностью агре-
гата.

Кстати, специально для московских условий сто-
личный институт разработал четыре разновидности
установок – в зависимости от того, какие объемы
снега необходимо перерабатывать на том или ином
объекте. Сейчас уже испытаны в условиях реальной
эксплуатации и запущены в производство две пер-
вые модификации мобильных снеготаялок - СМТ
11 и СМТ 12. Их производительность составляет со-
ответственно 20 и 60 кубометров в час. Как работа-
ют новинки? 

- Принцип работы снеготаялок довольно прост, -
рассказывает научный консультант «ВНИИстрой-
дормаш» В. Рыбьев. – Обе модели выполнены по
единой конструктивной схеме, в основу которой по-
ложено использование серийной горелки на ди-
зельном топливе. Отличие заключается лишь в
мощности горелки.

Корпусы агрегатов, которые называют плавиль-
ными камерами,  выполнены из металла, прошед-
шего антикоррозийную обработку. Внутри каждого
установлены жаровые трубы, отсек управления и
топливный бак. Изюминка столичных разработок
заключается в том, что действовать они могут и в
том случае, если в плавильную камеру предвари-
тельно зальют воду, и тогда, когда туда просто за-
сыпают собранный снег. Любопытно, что в закупа-
емых импортных снеготаялках воду требуется зали-
вать заранее, а ведь далеко не в каждом месте, где
приходится убирать снежные завалы, имеется воз-
можность подключить агрегат к водопроводной се-
ти или каким-то другим способом доставить к нему
воду. И еще очень интересная деталь: чтобы загру-
женная в камеру снежная масса таяла быстрее, в
ходе плавки она поливается струями теплой воды,
поступающей из зоны, расположенной вблизи жа-
ровой трубы.

Возможность работать как в автономном режиме
от собственных бортовых электростанций, так и
подключаться к имеющимся неподалеку электриче-
ским сетям является несомненным плюсом отече-
ственных машин по сравнению с импортными. В
последнем случае существенно снижается себесто-

имость плавления снега и значительно уменьшает-
ся уровень шума. А это обстоятельство особенно
важно, когда работать приходится во дворах, внут-
ри городских кварталов. 

Заслуживает внимания и тот факт, что установ-
ленные на снеготаялках баки вмещают большие
объемы топлива, а это позволяет маленьким маши-
нам работать непрерывно без дозаправки до 14 –
15 часов, а крупным – до 9 – 10 часов. Эти показа-
тели также намного выше, чем у зарубежных ана-
логов.

Транспортируют передвижные снеготаялки
СТМ 11 с помощью широко применяемых в город-
ском коммунальном хозяйстве обычных бункерово-
зов на автомобиле ЗИЛ, а более вместительные
СТМ 12 - на автомобилях КамАЗ и МАЗ, которые пе-
ревозят так называемые мультилифты – огромные
контейнеры, куда сгружают спиленные деревья и
прочий крупногабаритный мусор.

Институт сознательно ушел от идеи сконструиро-
вать снеготаялки по принципу прицепа. Ведь при-
цеп – это полноправная часть автомобиля, требую-
щая соответствующего обслуживания, что создает
дополнительные трудности при эксплуатации. Наша
же разработка исключительно проста при транс-
портировке, к тому же высота таких снеготаялок не
превышает двух метров. Это немаловажно для их
загрузки.

Как шутят разработчики, снег в такие установки
можно едва ли не лопатой кидать. На деле же за-
гружают его в плавильные ванны при помощи ма-
логабаритных погрузчиков – таких, как Бобкэт,
МКСМ, ПУМ. 

Конечно, чтобы мобильные снеготаялки работа-
ли с наибольшей производительностью, надо со-
блюдать несколько условий. Во-первых, желатель-
но, чтобы температура окружающего воздуха была
не ниже минус 8 – 10 градусов. Чем холоднее на
улице, тем менее эффективно использование таких
установок. Ну и, конечно, не следует перегружать
агрегат. Если пренебречь рекомендуемыми норма-
ми и насыпать в ванну огромный сугроб, побыстрее
расплавить снег не получится. Более того, придется
ждать, когда растает снежная шапка, внутри кото-
рой образуется так называемый свод, а проще го-
воря, пустота, замедляющая процесс таяния.

ЧИСТАЯ РАБОТА!

Многих – и работников коммунального хозяй-
ства, и особенно жителей – волнует экологиче-
ская сторона внедрения подобных новинок. Обе
передвижные снеготаялки сертифицированы. За-
ключение о том, что такие установки безопасны
для окружающей среды, сделала аналитическая
инспекция Центра по выполнению работ и оказа-
нию услуг природоохранного назначения Депар-
тамента природопользования и охраны окружаю-
щей среды г. Москвы. Проведенные исследования
показали, что уровень звука и инфразвука, излу-
чаемых действующими установками, во всем час-
тотном диапазоне не превышает допустимых пре-
делов. Поскольку работают агрегаты на дизель-
ном топливе, важно было минимизировать вы-
брос продуктов сгорания в атмосферу. В резуль-
тате разработанные в Москве машины благодаря
использованию оригинальной технологии оказа-
лись гораздо экологичнее импортных, и количест-
во отработанных веществ, попадающих в воздух,
у них значительно ниже ПДК. Что касается воды,
образующейся после растапливания снега, то она
не просто сливается в канализационный люк, а
сначала в специальных установках очищается от

мусора. Насчет возможного «потопа» во дворах
из-за переполненности системы канализации то-
же беспокоиться не стоит. Напротив, специалисты
Мосводоканала даже рады, что в эти сети будет
поступать больше воды, потому что зимой ее как
раз не хватает.

Все предусмотрено и для очистки непосредст-
венно ванн. По мере таяния снега содержащиеся в
нем загрязнения осаждаются в поддонах, установ-
ленных на дне. Снеготаялка, рассчитанная на мень-
ший объем переплавляемого снега, оснащена од-
ним поддоном, который вынимается с торца, у бо-
лее крупной таких поддонов пять, извлекаемых с
боковых сторон. Очищать их обычно  требуется
один раз в смену. Для этого надо слить воду из ван-
ны, выдвинуть поддоны и выгрузить из них осадок
в отведенном месте.

Что касается экономической целесообразности
использования передвижных снеготаялок, то дан-
ные, полученные в результате их опытной эксплу-
атации в нашей стране, а также накопленные за
рубежом, показывают, что при правильной орга-
низации работ экономия составляет примерно 40
– 50 процентов по сравнению с автовывозом. Кро-
ме того, требуется гораздо меньше самосвалов,
поскольку отпадает необходимость транспортиро-
вать колоссальные объемы снега на дальние рас-
стояния. А это не только сокращает финансовые

затраты, но и снижает загруженность городских
дорог.

Экономия времени тоже очевидна. Чтобы полно-
стью растопить снег, собранный в среднестатисти-
ческом московском дворе, если высота снежного
покрова там составляет примерно 5 сантиметров,
потребуется не более 2 – 3 часов. При этом снего-
таялка будет перемещаться поочередно из двора во
двор, что позволит оперативно очистить целый
квартал. 

Руководство многих столичных административ-
ных округов уже проявляет серьезный интерес к но-
винке, которая может стать незаменимой для комму-
нальных работников. Приобрести такую технику хо-
тели бы и крупные подрядные организации, тем бо-
лее что цена отечественных снеготаялок в несколько
раз ниже, чем импортных. Более мелкие фирмы
могли бы обзавестись ими на условиях лизинга. 

- У ЗАО «ВНИИстройдормаш» есть производствен-
ная база – НПК «Коммаш», специализирующийся на
выпуске техники для городского хозяйства, в том чис-
ле мусоровозов, вакуумных машин и т. д. Именно там
до конца нынешнего года будет изготовлено свыше
100 передвижных снеготаялок, - говорит генеральный
директор института Александр Телушкин.  - Сейчас
специалисты института работают над дальнейшим со-
вершенствованием конструкции снеготаялок и рас-
ширением номенклатуры серийно выпускаемых сне-
гоплавильных установок. В планах - создать в 2008 го-
ду снеготаялки производительностью 100 кубометров
в час.

Любопытно, что один из первых образцов – ма-
ленький агрегат, предназначенный для уборки дво-
риков, - успешно проработал месяц в Западном ок-
руге Москвы, а крупный испытывали… в условиях
Арктики, где ученым требуется получать для своих
нужд бытовую воду. Новинка отлично справилась с
задачей даже  в столь суровой обстановке. Какой вы-
дастся нынешняя зима в столице - пока неизвестно.
Однако сотрудники ВНИИстройдормаша не сомнева-
ются, что несколько десятков передвижных снегота-
ялок, которые будут использоваться на улицах наше-
го города, справятся с любыми сюрпризами погоды.

Татьяна ПОМЕЛОВА

МОСКОВСКИЕ СНЕГОТАЯЛКИ
ПРОВЕРЕНЫ В АРКТИКЕА. ТЕЛУШКИН: «До конца года

изготовим  свыше ста снеготаялок»

Передвижная снеготаялка ВНИИстройдормаша в действии
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МУСОР – КАЗАЛОСЬ БЫ, «НИЗКАЯ
МАТЕРИЯ». ОДНАКО ЧЕЛОВЕЧЕСТВО
ОСОЗНАЕТ НАКОНЕЦ,  ЧТО ОН ТРЕБУЕТ
ПРИМЕНЕНИЯ  ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Правительство Германии готово от-
менить эту практику раздельного
сбора мусора. За десять лет она не

только надоела немцам, но и породила
многочисленные злоупотребления.
Сложнейшая система сортировки быто-
вых отходов приносит экономике боль-
ше убытков, чем пользы. Ожидается, что
от реформы выиграют все, кроме моно-
полистов-мусорщиков.

ЖЕЛТАЯ БОЧКА И ЗЕЛЕНАЯ ТОЧКА

Раздельный сбор мусора распростра-
нен в большинстве стран Европы, эконо-
мящих энергию и ресурсы. Но в Герма-
нии эта система вышла за грань разум-
ного.

На первый взгляд сортировка отходов
имеет большой экономический смысл:
ведь в Германии ежегодно производится

16 млн. тонн мусора. При этом тонна
очищенного мусора со стопроцентным
содержанием пластика стоит на миро-
вом рынке около 1000 евро, так что речь
идет о колоссальных деньгах, лежащих
буквально под ногами. 

Обязательный раздельный сбор был
введен еще в 1990 году. Тогда речь шла
всего лишь о более эффективном вто-
ричном использовании пластика. Упа-
ковки товаров, сделанные из легко под-
дающегося переработке пластика, поме-
чались специальной маркировкой - зеле-
ной точкой. По замыслу правительства,
предприятия, производящие такие упа-
ковки, должны были создать единую
службу утилизации (DSD), существовав-
шую изначально на деньги компаний-ос-
нователей. Чтобы облегчить сбор втор-
сырья, в каждом дворе устанавливалась
специальная дополнительная урна - жел-
тая бочка, в которую разрешалось
класть только пластик, помеченный зе-
леной точкой. Каждую неделю дворы
объезжала машина, собирала отработан-
ный пластик и отвозила его на перераба-
тывающий завод, где из него делали но-
вые упаковки. В принципе система рабо-
тала нормально.

Но вскоре коалиционное правительст-
во СДПГ и «зеленых» стало расширять и
дополнять сферу применения закона о
раздельном сборе бытовых отходов.
Желтая бочка стремительно размножа-
лась, обрастая разноцветными клонами.
Сегодня средний немец вынужден ис-
пользовать восемь-десять различных
урн, окрашенных в зеленый, розовый,
коричневый и прочие цвета (для сравне-
ния: в Австрии или Голландии мусор
бросают в четыре различных контейне-
ра). Из этих контейнеров лишь четыре
находятся во дворе его дома, остальные
(для стекла трех разных цветов, для ис-
пользованных батареек, для просрочен-
ных лекарств и т. д.) порой в десяти-пят-
надцати минутах ходьбы. Отдельные
предметы (например, старый компьютер
или автомобильный аккумулятор) мож-
но сдать лишь на специальных пунктах
приема. Вдобавок ко всему при покупке
практически любого напитка, будь он
упакован в пластиковую или стеклянную
бутылку, покупатель обязан уплатить за-
лог от 8 до 25 евроцентов, который ему
вернут, когда он сдаст бутылку в мага-
зин.

До недавнего времени каждый мага-
зин имел свою собственную систему
маркировки бутылок. Это значит, что бу-
тылку из-под минеральной воды, куп-
ленной в одном магазине, нельзя сдать в
другом. По подсчетам экономистов, это
облегчало кошелек немцев примерно на
140 миллионов евро ежегодно.

Каждые полгода немецкие службы по
сбору мусора развозят по домам бес-
платные многостраничные брошюры с
описанием, в какой контейнер какие от-
ходы бросать и где в каж-
дую вторую среду месяца
с десяти до двенадцати
утра можно сдать исполь-
зованные аэрозольные
баллончики. Но все равно
система остается слиш-
ком сложной и неудобной для простого
потребителя. Если еще несколько лет на-
зад немцы считали ее полезной и важ-
ной для защиты окружающей среды, то в

последние годы все чаще пренебрегают
ею. По данным федеральной комиссии
по контролю за сбором мусора, до 65
процентов отходов, которые жители вы-
брасывают в желтые бочки, должны бы-

ли бы оказаться в совер-
шенно других контейнерах.
Хотя официальные предста-
вители единой службы ути-
лизации эту статистику от-
рицают, факты говорят са-
ми за себя. В последние ме-
сяцы в немецких городах

дело неоднократно доходи-
ло до настоящего противо-
стояния между сотрудника-
ми службы и местными жи-
телями. Так, в городке Ме-
ербуш недалеко от Дюс-
сельдорфа мусорщики от-
казались вывозить мусор из
дворов, мотивируя это тем, что жители
пренебрегают правилами сортировки. В
индустриальном Вуппертале сотрудники
компании просто увезли из дворов одно-
го квартала все желтые мусорные кон-
тейнеры - 1200 штук- и отказались об-
служивать этот район.

ПОЛТОРА МИЛЛИАРДА ЕВРО - 
В БАЧОК

«Немцы просто-напросто устали от
сложной, надоедливой процедуры сор-
тировки отходов. За последние годы тех-
ника автоматической сортировки достиг-
ла немыслимых высот. Она теперь го-
раздо более эффективна, чем ручная.
Фактически мы можем вообще отказать-
ся от раздельного сбора, оставив только
два контейнера - для биоотходов и для
всего остального. Магнитные и оптиче-
ские сенсоры на мусорных фабриках
прекрасно рассортируют оставшийся
мусор. Единственное препятствие - со-
противление монополистов, не желаю-
щих терять свой бизнес. Но очевидно,
что существующая сегодня в Германии
система просто не отвечает потребно-
стям общества», - считает профессор
берлинского технического университета,
специалист по вопросам переработки
мусора Берндт-Михаэль Вильке.

Ежегодно каждый немец платит в сре-
днем 100 евро за вывоз бытового мусо-
ра. Именно такова сумма местного нало-
га, взимаемого региональными властя-

ми с жителей. Но этот налог не покрыва-
ет расходы на переработку мусора из
желтой бочки. Она неподконтрольна ме-
стным властям, ее обработка отдана на
откуп фирмам, получившим лицензию
на вывоз мусора.

Каждая упаковка, произведенная в
Германии в соответствии с требования-
ми зеленой точки, при продаже облага-
ется специальным сбором в размере не-
скольких евроцентов. Эти деньги - в сум-
ме 1,4 миллиарда евро в год - централи-
зованно переводятся в бюджет единой

службы утилизации, которая
осуществляет сбор и перера-
ботку мусора. По данным ста-
тистики, сегодня сбор за пере-
рабатываемые упаковки соста-
вляет 3 процента от конечной
стоимости продуктов питания.
Таким образом, ежегодно
средний житель Германии вы-
плачивает не 100, а 270 евро
исключительно за вывоз мусо-
ра - деньги, которые, по мне-
нию экологов, можно было бы
использовать с большей поль-
зой.

«Система не позволяет адек-
ватно перерабатывать пласти-
ковые отходы. По закону в
желтую бочку можно кидать
только тот пластик, который
отмечен знаком зеленой точки.
Это вызвано не тем, что другой
пластик невозможно перерабо-
тать, - перерабатывающие за-
воды отлично справляются с
любым пластиком, за исключе-
нием разве что компьютерных
корпусов. Причина в другом:
утилизация пластика с этой
точкой уже оплачена потреби-
телем при покупке товара. А
утилизация, например, зубной
щетки, сделанной из точно та-
кого же пластика, не оплачена,
поэтому по закону ее нельзя
бросать в желтую бочку. Систе-
ма совершенно шизофренич-
на: пластиковые предметы одного и того
же состава идут и в переработку, и на
сжигание, и все это исключительно в
рамках закона», - возмущается профес-
сор университета Дуйсбург-Эссен Ева
Зелиц. По ее данным, в прошлом году

переработка мусора смогла сократить
выбросы углекислоты на 1,7 миллиона
тонн, это значит, что сокращение выбро-
сов на одну тонну обошлось налогопла-
тельщикам в 676 евро. Тогда как с помо-
щью установки ветряков
или производства биогаза
можно добиваться сокраще-
ния выбросов за гораздо
меньшие деньги - всего по
50 евро за тонну. Единст-
венное, по мнению профес-
сора, оправдание раздель-
ного сбора мусора в том,
что он часто не перерабатывается вовсе,
а просто продается как ценное сырье в
развивающиеся страны, испытывающие
нехватку ресурсов, - например в Китай.

КРИМИНАЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Впрочем, и за экспорт использован-
ных упаковок без их предварительной
переработки немецкие мусорщики под-
вергаются критике: мол, монопольно

владеющая рынком сбора и переработки
пластика компания имеет, таким обра-
зом, двойную выгоду. Мусорщики не
только получают деньги, взимаемые с
покупателей за упаковку, но и продают
эти упаковки за рубеж, экономя на ути-
лизации. «Сборщики мусора
кормятся за счет налогопла-
тельщиков, но не несут при
этом никакой ответственно-
сти за использование нало-
говых средств. Более того,
они освобождены от уплаты налогов, по-
тому что считаются общественно полез-
ными предприятиями. Для такой ситуа-
ции нет ни экологических, ни экономиче-
ских обоснований, да и с точки зрения
европейского права все это выглядит
весьма сомнительно», - сказал депутат
бундестага Хорст Майерхофер.

Существует еще одна важная претен-
зия к компаниям, экспортирующим му-
сор в третьи страны. «Буквально пару
лет назад ситуация на рынке была порой
криминальной. Компании получали суб-
сидии на утилизацию мусора, но вместо

его переработки, требовавшей значи-
тельного расхода энергии, просто грузи-
ли отходы в грузовики, вывозили в со-
предельные восточноевропейские стра-
ны, - например в Чехию, и без лишних

разговоров вываливали их в поле. Чехи,
разумеется, были страшно недовольны и
требовали прекратить это безобразие.
Сегодня правила экспорта мусора серь-
езно ужесточены, и ситуацию удалось
улучшить. Но неприятные воспоминания
остались», - жалуется Ева Зелиц.

ВСЁ В ОДНОМ КОНТЕЙНЕРЕ

Интересен пример региона, жители
которого успешно отказались от сбора
подлежащего переработке пластика в
желтые бочки. Этот пионер - регион Лан
на границе Гессена и Северного Рейна-
Вестфалии.

«Уже несколько лет назад мы разра-
ботали новую систему сортировки отхо-
дов, позволяющую обойтись без сбора
предназначенного для переработки пла-
стика в отдельный контейнер. Наша тех-
нология базируется на высокотемпера-
турном высушивании отходов. Дело в
том, что главная проблема сбора мусора

в один контейнер до сих пор заключа-
лась в том, что мусор слипался, пластик
загрязнялся, в итоге оптические сенсоры
не могли распознавать предметы, и их
невозможно было отсортировывать. Та-
кому мусору прямая дорога на мусоро-

сжигательный завод. Мы решили эту
проблему, постепенно нагревая и высу-
шивая массу, после чего сортировка ста-
новится не более сложной, чем сорти-
ровка мусора из желтой бочки, в кото-
рую накидали неподходящих отбросов»,
- с гордостью говорит генеральный ди-
ректор компании Herhof Михаэль Кох.

Технология высокотемператур-
ной сушки, разработанная компа-
нией, применяется лишь для сор-
тировки мусора, попадающего в
категорию «прочий мусор». Но,
по мнению Коха, рано или поздно
ситуация должна измениться:
«Технологически нет никакой раз-
ницы - отделяем мы ценный пла-
стик от массы мусора в контейне-
ре для «прочего мусора» или же
занимаемся желтыми бочками.
Немцы сегодня так устали от раз-
ных контейнеров, что бросают что
угодно куда угодно. Как только
монополия на работу с желтыми
бочками ликвидируется - а я уве-
рен, рано или поздно это случит-
ся, - наша технология будет при-
меняться для сортировки всего
немецкого мусора».

Руководство Herhof и других аль-
тернативных предприятий по сбору
и переработке мусора имеет доста-
точно поводов для оптимизма. Пра-
вительство вряд ли удержится от
соблазна провести свою первую по-
настоящему популярную реформу.
Ликвидация системы желтых бочек
популярна и среди немецких биз-
нес-кругов, надеющихся, что отме-
на дополнительных сборов за ути-
лизацию пластика положительно
скажется на покупательской актив-
ности населения. Уже сейчас в за-
падногерманском городе Трир про-
водится эксперимент по отказу от
желтой бочки и сбору мусора в

один контейнер. Мало кто сомневается, что
вскоре аналогичные эксперименты начнут-
ся и в других регионах страны. Как востор-
женно пишут журналисты, безумию жел-
той бочки приходит конец.

Георгий ТЕРЕХОВ

Немцы надеются, что отмена дополнительных сбо-
ров за утилизацию пластика положительно скажется
на покупательской активности населения.

Горе немцу, пьющему по утрам кофе! Израсходованный порошок следует вы-
бросить из кофеварки в ведро для биоотходов, бумажный фильтр для кофе-
варки - в ведро с бумагой (предварительно очистив от остатков порошка), а
целлофановую упаковку из-под кофе необходимо осмотреть на предмет нали-
чия специальной зеленой маркировки. Если маркировки обнаружить не уда-
лось, упаковка должна отправиться в ведро с «прочим мусором», в случае же,
если маркировка имеется, целлофан следует бережно отправить в четвертое,
самое главное ведро - ведро для перерабатываемого мусора.

СКОЛЬКО НУЖНО УРН 
ДЛЯ МУСОРА?

Сегодня средний немец вынужден использовать во-
семь-десять различных урн, окрашенных в зеленый,
розовый, коричневый и прочие цвета (для сравнения:
в Австрии или Голландии мусор бросают в четыре
различных контейнера).

Бутылку из-под минеральной воды, купленной в од-
ном магазине, нельзя сдать в другом. По подсчетам
экономистов, это облегчало кошелек немцев при-
мерно на 140 миллионов евро ежегодно.

За последние годы техника автоматической сорти-
ровки достигла немыслимых высот. Она теперь го-
раздо более эффективна, чем ручная. Можно вооб-
ще отказаться от раздельного сбора, оставив только
два контейнера - для биоотходов и для всего осталь-
ного..

Ежегодно каждый немец платит в среднем 100 евро
за вывоз бытового мусора. Именно такова сумма
местного налога, взимаемого региональными вла-
стями с жителей.

Сборщики мусора кормятся за счет налогоплатель-
щиков, но не несут при этом никакой ответственно-
сти за использование налоговых средств.
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АРГУМЕНТ 
В БЫТОВЫХ
СПОРАХ

Москвичи все чаще решают самые безобид-
ные бытовые проблемы с помощью травмати-
ческого оружия. Так, недавно на улице Солян-
ка чересчур возбудимый водитель иномарки
расстрелял трех пешеходов, которые, как ему
показалось, очень уж медленно переходили
дорогу. Все трое были госпитализированы с
ранениями лица, шеи и груди. А в московском
кафе «Гоголь» ведущий политических дебатов
Алексей Навальный открыл огонь из «травма-
тики» по одному из зрителей, допустившему,
по мнению шоумена, оскорбительные выкри-
ки. Справедливости ради надо отметить, что и
сам Навальный в итоге оказался с разбитым
носом. 

Вслед за этим эпизодом на западе Москвы
неизвестные ранили из травматического ору-
жия предпринимателя из Эквадора - генераль-
ного директора коммерческой фирмы «Эква-
рус». Бизнесмен до сих пор находится в боль-
нице.

ЖИЗНЬ 
ЗА ПОКРЫШКУ

На юго-западе столицы водитель «мерседе-
са» застрелил одного дорожного рабочего и
ранил другого.

У дома № 44 по Рябиновой улице, рядом с
Очаковским заводом шампанских вин, шли ре-
монтные работы. Водитель «мерседеса», про-
езжая по этой дороге, повредил колесо и счел,
что в этом виноваты дорожные рабочие. Не
долго думая он достал пистолет и открыл
огонь на поражение. Одному из рабочих пуля
топала в живот, и он скончался на месте про-
исшествия. Другой был ранен в ногу. Убийца
скрылся.

Но вот что любопытно. В
странах полуденных, а так-
же заокеанских, дискуссии

на схожие темы усиливаются вся-
кий раз после очередной трагедии,
наподобие вопиющего случая в
Вирджинском технологическом
университете, где маньяк застре-
лил 32 человека. В России пик
внимания к любителям палить по
соотечественникам приходится на
избирательные кампании. Диамет-
рально противоположны и подхо-
ды. За океаном споры ведутся о
запрещении оружия, а россияне,
напротив, требуют всеобщего и
равного права на доступ к смерто-
носным арсеналам. В силу этого
своего отличия некоторые из них
вышли в День народного единства
на «Русский марш» под лозунгом:
«Требуем права на ношение ору-
жия!» Их идеологи, пропаганди-
сты и подпевалы тут же проком-
ментировали этот крик души: «В
России огнестрельное оружие
должно быть доступно не только
бандитам и милиции. Любой граж-
данин должен иметь право защи-
тить себя и своих близких. Эти...
лозунги - не выдумка организато-
ров «Русского марша». Эти лозун-
ги озвучивают интересы значи-
тельной части населения России.
Тех миллионов, что пока предпо-
читают оставаться дома...» (газета
«Наше время», № 44, ноябрь 2007
года).

СТРАСТИ ПО ОРУЖЕЙНОЙ 
НАПАСТИ

С началом избирательной кам-
пании в Госдуму о своем намере-
нии лоббировать интересы сто-
ронников легализации коротко-
ствольного огнестрельного ору-
жия заявил лидер партии «Граж-
данская сила» адвокат и госчинов-
ник высокого ранга Михаил Бар-
щевский: «Гражданам нужно дать
возможность защищать себя и
жизни своих детей с оружием в
руках. Преступникам закон не пи-
сан. Они вооружены до зубов. И
опасны уже одной уверенностью в
беззащитности своих жертв».  Не-
давно активисты «Гражданской
силы» провели в столице на Пуш-
кинской площади пикет «Возьми
свою жизнь в свои руки!».  За два
часа было собрано 300 подписей в
поддержку обращения к прези-
денту, правительству и Госдуме с
требованием внести разрешитель-

ные изменения в  закон РФ «Об
оружии».

Правда, право на покупку пис-
толетов предлагается давать не
всем, а начиная с 18-летнего воз-

раста и по справкам о психиче-
ском здоровье. По версии Бар-
щевского, лицензию на ношение
оружия необходимо будет регу-
лярно продлевать. А проверять ус-

ловия хранения оружия и подлин-
ность полученных справок из
психдиспансеров станут участко-
вые милиционеры, у которых се-
годня и без того сотни обязатель-

ных, но трудновыполнимых обя-
занностей. «Преступления редко
совершаются с помощью легаль-
ного оружия, бандиту не нужна
лицензия, у него уже есть ствол», -
заявил Барщевский. Он считает,
что запрет на ношение оружия
приводит не к снижению, а к росту
уровня насильственной преступ-
ности. Этот профессор юриспру-
денции любит приводить «пример
из жизни» про девушку и насиль-
ников, которых способна остано-
вить от совершения преступления
одна только мысль, что у жертвы
может оказаться пистолет. После
принятия его поправок Барщев-
ский настоятельно рекомендует
всем женщинам обзавестись че-
тырехзарядными компактными
«береттами» и носить их постоян-
но в сумочках.

В свою очередь, сторонники от-
каза гражданам в праве владения
оружием приводят такие доводы:
мол, его обладатели либо потеря-
ют свои стволы, либо перестреля-
ют друг друга в пьяном угаре. По
прогнозам специалистов МВД,
свободный оборот оружия и
впрямь приведет к росту бытовой
преступности, но обещает умень-
шить число корыстных и насиль-
ственных преступлений.

Как было замечено социолога-
ми, у вооруженного человека на-
много выше планка приемлемого
и допустимого. Но есть ли гаран-
тии, что каждый, кто покупает ору-
жие, останется адекватным при
его использовании?

Вот данные о состоянии здоро-
вья личного состава Вооруженных
сил России в 2006 году, обнародо-

ванные недавно Министерством
обороны РФ. За год из армии бы-
ла комиссована 21 тысяча чело-
век, из них 8,2 тысячи - по причи-
не психических заболеваний. И
это лишь вершина айсберга. В
2006 году медкомиссиями военко-
матов из-за психических рас-
стройств было отсеяно 99,6 тыся-
чи призывников, страдающих оли-
гофренией или манифестной ши-
зофренией. Более тонкие психи-
ческие заболевания, пограничные
состояния медкомиссиями иногда
пропускаются. И как следствие -
многочисленные ЧП, когда солда-
ты расстреливают из автоматов
своих сослуживцев, перестали вы-
зывать удивление в войсках.

Все чаще в милицейских сводках
можно найти примеры неоправдан-
ного применения травматического
оружия. Такое происходит букваль-
но каждый день, поскольку приоб-
рести лицензию на «травматику»
за символическую сумму сейчас
может любой желающий. «Чтобы
оформить лицензию и затем с пол-
ным правом использовать травма-
тический ствол, достаточно пас-
порта, фотографий и медицинской
справки, в которой окулист, психи-
атр, нарколог и терапевт распишут-
ся в вашей годности к ношению
оружия, - говорит Александр Нико-
лаев, гендиректор фирмы, занима-
ющейся оформлением лицензий
на оружие. - Однако, чтобы не сто-
ять в очередях, большинство спра-
вок россияне попросту покупают.
Объявления о помощи в их получе-
нии развешаны на каждом шагу и
публикуются в самых популярных
периодических изданиях. Стан-
дартная цена за такую «услугу» - 1
тыс. руб., иногда полторы. Выдать
справки на оружие может любая
поликлиника. А ведь из травмати-
ческого пистолета нетрудно и убить
человека».

«Требования к владельцам
травматического оружия крайне
занижены, - подтверждает предсе-
датель комитета по обороне и без-
опасности Совета Федерации Вик-
тор Озеров. -  Получить лицензию
на такие пистолеты должно быть
не легче, чем на боевое огне-
стрельное оружие».

Виктор Алексеевич, конечно,
прав. Но в России существует еще
и колоссальный черный рынок
оружия. Не снижает ли его нали-
чие накала страстей вокруг ору-
жия лицензионного?
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ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАЩИЩАТЬ СВОИ ПРАВА 
И СВОБОДЫ. НО КАЖДЫЙ  ДОЛЖЕН ЗНАТЬ,

КАКОВА ЭТА ВОЗМОЖНОСТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007Страницу подготовил Михаил БУЛАНЖЕ

Встоличном аэропорту Внуково задержа-
ны два нарушителя: гости Москвы отка-
зывались выйти из запретной таможен-

ной зоны, а в ответ на замечания затеяли
драку и открыли стрельбу по таможенникам
из травматического пистолета.

«Двое молодых людей встречали пасса-
жиров очередного самолета в международ-
ном терминале, - рассказали в пресс-службе
аэропорта Внуково. - Они прошли в тамо-
женную зону, где выдается багаж прилетаю-
щим пассажирам и где им находиться было
нельзя». Требования таможенников поки-
нуть зону юноши проигнорировали. А на по-

пытку вывести их оттуда отреагировали
крайне агрессивно. «Сначала нарушители
накинулись на работников таможни с кула-
ками, потом один из них выхватил травмати-
ческий пистолет и открыл огонь, - рассказал
пресс-секретарь линейного отдела внутрен-
них дел аэропорта Внуково Марат Бичаров. -
В драке одному из сотрудников аэропорта
разбили лицо кулаками, другой получил ра-
нения мягких тканей груди - сейчас он лежит
в больнице».

Как только в зале раздались выстрелы,
милиционеры, дежурившие в аэропорту, за-
блокировали всех входы и выходы в терми-

нал. Вспыльчивых юношей тут же задержа-
ли. Как выяснилось позже, хулиганы пронес-
ли оружие в пассажирский терминал вроде
бы законно - у них имелось специальное раз-
решение, которое они и предъявили охране.

«Позже задержанные объясняли, что за-
шли в запрещенную зону, где в тот момент
почти не было людей, чтобы спокойно пого-
ворить по мобильному телефону - в шумном
многолюдном зале им ничего не было слыш-
но, - говорит Марат Бичаров. - А драку затея-
ли, якобы защищаясь от таможенников, на-
павших на них без видимой причины».

Теперь истину будет устанавливать суд.

Различные правовые аспекты
вооруженной защиты от напа-
дения рассматривает адвокат
Алексей ПАРШИН, специализи-
рующийся на судебных процес-
сах, связанных с самооборо-
ной.

- Какие законодательные акты регулируют вопро-
сы необходимой обороны?

- Конституция РФ гарантирует всем гражданам
возможность защищать свои права и свободы любы-
ми способами, не запрещенными законом. Одним из
таких способов и выступает необходимая оборона.
Статья 39 УК РФ освобождает от уголовной ответст-
венности человека, который действовал без превы-
шения ее пределов.

Поясню на примерах. Скажем, если оборонявшихся
было несколько и у них имелась возможность остано-
вить нападающего, не причиняя ему каких-либо тяж-
ких повреждений, а они его убили - это превышение.
Нельзя убивать воришку, укравшего магнитолу из ва-
шего автомобиля или бумажник из вашего кармана.

Вопрос о превышении пределов необходимой обо-

роны должен решаться  в ходе предварительного
следствия и в суде. При этом учитываются количест-
во нападавших и оборонявшихся, соотношение их
сил и комплекций, характеристики личности (в том
числе и психолого-психиатрические особенности),
состояние и т.д. Если, допустим, завязалась пьяная
драка в квартире, где все друг друга знают, и если на
человека напали неизвестные в темном переулке -
это совершенно разные вещи.

- Но если на человека нападают с ножом, а он в от-
вет стреляет из газового пистолета - это превыше-
ние самообороны?

- Соразмерность защиты нападению означает, что
причиненный вред нападающему не должен быть
чрезмерным: он может быть равным и даже несколь-
ко большим, чем намеревался причинить посягаю-
щий, однако минимальным в данных конкретных об-
стоятельствах и условиях. Если на девушку, к приме-
ру, нападают физически подготовленные мужчины
без оружия, она вправе применить нож, газовый пис-
толет, электрошок и т.д.

Еще один важный законодательный момент - фак-
тор внезапности. Если вы подверглись внезапному
нападению, у вас нет возможности оценить, насколь-
ко опасна угроза. В этом случае вы имеете право обо-

роняться, не оглядываясь на  последствия. Соответст-
вующие изменения в Федеральный закон «О необхо-
димой обороне» были внесены еще в 2002 году.

- Известно, что между законодательными актами и
правоприменительной практикой существуют до-
вольно широкие зазоры. Преодолимы ли они?

- Увы, необходимую оборону в России зачастую
квалифицируют как убийство. Добиться, чтобы само-
оборону признали самообороной (или даже ее пре-
вышением!) очень тяжело. Это удается сделать толь-
ко в суде второй или третьей инстанции, и идешь к
этому годами. Прокуратура же выступает, как прави-
ло, в роли обвинителя, не обращаясь к своей контро-
лирующей, надзорной функции. О презумпции неви-
новности в России говорить вообще не приходится.

Как правило, лицо, которое оказало необходи-
мую оборону, - довольно удобная фигура для пра-
воохранительных органов. Такой человек никуда
не скрывается, он не подготовлен к своей защите,
так как он не профессиональный преступник. У
прокуратуры же подход простой: есть труп - дол-
жен кто-то ответить. Кроме того, есть статистика
правоохранительных органов по раскрытию особо
тяжких преступлений, которую надо за счет чего-
то «поднимать». И чем меньше мы будем расска-
зывать о таких прецедентах (а немногочисленные
дела по самообороне проходят, как правило, скры-
то и тихо), тем дольше те, кто не побоялся дать от-
пор преступникам, будут сами считаться преступ-
никами.

Верховный суд РФ принял поста-
новление № 45 «О судебной
практике по уголовным делам о

хулиганстве и иных преступлениях,
совершенных из хулиганских побуж-
дений». В документе содержатся под-
робные разъяснения, с какой меркой
служителям Фемиды следует подхо-
дить к хулиганам. В частности, суду
важно установить, в чем конкретно
выражалось грубое нарушение обще-
ственного порядка и какие обстоя-
тельства способствовали этому. Все
эти факты должны быть подробно
изложены в приговоре. К примеру, в
пункте «а» ст. 213 УК РФ «Хулиганст-

во» говорится о нарушении общест-
венного порядка, совершенном с при-
менением оружия или предметов, ис-
пользуемых в его качестве. Верхов-
ный суд разъяснил, что к ним относят
и животных, представляющих опас-
ность для жизни или здоровья чело-
века. Кроме того, опасными предме-
тами положено считать даже суве-
нирное, декоративное или учебное
оружие, а также игрушечные писто-
леты. Теперь буянам придется серь-

езно подумать, прежде чем пугать
граждан игрушечными «пушками»
или натравливать на прохожих соба-
ку.

При квалификации хулиганства,
совершенного группой граждан по
предварительному сговору, суды
должны иметь в виду, что преступни-
ки заранее договорились не только о
совместном правонарушении. Учиты-
вается и то, обсуждали ли возмутите-
ли спокойствия возможность приме-

нения оружия или совершения про-
ступка по мотивам политической,
идеологической или национальной
ненависти.

Судьям также рекомендовано, вы-
нося частные определения или поста-
новления, учитывать причины дебо-
ша. Так, если хулиган бесчинствовал
в магазине, владельцам торгового
центра посоветуют тщательнее сле-
дить за порядком на своей террито-
рии.

ЗА ПУГАЧ ДАДУТ СРОК

ДРАЧУНЫ В ЗАПРЕТНОЙ ЗОНЕ

МЫ - МИРНЫЕ ЛЮДИ?
Проблема легализации права российских граждан на владение
огнестрельным оружием становится все более актуальной

ДАВАТЬ УМЕЙТЕ СДАЧИ
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ПО ОДЕЖКЕ 
ВСТРЕЧАЕМ...
Во Всероссийском музее декоративно-прикладного и на-

родного искусства на Делегатской, дом 3
представлены «Краски Китая». Выставка  об особенно-

стях жизни 56 народностей Китая: 800 экспонатов из коллек-
ции одного из крупнейших музеев народного искусства Ки-
тая – этнографического музея провинции Юньнань. Это са-
мая населенная провинция, где проживает 26 народностей.
Однако в музее собраны образцы изделий всех народностей
страны. Это прежде всего этнические костюмы и украшения,
а также произведения народного творчества.

«Через десять ли (мера длины, равная 0,5 км) ветер дру-
гой, через 100 ли – костюм иной», - гласит китайская пого-
ворка. Конопляные одеяла, которыми укрывались дулуны,
соседствуют с сандалиями на деревянных подошвах, кото-
рые носила народность хани. Даи рядились в одежду из лу-
ба, орочоны – в шапки из меха косули. Накидкой «с семью
звездами» из меха козла пользовалась народность наси.
Женщины народности цзинпо одевались в платья, декориро-
ванные украшениями из дутого серебра. Изобилие фасонов
и отделки поражает, яркость цветовой гаммы кружит голо-
ву…

В больших стеклянных витринах выставлен гардероб, ка-
залось бы, всех 56 народностей Поднебесной, кроме одежды
нанайцев из рыбьей чешуи – о ней объявили, но до места,
видимо, так и не довезли… Не менее разнообразны и спосо-
бы изготовления одежды: плетение и ткачество, вышивка и
аппликация, инкрустация и полировка, различные виды ба-
тика… Все эти виды прикладного искусства так обогащают
костюм, что он походит на праздничную нарядную одежду,
которая выглядит зачастую очень современно. Видели бы
вы, как рассматривали эти витрины с моделями специалисты
из нашего Музея народов Востока! 

Среди множества плетенных из бамбука изделий мне, на-
пример, приглянулись самобытные женские поясные кор-
зинки и цветные шляпы. Вообще головным уборам и пояс-
ным украшениям женщины Китая придают особое значение.
Вот свадебный головной убор дай Дэхун-Дай-Цзинпоского
округа, украшенный изящной гравировкой и золочением. В
центре – изображение карпов, «перепрыгивающих ворота
дракона», что символизирует упорство в достижении поста-
вленных целей. 

Трудно пройти мимо специфических китайских лаковых
изделий и изделий из металла. К уникальным произведени-
ям ручного производства относится байская посуда (народ-
ность бай в совершенстве владела искусством обработки ме-
таллов). Чайники, котлы, суповарки представляли эстетиче-
скую ценность и становились предметами коллекционирова-
ния. Но более всего меня удивил китайский самовар. В наро-
де его называли «горячим горшочком». В его нижней части
расположена горелка для угля, над ней сферическая емкость
для пищи. Все это накрывается крышкой с ручками по бо-
кам. А я-то наивно думала, что китайцы изобрели только бу-
магу, книгопечатание, порох и компас…

Елена ДМИТРИЕВА
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ВОСЕМЬСОТ ЭКСПОНАТОВ, РАССКАЗЫВАЮЩИХ
О ЖИЗНИ 56 НАРОДНОСТЕЙ КИТАЯ – И ВСЁ ЭТО
ПОД КРЫШЕЙ ОДНОГО МУЗЕЯ! ВПРОЧЕМ,
ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ...

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

Детский московский музыкальный театр «Экс-
промт» в программках к своим спектаклям
нередко пишет: артисты выступают и для де-

тей, и для взрослых. Ведь даже если спектакль
детский, это еще не значит, что он не понравится
взрослым. Как-никак, а все мы родом из детства. 

Последняя премьера этого театра музыкальная
комедия «Золотой ключик» как раз для зрителей
всех возрастов. Никого из публики этот спектакль
не оставляет равнодушным. Хотя на первый
взгляд приключения славного деревянного маль-
чишки, который изначально родом из Италии, бо-
лее старшим людям давно приелся... Но я не слу-
чайно вспомнила Италию. Спектакль на старый
сюжет получился откровенно новым. Во многом
благодаря прелестным мелодиям итальянских на-
родных песен, на которых и построено действо.
Они органично соединены со знаменитой «Таран-
теллой» Россини, которая ярким, зажигательным
лейтмотивом проходит через весь спектакль. Она
стала той краской, которая буквально расцвечива-
ет противоречивый и невероятно привлекатель-

ный характер смелого, честного, наивного, обая-
тельного, доброго, проказливого Буратино. В этом
герое столько эмоций, что и роль становится
очень непростой. Ведь актер должен не только
жить в образе, но и развивать его, и танцевать, и
петь. В спектакле «Экспромта» это блестяще де-
лает молодая актриса Ольга Красовская. Ее герой
на сцену врывается под звуки тарантеллы.

В чудесной финальной сцене общего праздни-
ка в знакомую мелодию Россини вплетается пес-
ня о человеческой чистоте и порядочности, пес-
ня о победе добра и о «чудном, добром папе
Карло». Она написана на тему популярной не-
аполитанской песни «Влюбленный солдат».
Этим ярким музыкальным коктейлем зрители
наслаждаются. Причем взрослые так же искрен-
не, как и дети.

Спектакль поставила режиссер Наталья Тимо-

феева. Она же автор очень симпатичных стихов и
музыкального ряда. А без этих музыкальных но-
меров, связанных с драматургией спектакля, не
было бы и карнавального, полного юмора дейст-
вия, интересных характеров. Ну, например, папа
Карло в этом спектакле - крупный, а не хилый, как
мы привыкли его видеть, деликатный, удивлен-
ный и немыслимо трогательный, да к тому же еще
поющий (Павел Масленников). Карабас-Барабас
(Александр Аксенов) с длинной черной бородой и
сверкающими глазами не чужд детскости, наивно-
сти, доверчивости. Эти его новые качества в пол-
ной мере проявились в дуэте с хитрым, льстивым,
гадким, но и невероятно смешным торговцем пи-
явками Дуремаром. Его с большим воодушевле-
нием играет Константин Месропян.

Впрочем, если говорить о воодушевлении,
влюбленности в своих героев, то это качество от-

личает весь актерский ансамбль. Хороша Мальви-
на - красавица-хлопотунья, деловая и справедли-
вая (Мария Малышева), симпатичен добрый беза-
лаберный пудель Артемон (Николай Новгород-
цев). Лиса Алиса (Ирина Якубовская) и кот Бази-
лио (Михаил Гульдан) вполне выдерживают твор-
ческое соревнование со знакомыми нам по теле-
фильму героями Елены Санаевой и Ролана Быко-
ва. А какая прелесть мудрая черепаха Тортила! Не
сомневаешься, что именно она должна хранить
золотой ключик и передать его такому симпатяге,
как деревянный мальчишка.

В премьерном спектакле Тортилу играла (и
очень ярко!) Ольга Заборцева. А скоро в этой ро-
ли выступит сама руководительница театра «Экс-
промт», народная артистка РФ Людмила Иванова.
Обязательно пойду смотреть спектакль с ее уча-
стием. Прежде всего, чтобы еще раз окунуться в
атмосферу спектакля, того полного счастья, радо-
сти, которые возможны только в детстве.

Наталья 
ЛАГИНА

Завершился IV Москов-
ский театральный фес-
тиваль «Открытая сце-
на», организованный
Департаментом культу-
ры города и центром
СТД «На Страстном».

Проект ориентирован на поиск но-
вых имен и тенденций в театраль-
ном искусстве, на открытие ре-

жиссеров-дебютантов и поддержку са-
мых ярких сценических инноваций.  Ра-
боты,  представленные на «Открытой
сцене» в  этом году, были самых разных
жанровых  и стилевых направлений.

Режиссерская работа Альберта Фило-
зова и Ольги Гусилетовой по пьесе Ксе-
нии Степанычевой «2 x 2 = 5» - это не-
сколько историй любви, трогательных и
парадоксальных.  Отношения несколь-
ких  юных пар раскрываются  в диалогах,
выписанных  с замечательным юмором,
легко,  остроумно и  очень узнаваемо.

Прелестный, обошедшийся без «черну-
хи» и «стеба» вариант современной ли-
рики.

Любовь – главная тема и в работе Ка-
рена Нерсисяна, поставившего спек-
такль по знаменитой пьесе американско-
го классика «В горах мое сердце». Ее ге-
рой тоже совсем еще юный человек, в
жизни которого все впервые: встречи,
расставания,  утраты, понимание истин-
ных и мнимых ценностей. Тем, кто соску-
чился по спектаклям, пронизанным поэ-
зией, музыкой, по  пьесам, написанным
замечательным литературным слогом,
надо отправляться в «Старый театр», вы-
двинувший  на «Открытую сцену» свою
работу.

Композитор Андрей Семенов с режис-
сером Жанной Жердер в театре «Мос-
ковская оперетта» сделали мюзикл «Зо-
лушка» - по сути римейк гениального
фильма Надежды Кошеверовой с Яни-
ной Жеймо, Фаиной Раневской, Эрастом

Гариным, Василием Меркурьевым и дру-
гими блестящими актерами.  Конечно
же, и Семенов с Жердер, и ведущие ак-
теры Московской оперетты, занятые в
спектакле, прекрасно понимали, что их
постоянно будут сравнивать с «оригина-
лом», причем не только люди старшего и
среднего поколения, но и дети (старый
фильм часто показывают по  телевиде-
нию, и каждый раз оторваться от него
невозможно). К счастью, новый мюзикл
самодостаточен. В нем есть и волшебст-
во, и загадка. А присутствующая в музы-
кальной ткани спектакля «Песенка о до-
бром жуке» Антонио Спадавеккиа
(«Встаньте, дети, встаньте в круг…»)
вызывает бурную эмоцию зала.

Дорогого стоящий подарок детям – и
спектакль РАМТ «Сказки на всякий слу-
чай»,   попурри из удивительных сказок
прозаика и драматурга Евгения Клюева,
блестяще срежиссированное Владими-
ром Богатыревым. Богатырев - ученик

Зиновия Корогодского -  в 70-80-е годы
главного режиссера Ленинградского
ТЮЗа. Лучшего – безусловно!  - ТЮЗа
страны тех лет.  «Сказки на всякий слу-
чай» - словно привет от ушедшего не-
давно Мастера, чей стиль и почерк до-
нес до современного зрителя его та-
лантливый ученик. Новый спектакль
будто вырос из  придумок Корогодского
«Наш цирк» и «Наш, только наш», кото-
рые собирались из самостоятельных
этюдов и наблюдений молодых актеров.
Там  так же, как и в «Сказках…»,  ожи-
вали предметы,  а звери,  птицы и насе-
комые становились отражением челове-
ческих характеров. Корогодский в своих
работах явно тянул линию Андерсена.
Что делает в своих «Сказках…» и Клю-
ев, по совпадению живущий нынче в Да-
нии.  Чудесны – и сами за себя говорят -
названия коротких пьесок, из которых
собран спектакль: «Мечты сбываются»,
«Ночной горшок с грустным васильком

на боку»,  «Пирожок ни с чем», «Исто-
рия с превращениями», «Ужасно скри-
пучая дверь», «По законам живой при-
роды». Последний берет за душу силь-
нее всего.

Московский областной государствен-
ный драматический театр имени А. Н.
Островского представил спектакль «Ле-
нинград», продюсерский центр  Гарольда
Стрелкова  - пьесу Брайана Фрила «Пос-
ле занавеса»,  написанную  по мотивам
произведений  Чехова и переложенную
на современный театральный язык. «Му-
зыкальный ряд» помимо «Золушки» со-
ставили барочная  опера Генри Персела
«Король Артур», созданная творческой
группой Petit Opera (Маленькая опера) и
спектакль «Кантеле» по мотивам фин-
ского эпоса «Калевала», созданный сту-
дентами II курса РАТИ мастерской про-
фессора Георгия Ансимова.

Экспертный совет фестиваля подве-
дет его итоги и назовет автора лучшего
спектакля, который на этот раз станет
обладателем еще одного гранта Депар-
тамента культуры Москвы.

Галина ОБЛЕЗОВА

Фестиваль «Декабрьские ве-
чера Святослава Рихтера» в
27-й раз пройдет в Музее

изобразительных искусств имени
А.С.Пушкина. Он посвящен теме
пути и охватывает четыре века во-
площения этой темы в изобрази-
тельном искусстве. Экспозиция на-
зывается «Перед распутьями зем-
ными…» Она рассматривает путь в
разных его ипостасях: как катего-
рию духовную и как светскую.

Другой составляющей «Де-
кабрьских вечеров» станут кон-
цертные программы. В них тема пу-
ти понимается главным образом
как духовные искания, изменения
человеческой судьбы, сложного
мира человеческих чувств.

В программу концертов войдут

сонаты композитора XVII века Ген-
риха Бибера, сочинения Брамса и
Бетховена, Шуберта и Шумана. Бу-
дет исполняться вокальный цикл
«Жизнь Марии» Пауля Хиндемита.
Прозвучит «Квартет на конец вре-
мени» Оливье Мессиана. 

На фестивале выступит австрий-
ский «Хаген-квартет» вместе с не-
мецким кларнетистом и композито-
ром Йоргом Видманом. Британский
контртенор Майкл Чанс будет петь с
ансамблем «Солисты Екатерины Ве-
ликой» программу сочинений Генде-
ля, Монтеверди, Вивальди. Из Гер-

мании приедет пианист Евгений Ко-
ролев, покинувший нашу страну 30
лет назад. Программу «От Пришест-
вия до Рождества» представит ака-
пельный ансамбль из Великобрита-
нии «Tallis Scholars». А программу,
посвященную Шимановскому, ис-
полнит польская певица Урсула Кри-
гер с пианистом Хартмутом Хёллем.

Конечно, не обойдется без «Зим-
него пути» Шуберта в исполнении
известного камерного певца Ро-
берта Холла (Нидерланды). Акком-
панировать ему будет Олег Май-
зенберг (фортепиано), Австрия. 

Среди исполнителей - художест-
венный руководитель фестиваля
Юрий Башмет и камерный оркестр
«Солисты Москвы», Александр Ру-
дин и камерный оркестр «Musica
viva», ансамбль «Musica
Petropolitana», а также Валерий
Афанасьев, Александр Князев, На-
талья Гутман, Василий Лобанов, не-
мецкий кларнетист Эдуард Бруннер
и наш гобоист Алексей Огринчук в
ансамбле с французскими духови-
ками и пианистом Игорем Четуе-
вым.

Елена ДМИТРИЕВА

Москвичам представляется редкий случай
увидеть экранизированную японскую поэ-
зию в уникальном анимационном фильме

«Зимние дни». В его основе знаменитый поэтиче-
ский цикл  Мацуо Басё, а создавали картину 35 са-
мых знаменитых аниматоров. Помимо японских
режиссеров среди них Рауль Серво («отец» бель-
гийской мультипликации), чех Бретислав Пояр,
три обладателя «Оскара» - Ко Хоедеман, Марк
Бэйкер и наш соотечественник Александр Петров.
Но первое слово в фильме принадлежит Юрию

Норштейну. Вот что знаменитый аниматор го-
ворит об этом проекте:

- Идея сделать фильм по циклу стихов Басё
«Зимний день», который называется рёнку
(«сцепленные строфы»), родилась у самих
японцев. В цикле тридцать шесть строф; проект
заключался в том, чтобы раздать их разным ре-
жиссерам. Каждый получил по три строчки.
Мои три строчки первые и звучат так: «Безум-
ные стихи. Осенний вихрь. О как теперь в своих
лохмотьях я на Тикусая нищего похож». ( Тику-
сай - имя нарицательное, лекарь-шарлатан, ко-
торый ничего толкового не делает. Эдакий наш

Иванушка-дурачок пополам с юродивым). Да-
лее художественный руководитель проекта Ки-
хатиро Кавамото соединил фильмы один с дру-
гим, перекладывая зазоры между ними чтени-
ем стихов.

Каждый маленький сюжет длится 30 се-
кунд. У меня по раскадровке и сценарию получи-
лось семьдесят. Съемка и сама работа была мучи-
тельна, поскольку раскочегаривать надо топку на
полную железку, будто делаешь десятиминутный
фильм. Плотность материала на единицу фильма
высокая. Вроде бы японская поэзия рифмуется с
мультипликацией - и по краткости изложения, и
по свободе метафорической. Но все попытки
срифмовать сочиненные кем-то строчки с изо-
бражением заканчиваются крахом. Разные языки
выражения - слово и рисунок - действуют на раз-

ные центры. В итоге на неполные две минуты эк-
ранного времени потрачено около девяти месяцев
или даже больше…

В моей раскадровке Басё будет встречаться с
Тикусаем, а Тикусай будет прослушивать деревья
старинной медицинской трубкой - стетоскопом.
Японцам очень понравилась эта встреча автора и
героя. Они говорили, что сами до этого почему-то
не додумались...

Показ состоит из двух частей. Вторая часть —
рассказ о создании фильма, где каждый анима-
тор повествует о своем видении, подходе и техно-
логии создания анимации, а также комментарий

поэта Таро Нака о жанре рёнку. Показы анимаци-
онного фильма «Зимние дни» пройдут в кинотеа-
тре «35 мм» 30 ноября - 2 декабря.

Увидеть отдельно двухминутную «запевку»
нашего мастера можно в рамках выставки
«Зимний день. Анимация и графика Ю.Норштейна
и Ф.Ярбусовой», открытой в Музее Востока с 20
ноября по 8 января 2008 года. Организаторы вы-
ставки объединили икебану, литературу и анима-
ционный кинематограф. Они намерены выявить и
сделать очевидной пока еще скрытую для многих
японскую тему в творчестве Юрия Норштейна. По-
скольку, по их мнению, в его фильмах всегда при-
сутствуют своеобразие японского мышления и со-
зерцательная эстетика.

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Фото автора

МАЛЬЧИШКА НА ВСЕ ВЕКА

СЦЕНА, ОТКРЫТАЯ ДЛЯ ТАЛАНТОВ

У КАЖДОГО - СВОЙ ПУТЬ

«ЗИМНИЕ ДНИ» 
В МОСКВЕ

Ю. Норштейн на фоне своего персонажа Тикусая
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ГОВОРЯТ, БУДТО СОВРЕМЕННАЯ МОЛОДЕЖЬ
МАЛО ЧИТАЕТ. А ПОЧЕМУ ТОГДА 

ДАЖЕ БИБЛИОТЕКАРЯМ НЕЛЕГКО УГНАТЬСЯ
ЗА ЕЕ КРУГОЗОРОМ?

Место встречи
- С чем был связан переезд?
- Новоселье библиотеки произошло в

2002 году. Количество читателей с пе-
реездом не уменьшилось - добираться
до нас по-прежнему удобно, недалеко
станция метро «Бауманская». Старое
здание - на пересечении Большой Брон-
ной улицы и Сытинского переулка - мы
были вынуждены оставить, потому что
постановлением правительства Москвы
его решили реконструировать. Работы
еще только должны начаться - около 5
лет ушло на проектирование и различ-
ные согласования. По окончании рекон-
струкции нам отдадут в том здании 30
процентов площадей, где мы планируем
организовать молодежный центр. Ны-
нешнее помещение библиотеке предос-
тавил в аренду инвестор, который зани-
мается восстановлением старого зда-
ния. Мы будем здесь находиться до тех
пор, пока не построят новое помещение
- на месте снесенного Басманного рын-
ка.

- Это помещение значительно про-
сторнее старого...

- Да, там у нас было около 2000 квад-
ратных метров, а здесь - почти 4000.
Мы разместили на этой территории чи-
тательский абонемент, хранилища, чи-
тальный зал. Все проекты для последу-
ющего внедрения в библиотеки разра-
батываются и апробируются здесь, все
новые технологии мы испытываем на
себе, создавая прообраз информацион-
но-культурного центра. Мы ведем боль-
шую работу с молодежью, открыли ин-
теллект-центр, интернет-зал. Много ме-
роприятий проводится совместно с на-
ционально-культурными просветитель-
скими объединениями Москвы.

- Что вы имеете в виду?
- По последним данным, в столице

действуют около 200 национальных
объединений. Для них наша библиотека
- центр межнационального общения.
Они участвуют в наших мероприятиях,
посвященных знаменательным датам,
национальным праздникам. Тем самым
библиотека стремится прививать моск-
вичам всех возрастов и национально-
стей толерантность, уважение к культу-
ре различных народов.

- А насколько велик сейчас книжный
фонд?

- Формируется уже третий миллион
поступивших и хранимых изданий, не
считая электронных баз данных, муль-
тимедийных ресурсов и т.д. Книги в ос-
новном мы покупаем на бюджетные
средства. Немало и подарков - от писа-
телей, поэтов, наших читателей.

- Был период, когда существенный
урон фонду наносили кражи. Удается
бороться с ними?

- Кражи - вопрос непростой. Да, на
абонементе бывают потери. Читатели
берут книги на дом и забывают их вер-
нуть, не выдерживают установленных
сроков. Сотрудники этого отдела без ус-
тали обзванивают их, напоминают. Но
никаких денежных штрафов мы не бе-
рем. Если человек неоднократно забы-
вает вернуть книги, на некоторое время
откажем ему в праве пользования биб-
лиотекой. Но не более того. «Забывчи-
вость» читателей на самом деле не на-
носит библиотеке очень уж большого
ущерба. На абонементе к выдаче на дом
предоставляются вторые, третьи или
даже четвертые экземпляры. Основные
фонды остаются в полной сохранности.
Если же книга одна, и у нас нет ей заме-
ны, то она вообще не выдается на дом.
Ее переставят в хранилище, а на абоне-
менте останется только информация о
том, что эта книга у нас есть и что ею
можно воспользоваться в читальном
зале. 

Кроме того, в библиотеке создан об-
менно-резервный фонд, где находится
литература, пока не переданная в ос-
новное хранилище. Если какой-то эк-
земпляр придет в плохое состояние, его
заменят на новенький, а поврежденный
отправят в реставрационную мастер-
скую. Но книги портят все реже: чита-
тель становится более бережливым.

- Как вы это объясняете?
- Хорошей системой наблюдения, но

главным образом с самой обстановкой
в библиотеке. Если человек приходит в
библиотеку, где к книгам относятся не-
брежно, где выдаются неопрятные эк-
земпляры с разорванным переплетом,
то он, не задумываясь, и сам относится
к книге соответственно. У нас же таких
книг практически нет.

- На мой взгляд, идеальный библио-
текарь - это тот, кто не только разбира-
ется в шифрах и каталогах, но и в со-
стоянии порекомендовать читателю то-
го или иного автора, произведение...

- Это для нас аксиома, обязательное
условие для любого работника, кото-

рый стоит на кафедре выдачи. Чтобы
быть в курсе, наши сотрудники обяза-
тельно просматривают все новые посту-
пления. Для них даже проводятся обзо-
ры, в том числе по специализированной
литературе. Кроме того, в библиотеке
создан совет по комплектованию. Он
объединяет 16 специалистов, которые
отслеживают все, что издается. Каждый
из этих людей отвечает за определен-
ную отрасль - экономику, право, моск-
воведение... Их задача - ничего не упус-
тить, участвовать в пополнении фонда
во всем многообразии. 

Кстати, скоро для того, чтобы полу-
чить информацию, не придется даже
приходить в библиотеку. Мы готовы са-
ми идти навстречу потребностям лю-
дей, поэтому решили обслуживать чи-
тателей на дому: получить ту или иную
информацию можно будет через интер-
нет. 

- Существует мнение, что районные
библиотеки посещают только пенсио-
неры, а специализированные - в основ-
ном студенты. Вы согласны?

- И пенсионеры, и студенты - наш ос-
новной контингент. Пенсионеры прихо-
дят из всех близлежащих районов, не-
смотря на то, что там есть и другие би-
блиотеки. Они традиционно интересу-
ются периодикой. Многие не имеют
возможности выписывать на дом то,
что привыкли читать в прошлые годы, и
теперь целыми днями сидят за люби-
мыми газетами и журналами.

Количество студентов за последние
5-7 лет увеличилось раза в три. Это го-
ворит о двух основных тенденциях: о
том, что институтские библиотеки не
обеспечены должным образом, и о том,
что молодежь не считает нужным поку-
пать книги в личное пользование.

Но это не значит, что к нам не прихо-
дят люди среднего возраста! Множест-
во специалистов запрашивает книги по
профилю. И конечно же, огромным
спросом среди читателей всех возрас-
тов пользуется художественная литера-
тура.

- Современную молодежь обвиняют в
том, что она не читает...

- Это неправда! Так говорят те, кто не
учитывает всю совокупность источни-
ков, откуда молодежь получает знания.
У всех нас, а у молодежи особенно, се-
годня не хватает времени справляться с
потоком информации. Телевидение, ра-
дио, интернет, мультимедийные ресур-
сы, аудиокниги, обычные книги - можно
успеть все, только используя все эти

источники. Вы обращали внимание, чем
люди заняты в метро? Раньше больше
половины пассажиров обязательно чи-
тали. Сейчас у многих наушники, но от-
туда несется не только музыка. Люди
слушают аудиокниги, изучают языки. А
многие по-прежнему читают книги,
журналы, газеты. 

Молодежь вообще сегодня гораздо
интереснее, чем была 10-15 лет назад.
Более информированная, с большим
кругозором. Вот и библиотекарям не-
прерывно требуется повышать свой
уровень, чтобы не отставать.

- Представьте, что к вам пришел мо-
лодой человек 18-20 лет, который ра-
нее художественную литературу прак-
тически не читал. С чего вы посоветуе-
те ему начать?

- Прежде всего пройтись между пол-
ками, чтобы посмотреть, какая и где
расставлена литература. Понаблюдаем,
где читатель остановится, и затем крат-
ко расскажем ему об авторах и книгах, у
которых он задержался. Знаете, такие
ненасильственные формы воздействия
очень действенны. Человек может инте-
ресоваться национальной литературой,
может - новыми произведениями давно
знакомого автора, может - книгой, кото-
рую недавно экранизировали или о ко-
торой рассказал ему приятель. Если не
знаешь, с чего начать, лучше искать че-
рез молчаливое общение с книгами на
полке.

- Но человек с непривычки может
растеряться и запутаться в сегодняш-
нем многообразии литературы!

- Нет. Он вправе находиться между
полками столько, сколько захочет. Его
не торопят. Кроме того, он может спро-
сить совета. У нас, кстати, есть отдел
психологической поддержки. Часто его
сотрудники сидят в зале и наблюдают
за читателями. Во-первых, они изучают
их состав - смотрят, кто и зачем прихо-
дит. А во-вторых, могут ненавязчиво
помочь, спросить, что больше интере-
сует. На этот вопрос человек ищущий,
как правило, отвечает, не очень заду-
мываясь. Первое, что он скажет, будет
наиболее близко к его действительным
интересам. Тот, кто к нам приходит, сам
точно не зная, что ему нужно, обяза-
тельно что-то найдет.

- Хорошо, когда есть среди чего ис-
кать! Но я часто бываю в книжных ма-
газинах, у книжных развалов и вижу,
что огромное количество книг - литера-
тура не слишком высокого качества.
Примитивные женские романы, одно-

типные детективы... Чего, на ваш
взгляд, больше в современной россий-
ской литературе - достойных книг или...
мусора, не дающего ничего ни уму, ни
сердцу?

- Тема очень серьезная. Она сейчас
находится в стадии глубокого осмысле-
ния работниками библиотек, образова-
ния, издательского дела... Магазины на-
полняются литературой, которая хоро-
шо продается. Это и легковесная лите-
ратура, о которой вы говорите, и пере-
изданная классика. Чехова, Достоев-
ского, Толстого переиздают столько раз
и столько издателей, что скоро эти кни-
ги будет сложно реализовать. Пока
спрос на них еще есть, но перенасыще-
ние не за горами. Ну а легковесная ли-
тература... Да, она хорошо раскупается,
хотя не способствует развитию интел-
лекта. Пока ею будут интересоваться, ее
будут и издавать. А новых авторов, ко-
торые своими книгами могли бы разви-
вать, воспитывать молодежь и соста-
вить конкуренцию неглубоким произве-
дениям, на полках магазинов нет. Изда-
тели не хотят тратиться на нераспознан-
ных пока писателей и их произведения.
Боятся, что расходы не окупятся... Но
откуда читатели смогут узнать новых
авторов, если им не прорваться на
книжный рынок? Такой вот замкнутый
круг...

И все же проблема решается. В сто-
личную программу мероприятий по
поддержке и пропаганде чтения вклю-
чено много предложений по исправле-
нию этой ситуации. Будут созданы цен-
тры мониторинга, где должна собирать-
ся информация не только о том, что из-
дано, но и о том, что еще только подго-
товлено к печати.

Кстати, из проблемы нехватки дос-
тойной современной литературы выте-
кает и другая: нечего рекомендовать
молодежи! Молодые читают классиков
с целью индивидуального развития, но
не ищут у них ответы на свои вопросы.
Они предпочитают современных моло-
дых авторов, у которых находят отклик,
сопереживание, схожие со своими си-
туации... Именно такой литературы се-
годня практически нет.

- Помню, как в школе я всеми сила-
ми избегала чтения программных про-
изведений, вместо них читая то, что
было мне действительно интересно:
«Проклятых королей» Дрюона, всего
Дюма... Зато сразу после выпускного
вечера схватила «Войну и мир» и бук-
вально проглотила с огромным удо-

вольствием. Знаю, что я не исключе-
ние. Правильно ли, по вашему мнению,
выстроена школьная программа по ли-
тературе?

- Думаю, нет. После школы у многих
детей остается отторжение того или ино-
го автора, потому что произведения по-
даются сухо и формализованно. Изуче-
ние авторов и их произведений загнано в
рамки. На каждую книгу отведено опре-
деленное количество часов, в которое
укладываются вводная часть, обсужде-
ние, образы, сочинение... Этого мало, не
говоря уже о том, что далеко не каждый
школьник летом действительно читает
программные произведения. В системе
преподавания не введены элементы,
способствующие более широкому рас-
крытию того или иного произведения.

С одной из школ мы проводили экс-
перимент. Когда пришло время изучать
«Войну и мир», детей привели сюда. Че-
рез небольшие промежутки времени
мы показали им три разные экраниза-
ции этого произведения. Школьная про-
грамма шла дальше, но мы продолжали
работать с этими ребятами. Устроили
для них обсуждение - какой фильм ин-
тереснее, где лучше Безухов, Болкон-
ский, кому из режиссеров лучше уда-
лось передать замысел автора? Через
фильмы мы вывели ребят на понима-
ние Толстого. Даже если ребенок не чи-
тал книгу (а таких было большинство),
все равно он включался в беседу, рас-
крывался. Могу с уверенностью ска-
зать: «Война и мир» не будет потеряна
этими детьми. Сейчас или позже они
обязательно прочитают эту книгу!

- К слову об экранизациях... Как вы
считаете, они способствуют росту инте-
реса к книгам?

- Недавно на экранах прошел фильм
«Война и мир», в съемках которого
участвовали 7 стран. И сейчас вся Ев-
ропа скупает этот роман - разлетаются
миллионные тиражи, которые допеча-
тывались в срочном порядке. Экрани-
зации всегда были популярны. У нас их
сегодня снимают больше, потому что
больше возможностей, в том числе
финансовых. И всегда экранизации
влияют на увеличение числа желаю-
щих прочитать книгу, по которой по-
ставлен фильм, да и другие произведе-
ния автора. Кстати, на выбор литерату-
ры влияют не только фильмы, но и да-
же удачные телепередачи вроде «Диа-
логов о животных» или программ, свя-
занных с путешествиями.

- Уже много лет нам упорно твердят,
что книга умирает. Сначала обещали,
что ее вытеснит телевидение, потом -
что интернет. Однако книга по-прежне-
му жива. В чем секрет?

- Потому что книги - это базовая
культура, которая неосознанно присут-
ствует в каждом человеке, передается
от поколения к поколению. С помощью
книг человек ищет равновесия в душе.
Понаблюдайте, как люди их выбирают -
предпочитают издания хорошо оформ-
ленные, иллюстрированные. Темный
цвет обложки действует отталкивающе.
Если же книга оформлена, то человек
выберет ее - это психологический фак-
тор. Жизнь нелегка, и люди подсозна-
тельно отторгают негатив. Чтение вос-
полняет нехватку положительных эмо-
ций, хорошая книга рождает доброе от-
ношение к окружающему миру.

- Вы упомянули аудиокниги... Да, они
удобны - так же, как удобно скачать
книгу из интернета вместо того, чтобы
идти в библиотеку или магазин. Но ведь
ничто не может заменить приятной тя-
жести томика в руке, шелеста страниц...

- Прослушивание книг в транспорте
или на улице - это рациональное отно-
шение к своему времени. Место в жиз-
ни должно быть и для аудиокниг, и для
неспешного прочтения традиционных
изданий дома на диване. Одно другому
не мешает! В аудиокнигах кроме удоб-
ства есть и другие положительные мо-
менты. Там очень хорошее дикторское
прочтение, риторика, постановка речи,
никаких слов-паразитов. Так что эстети-
ческое воспитание все равно идет! 

Кстати, с положительной стороны я
бы отметила и мультимедийные изда-
ния. Например, экскурсии по музеям
мира на DVD. Когда еще человек посе-
тит Эрмитаж в Петербурге или тем бо-
лее поедет за границу! А тут перед ним
на экране все мировые шедевры - в цве-
те, с хорошим дикторским текстом, с
хорошей фоновой музыкой...

Сейчас жизнь дает нам такое много-
образие форм, носителей... Чем больше
у людей возможностей познавать окру-
жающий мир, тем лучше. Но ничто и ни-
когда не вытеснит книгу.

Беседу вела 
Лидия ГРОМЕКА

С Библиотекой имени
Некрасова я буквально
сроднилась больше 10
лет назад - когда писала
диплом и все дни прово-
дила в ее читальном за-
ле. Нынешним читателям
Некрасовки открывают-
ся большие возможности
- библиотека переехала в
новое здание и шагает в
ногу с современными
технологиями. О сегод-
няшней жизни Централь-
ной универсальной науч-
ной библиотеки имени
Н.А. Некрасова мы бесе-
дуем с ее директором
Светланой Николаевной
ПРОСЕКОВОЙ. 

Светлана ПРОСЕКОВА: 

СПРОСИ СОВЕТА У КНИГИ
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ЕСЛИ РЕБЕНОК НАЧИНАЕТ ИГРАТЬ 
В УБИЙСТВО, ЗНАЧИТ, ВЗРОСЛЫЕ,
КОТОРЫЕ РЯДОМ, САМИ ТОГО НЕ
ЗАМЕЧАЯ, УБИВАЮТ  В НЕМ ЧЕЛОВЕКА

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

-Н иколай, почему у многих современных де-
тей насилие не вызывает отвращения или
хотя бы страха?

- Истоки детской агрессии надо искать в тех про-
цессах, которые происходят в обществе. Например,
сейчас информационная нагрузка на ребенка увели-
чилась в десятки раз. Маленькому существу не про-
сто все это переварить. Дети усваивают те мораль-
ные нормы, которые тиражируются с экранов теле-
визоров. Поэтому неудивительно, что уже воспитан-
ники детского сада играют в рейнджеров, ментов и
бандитов. Есть уже немало исследований психоло-
гов, доказывающих влияние массмедиа на рост аг-
рессивности населения. Детское сознание все это
отражает в полной мере.

- А есть связь между агрессивностью ребенка и
социальным положением его семьи?

- По данным ученых, 27 - 30 процентов современ-
ных детей имеют склонность к насилию. Особен-
ность нашего времени проявляется и в том, что ре-
бенок становится более социально отчужденным.
Он и о таких страшных вещах, как смерть, кровь, на-
силие, говорит спокойно, потому что далеко не все-
гда эти понятия задевают его сознание. Но очень
большое значение имеет почва, на которую накла-
дываются его впечатления. Если ребенок не предо-
ставлен сам себе, а растет в нормальной семье, его
модель поведения постоянно корректируется роди-
телями. Его увлекают походами в театры и музеи,
другими позитивными эмоциональными впечатле-
ниями. А вот если семье не до ребенка (скажем, ро-
дители алкоголики или с утра до ночи заняты биз-
несом), тут-то и появляется почва для ядовитых се-
мян насилия. В семьях «новых русских» дети пре-

красно материально обеспеченны, но нередко их
воспитывают  как потребителей, не способных счи-
таться с нуждами других людей, зато готовых ис-
пользовать окружающих в своих интересах. Такой
ребенок тоже вырастает социально отчужденной
личностью.

- Как реагировать родителям, желающим воспи-
тать ребенка здоровой, гармоничной личностью, ес-
ли их первоклассник приходит из школы и заявля-
ет, что отрубит соседу по парте голову? Тот, дес-
кать, отказался с ним играть... А завтра собирается
пристрелить учительницу, которая ему поставила
тройку?

- Игнорировать эти факты нельзя. Даже если ре-
бенок повторяет кем-то сказанные слова, прогова-
ривание подобных вещей снижает его социальную

чувствительность. Стимуляция гуманных чувств -
вот что необходимо. Помочь тут может общение с
природой, уход за домашними животными, растени-
ями... Об этом писали знаменитые педагоги, к при-
меру, Ушинский, еще в XIX веке.

- Современные дети много времени проводят у
компьютера. Такое ощущение, что они рождаются
со знанием этой техники. Как оторвать ребенка от
нее? Да и нужно ли это делать?

- Компьютер действительно занял важную нишу,
которая была у детей раньше, - творческие кружки,
спортивные секции, общение в клубах по интересам
и за семейным ужином. Но знаете, если бы старшие
поколения родились, когда уже была создана эта
техника, они бы тоже ее обожали. У нее есть неос-
поримые достоинства: компьютер может развивать

интеллект. Но, к сожалению, он ограничивает эмо-
циональное развитие. Отчуждает ребенка от обще-
ния с другими детьми. Ведь управлять компьюте-
ром гораздо проще, чем строить человеческие от-
ношения. Ориентация на состояние другого, гуман-
ные чувства - все это отходит на задний план. Не-
редко ребенок, вскакивая утром с постели, сразу же
бежит к компьютеру вместо того, чтобы спросить
маму или бабушку, как они себя чувствуют. А обще-
ние с одноклассниками сводится к обмену играми.
Маленький человек управляет серьезной машиной,
распоряжается своими героями: хочу - убью, хочу -
помилую. 

На мой взгляд, это одна из самых серьезных
опасностей, связанных с влиянием компьютера на
детей. Я бы категорически запретил подобные иг-
ры. Но если пока общество до этого не доросло, то
родителям не стоит их покупать. Если уж ребенку
необходимо снять агрессию таким способом, де-
лать это нужно под присмотром психолога. Компь-
ютерные игры, которые лежат на прилавках мага-
зинов, должны быть снабжены лицензиями психо-
логов или психотерапевтов. Иначе подросток мо-
жет доиграться до синдрома социального отчужде-
ния, аутизма, одичания, агрессивности. Такой ребе-
нок в будущем станет ассоциировать себя с маши-
ной, готовой уничтожать всех неугодных. Это не
значит, что все «компьютерные дети» вырастут
маньяками и насильниками. Но то, что это скажет-
ся на их образовании, духовности, многие из них
будут страдать от своей эмоциональной ущербно-
сти и заставлять страдать своих близких - вполне
реально.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Людмила Федоровна Васильева -
доктор медицинских наук, заве-
дующая кафедрой мануальной

терапии Российского государственно-
го медицинского университета и... из-
вестный кинезиолог. Поначалу стран-
ное слово «кинезиология» я и выгово-
рить не могла, что неудивительно: об
этом новом направлении в медицине
не только рядовые граждане, но и
многие врачи не знают.

...То, что проделывала со мной Люд-
мила Федоровна, мне ни видеть, ни ис-
пытывать не приходилось. Она тиска-
ла, мяла, трясла, растягивала в разные
стороны мой живот, каждый раз при-
говаривая: «Ну как? Болит? А сейчас?»
Странно, но боль, гнездившаяся сов-
сем в другом месте, действительно
проходила. Васильева переключалась
на другие участки тела, сверяясь с кар-
тиной моих рентгеновских снимков,
томограммы и прочих исследований.
Настала очередь рук, ног, при помощи
которых выяснялись мои слабые мес-
та.

- Это я проверяю рефлекторную ре-
акцию организма, растягивая сокра-
щенную мышцу и наблюдая ее ответ, -
поясняла по ходу дела профессор. -
Под контролем мышечного тестирова-
ния ищем причину болезни и восстана-
вливаем здоровье пациента.

Мышечное тестирование... При чем
тут мышцы?

Когда дело пошло на поправку, я ре-
шила расспросить Людмилу Федоров-
ну подробнее.

- Дело в том, что каждому органу
соответствует определенная группа
мышц, - Васильева развернула передо
мной анатомический атлас с изобра-
жением пронизанных нервами мышеч-
ных волокон. - И по их рефлекторному
ответу можно судить о состоянии это-
го органа. Если ответ искаженный,
значит, нарушена какая-то его функ-
ция. Или где-то сжат нерв, вызывая
боль и дискомфорт. Ведь человече-
ский организм - это движение мышц,

суставов, сосудов. Кинезиология и
есть наука о движении - от греческих
слов «кинезио» и «логос». И мы рас-
сматриваем организм в целом, в отли-
чие от узких специалистов. Каждый из
них ищет свое и прописывает свое, а
человек, избавившись от одной болез-
ни, зачастую приобретает другую. От-
части и поэтому люди стали чаще бо-
леть. К тому же они испытывают силь-
нейшие стрессы - эмоциональные, ме-
ханические, химические... А лекарства
доступны, их принимают по принципу:
соседу помогло - и я попробую. Идет
массированная реклама всего и вся, в
том числе и того, что прямо вредит
здоровью. В таких условиях тело по-
рой «не понимает» даже правильно
назначенное лечение.

- Как это «не понимает»?
- Поясню. Кинезиология занимается

восстановлением резервных возмож-
ностей человека. Каждый организм
сам себе лекарь, и этот собственный
внутренний врач настолько соверше-
нен, что помогает организму и само-
восстанавливаться, и саморазвивать-
ся. Простой пример: человек просту-
дился. Повышается температура - идет
выработка лейкоцитов для борьбы с
источником болезни, понижается то-
нус мышц, требуя, чтобы больной по-
лежал, краснеет слизистая носа - к
проблемному месту приливает кровь и
так далее. Поэтому нужно не болезни
лечить, как делает медицина, а восста-
навливать действие этого внутреннего
доктора. Он представляет собой поле
сбора информации от рецепторов -
внутренних органов, суставных, кож-
ных и прочих, которая затем поступает
в мозг. После ее переработки следует
реакция: где-то синтезировать опреде-
ленные гормоны, где-то добавить не-
обходимые ферменты, подправить им-
мунитет и так далее - организм сам все
регулирует, если правильно работает
вся система. Но на каком-то участке
может возникнуть сбой, и тогда иска-
жаются поступающие в мозг сигналы.

Или, если нарушается функция самой
нервной системы, она работает не так,
как должна. Тогда-то тело «не понима-
ет», и возникает болезнь.

Взять пример с нарушением осанки
у детей. У нас есть прибор - компью-
терный топограф (не томограф!), ко-
торый по отражению луча от спины ре-
бенка регистрирует на экране дефор-
мацию осанки. У 85 процентов обсле-
дованных нами детей оказались эти
нарушения. Почему они в школе так
сидят? Что диктует эту позу? У одних
детей оказалась нарушенной функция
внутренних органов, у других из-за ин-
токсикации нервной системы она «не
видит» сколиоза. А когда мы, выпрям-
ляя спинку ребенка, проверяем рефле-
ксы мышц, оказывается, что нервную

систему не устраивает, чтобы ребенка
выпрямили! Вот такая извращенная
рефлекторная реакция. Поэтому сна-
чала у такого ребенка нужно восстано-
вить нервную систему, а потом уже ле-

чить сколиоз. Это с успехом делается
по специальной методике.

...Так вот почему меня так настойчи-
во расспрашивали, что предшествова-
ло моему нынешнему состоянию, - не
было ли сильных стрессов, физиче-
ского перенапряжения и т.д. Негатив-
ных эмоций, как и у многих, было дос-
таточно, хотя больше припоминалось
другое - падение зимой на скользкой
дороге. Наша управа Гагаринского
района не снисходит до таких пустя-
ков, как забота о чистке внутренних
переулков квартала, так что, лавируя
между оледеневшими сугробами на
тротуаре и кавалькадами машин,  ок-
купировавших мостовую, я однажды
«навернулась», сломала руку, которую
лечила несколько месяцев, а смеще-

ние позвонка сказалось, видимо, не-
сколько позже.

Меня убедили, что удастся обойтись
без операции.

- У нас была пациентка с целым бу-

кетом серьезных заболеваний: диабет,
глаукома, грыжа шейного позвонка,
которая вызывала сильнейшую боль и
не давала ей спать, - рассказывает
Людмила Федоровна. - Женщине гро-
зила операция, от которой она отказа-
лась, хотя ее уверяли, что без нее не
обойтись: грыжа уже задевала спин-
ной мозг. Врачи-кинезиологи не толь-
ко сняли боль, но и добились, что гры-
жа исчезла. Измученная бессонницей,
пациентка заснула прямо на врачебной
кушетке, и ее долго не удавалось раз-
будить. К слову, с нее вскоре сняли ин-
валидность I-й группы, убедившись,
что она здорова. Индивидуальный
подход к человеку, который обеспечи-
вает кинезиология, дает порой замеча-
тельные результаты без всяких меди-
каментов.

Но почему об этой науке так мало
знают? Когда появилось и откуда воз-
никло это направление?

- Первоначально оно возникло у
нас в 30-е годы прошедшего века, -
поясняет Васильева. - Профессор Н.
Бернштейн, занимаясь биомеханикой
движений, обнаружил, что на силу
мышечных сокращений влияет не
только мозг. Есть пять уровней регу-
ляции мышечного тонуса. Работал в
этом направлении и академик И. Пав-
лов с учениками, установив, что каж-
дый орган влияет на конкретные
мышцы. Но... Профессора Бернштей-
на лишили всех званий, запретили его
труды, профессора М. Могендовича -
ученика Павлова - сослали на Солов-
ки. Но работами этих ученых заинте-
ресовались за рубежом, где в 1962 го-
ду это направление официально на-
звали прикладной кинезиологией. А в
80 - 90-е годы она, обогащенная, воз-
вратилась к нам.

- Как складывается сейчас ее судь-
ба?

- Удачно. Недавно вышли методиче-
ские рекомендации по мануальной те-
рапии, утвержденные МЗ РФ, куда на
равных правах, как ее ветвь, входит
кинезиология. Есть официально раз-
решенная программа обучения этой
дисциплине в медицинских институ-
тах. Она преподается в четырех меди-
цинских вузах Москвы, в других инсти-
тутах. Кинезиологию применяют сей-
час почти в 200 городах, и с каждым
годом число врачей - ее сторонников -
становится все больше. Надобность в
них тоже возрастает, учитывая огром-
ное количество осложнений от нынеш-
них лекарств. Существует межрегио-
нальная ассоциация прикладной кине-
зиологии, объединяющая медиков
разных стран, ваша покорная слуга -
президент-основатель этой ассоциа-
ции. В России издается журнал «Прик-
ладная кинезиология».

- А как кинезиологи контактируют
друг с другом?

- На ежегодных международных
конгрессах, которые проходят в раз-
ных городах. Недавно такая конферен-
ция состоялась в С.-Петербурге, в ней
участвовали медики России, Германии,
Англии, Австралии, США и других
стран. Мы считаем, что за этой наукой
будущее.

Лидия ИВЧЕНКО

ОПАСНЫЕ ИГРЫ
Что происходит с нашими детьми? Почему многие так агрессив-
ны? Игнорируют Дедов Морозов, старые добрые мультфильмы,
при этом обожают уродливых «рейнджеров», часами заняты оту-
пляющими компьютерными играми, боевиками. Как-то на одном
из утренников в московской школе младшеклассники начали лу-
пить друг друга. С трудом удалось их разнять. Оказывается, они
играли... в убийство.
Обсудить эту проблему мы решили с психологом Российской
академии образования Николаем АМИНОВЫМ.

В один непрекрасный день сильная боль в спине
помешала мне разогнуться. Постепенно удалось
размяться, выправиться, но на следующее утро
все повторилось. С каждым днем ситуация усу-
гублялась, пришлось обратиться к врачу. Я про-
шла все: таблетки, инъекции, массажи, иглоука-
лывание, физиопроцедуры, грязи, блокады - из-
вела кучу денег - и все с нулевым эффектом. На-
конец, когда хваленый и очень дорогой мануаль-
ный терапевт, уверявший, что справится с моей
хворью за три сеанса, на восьмой развел руками,
признав, что его знаний не хватает, я пошла по
названному им адресу - к профессору Людмиле
ВАСИЛЬЕВОЙ, у которой он учился.

ТАКОЕ  «НЕПОНЯТЛИВОЕ» ТЕЛО...
Новая наука ему поможет
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НОВОСЕЛЬЕ СПРАВИЛИ...
Сразу два новых спортивных объекта вошли

в строй в минувшие выходные. По адресу: ули-
ца Рабочая, дом 53 открылся физкультурно-оз-
доровительный комплекс (ФОК) с романтич-
ным названием «Вдохновение». Кроме местных
любителей спорта там смогут тренироваться
будущие профессионалы из эксперименталь-
ной школы высшего спортивного мастерства
(ЭШВСМ) «Воробьевы горы». На льду новень-
кого катка нарисуют первые узоры фигуристы,
станут плести хитроумные комбинации хоккеи-
сты, будет действовать и отделение шорт-трека.

А почти заброшенный в недавнем прошлом
стадион «Метеор», что на улице Генерала Ермо-
лова, превращен нынче в суперсовременную
арену. Гигантский каток размером со стандарт-
ное футбольное поле открыт для всех желаю-
щих. Здесь найдут пристанище представители
многих зимних дисциплин. Что особенно ценно,
лед искусственного приготовления будет ис-
пользоваться девять месяцев в году, - такого
еще не было! На церемонии открытия арены
собравшихся приветствовал мэр нашей столи-
цы Юрий Лужков.

МОДЕРН 
ДЛЯ ОЛИМПИЙЦЕВ

В уже действующее училище олимпийского
резерва № 2, что на Малой Филевской улице,
завезли уникальное оборудование, аналогов
которому, по утверждению специалистов, нет.
Благодаря этим аппаратам можно, используя
компьютерные тесты, безошибочно опреде-
лить уровень допинга в организме атлетов.
Или, например, уточнить количество нагрузок
во время интенсивных тренировок и соревно-
ваний. 

Там же, в стенах училища олимпийского ре-
зерва, состоялась выездная коллегия столично-
го Департамента физической культуры и спор-
та, в работе которой участвовал заместитель
мэра в правительстве Москвы Валерий Вино-
градов, префект Северо-Восточного админист-
ративного округа Ирина Рабер, генеральный
директор «Лужников» Владимир Алешин и дру-
гие. Обсуждались прежде всего вопросы подго-
товки московских атлетов к Олимпийским иг-
рам в Пекине (2008 год) и Сочи (2014).

ТАБЛО

21Стадион для всех
СТРАННЫЕ У НАС ОЛИГАРХИ! ЧЕМ  «ПОКУПАТЬ»

ЧУЖУЮ ПОБЕДУ ЗА МЕРСЕДЕСЫ – НЕ ЛУЧШЕ ЛИ
ВЛОЖИТЬ ДЕНЬГИ В НАШИХ ЮНИОРОВ,

БУДУЩИХ ПОБЕДИТЕЛЕЙ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Сборная России по
футболу пробилась-
таки в финальную
стадию предстоя-
щего чемпионата
Европы, который
пройдет будущим
летом на полях
Швейцарии и Авст-
рии. Россияне в
«упорной борьбе»
одолели Андорру -
1:0.

Как известно, все сделали за
нас блистательные хорваты,
в параллельном матче за-

ключительного тура отборочных
соревнований обыгравшие на чу-
жом поле самих англичан - 3:2.
Это и позволило подопечным Гуса
Хиддинка обойти в турнирной
таблице родоначальников футбо-
ла на одно очко - 24 против 23 и
занять второе место в группе, га-
рантирующее участие в решаю-
щих матчах ЕВРО-2008. 

Наверное, как и подавляющее
большинство здравомыслящих
людей, автор этих строк почти
не верил в успех сборной Хорва-
тии. Более того, полагал, что ан-

гличане не просто победят, а
«порвут» бедных хорватов. Ведь
прежде всего британцам кровь
из носу нужно было добиться
хотя бы ничьей, и двери на ЕВРО
перед ними тут же открылись
бы. Надо еще учесть, что очень
задолжали английские мастера
своим болельщикам, если
вспомнить о поражении в Луж-
никах от тех же россиян (1:2).

Но я ошибся относительно
встречи Англия - Хорватия! Воск-
лицаю не потому, что эта победа
вывела Россию на европейское
первенство (по моему глубокому
убеждению, лучше бы она туда не
выходила - не та игра). Просто
восхищаюсь игрой хорватов. Ка-
кая высокая индивидуальная тех-
ника, какие синхронные команд-
ные действия, наконец, какой не-
уемный, истинно мужской харак-
тер! 

Гости не эпизодически, а все 90
минут буквально «возили» хозяев
по размякшему от дождя газону.

Признаться, я все ждал, когда же
у хорватов по ходу матча насту-
пит, казалось, вполне естествен-
ный спад, дадут они слабинку -
нет, не дождался! Их не смутили
даже два пропущенных в ответ
гола, они забили свой, третий, по-
бедный - мяч-красавец.

...Странные у нас олигархи. Вот
владелец «Спартака» Леонид Фе-
дун посулил хорватам за возмож-
ную победу над англичанами че-
тыре новеньких «мерседеса».
Ему, видимо, и в голову не при-
шло, что люди могут еще играть
за честь родины, за свой личный
имидж. Народ маленькой Хорва-
тии может гордиться своими фут-
болистами, они лишний раз дока-
зали, что являются профессиона-
лами, любят страну, в которой ро-
дились и выросли. И в федерации
футбола Хорватии, разумеется,
отказались от сомнительных под-
ношений, там тоже дорожат сво-
им именем. Лучше бы господин
Федун вложил средства от пред-

лагаемых «мерсов», к примеру, в
детско-юношескую школу «Спар-
така» или потратил бы их на по-
купку игроков для основного со-
става.

В безволии, отсутствии патрио-

тизма никак не упрекнешь тех же
андоррцев, представителей кар-
ликовой по размерам страны. Они
бились против россиян, как львы.
Хотя турнирной мотивации у них
не было вовсе. Вот на их фоне на-

ши мастера выглядели как раз
карликами. «Выскребли» всего
один мяч, снова явив миру беззу-
бую, безликую игру. Хотя, каза-
лось, после фиаско от Израиля
обязаны были разнести Андорру,
чтобы отчасти загладить вину за
предыдущую неудачу. И близко
мы ничего не увидели!

Вряд ли что-то кардинально
изменится за оставшиеся до чем-
пионата Европы полгода. Прежде
всего в головах и сердцах наших
футболистов. Безусловно, зар-
платы их (несопоставимые с
уровнем мастерства) возрастут. А
вот уповать на соответствующую
отдачу мастеров на поле, - все
равно что, по-моему, ждать ман-
ны небесной...

Между тем в южноафрикан-
ском Дурбане состоялась жеребь-
евка отборочного турнира миро-
вого первенства, решающие мат-
чи которого пройдут в ЮАР в
2010 году. Соперниками россиян
по отбору стали команды Герма-
нии, Финляндии, Уэльса, Азер-
байджана и Лихтенштейна. Толь-
ко сборная, занявшая первое мес-
то в своей группе, напрямую от-
правится в ЮАР. Коллективы,
ставшие вторыми по результатам
отборочных соревнований, про-
ведут стыковые матчи за право
играть на чемпионате мира.

Наш постоянный эксперт, доктор медицинских
наук, руководитель врачебно-спортивного цен-
тра «Лужники» Инна УГАРОВА дает в этой свя-

зи необходимые советы поклонникам зимних забав.
- Я сама обожаю, например, прокатиться с ветер-

ком на горных лыжах, но в данный период времени
надо быть особенно аккуратным, - говорит Инна Ви-
кторовна. - Снежок-то пока рыхлый, имеет водяни-
стую консистенцию, об этих природных особенно-
стях не стоит забывать. И на некоторых участках,
скажем, горнолыжной трассы тяжелый наст может
резко затормозить скорость ваших лыж.

- Скорее всего, в ближайшие две недели холоднее
на улице не станет, верхний слой снега покроется ко-
варной корочкой, а внизу все еще рыхлый снежок
нас поджидает, - очень опасно! - предостерегает Ин-

на Викторовна. - Скорость на горных склонах и рав-
нине станет выше, а это чревато травмами. У горно-
лыжников страдают прежде всего коленные суста-
вы, у любителей кататься на равнине могут выйти из
строя голеностопы. Причем на колене можно по-
рвать многие связки. Поэтому прошу вас: не надо
пижонить, как говорят автомобилисты, соблюдайте
скоростной режим!

- Но, разумеется, не только этим можно оградить
себя от травм, - продолжает И. Угарова. - Существу-
ют определенные виды разминки. Например, скру-
чивающие движения в пояснице, чтобы разогреть
мышцы спины, так называемая растяжка ног, уп-
ражнения для крупных бедренных мышц. О подоб-
ных вещах наслышаны многие опытные любители
спорта, обратитесь к ним за консультацией, не пре-

небрегайте их советом. Для «равнинных» лыжников
предусмотрены приседания, наклоны, опять же
скручивающие движения. Поверьте, это надо выпол-
нять обязательно! В противном случае, не размяв-
шись перед выходом на трассу, вы рискуете на сле-
дующий после спортивного досуга день отлеживать-
ся с больными мышцами, отравленными выделени-
ем чрезмерной доли молочной кислоты...

Людям, не очень искушенным в зимних забавах,
советую укреплять прежде всего мышцы спины, ка-
чать пресс. Для этого, лежа на спине, поднимаете
корпус тела. Затем переворачиваетесь на живот, за-
крепляете со стороны пяток ноги и поднимаете торс,
только спиной вверх. Вообще к зимнему сезону
нельзя подходить неподготовленными, растрениро-
ванными, ведь мышечную массу нужно держать в
норме и в весенне-летний период. В будущем делай-
те пробежки, играйте в большой теннис, футбол, во-
лейбол. Повторюсь, особенно следите за состояни-
ем мышц спины, - лучшей профилактики, чем пла-
вание, здесь еще не придумали.

Напор, желание видеть свой кол-
лектив непременно ведущим в
компании - потрясающие. И его

подопечные, их около 150, работают
без сбоев, стабильно снабжая теплом,
горячей водой жителей двух столичных
районов - Коньково и Обручевский.
Владения простираются от Севасто-
польского проспекта до Ленинского.

По мнению самого Геннадия (язык не
поворачивается назвать Нестеркина по
отчеству, выглядит моложе своих лет),
успехам в повседневном труде способ-
ствуют регулярные занятия спортом
его подчиненных. Директор давно дого-
ворился с сотрудниками отдела кадров:
мол, придет человек устраиваться на
работу, обязательно поспрашивайте
его о спортивных пристрастиях. И кад-
ровики исправно поставляют начальни-
ку спортсменов-любителей.

- Подобные люди, я заметил, и рабо-
тают лучше - дело в их руках спорится,
глядишь, они в кратчайшие сроки, ква-
лифицированно решают все вопросы, -
говорит Геннадий Алексеевич.

Сам Нестеркин с детства полюбил
спортивные забавы: занимался самбо,
кикбоксингом, поигрывает в футбол,
волейбол, неплохой лыжник, легкоат-
лет, в общем, спектр интересов широ-

кий. Он и на предприятии культивирует
разные виды спорта, своим азартом,
неравнодушием буквально заражает
других.

Это ж надо: к примеру, лучший биль-
ярдист не только предприятия, но и
всей компании, монтажник Михаил Мо-
сягин оттачивает свое мастерство в за-
ле ближайшего к месту работы торго-
вого комплекса. Там в обеденное время
Михаил Юрьевич гоняет шары по сукну,
готовясь к престижным соревновани-
ям. О подобных тренировках с руковод-
ством комплекса договорился как раз
Геннадий Нестеркин. И для чемпионки
по дартсу, Кати Целовальниковой, глав-
ного специалиста отдела перспективно-
го развития, профком филиала приоб-
рел все необходимое, чтобы девушка в
свободное от работы время повышала
мастерство. Ну, чем не здорово?!

...Со своей будущей супругой - Оль-
гой - Геннадий тоже познакомился на
спортивной площадке, играя в баскет-
бол. Те школьные отношения перерос-
ли в более глубокое чувство, и сейчас у
четы Нестеркиных растут двое детей -
восьмилетняя Даша и трехлетний Даня.
Семья, разумеется, спортивная: дочка
увлеклась большим теннисом, а сы-
нишку родители скорее всего опреде-
лят в целях общего физического разви-
тия в знаменитую школу «Самбо-70»,
что в Теплом Стане.

- Жена хорошая пловчиха и лыжни-
ца, сейчас вот, после выхода из декрет-
ного отпуска, потренирую Олю в бас-
сейне, посмотрю, как проплывет на

время дистанцию, - улыбается Генна-
дий. - И найдем ей место в составе на-
шей команды, пусть приносит зачетные
очки.

Конечно, голы, очки, секунды не са-
моцель. Но азарт, целеустремленность,
желание победить - не пустой звук. Они
формируют характер не только отдель-

ных людей - всего коллектива. Да и
здоровье всегда в тонусе. К примеру,
сам директор даже не припомнит, когда
в последний раз брал больничный. И
подчиненные под стать руководителю -
некогда фанатам спорта болеть.

Весьма стремительную карьеру Ген-

надий Нестеркин не в последнюю оче-
редь сделал благодаря регулярным за-
нятиям, укрепляющим здоровье. По
окончании учебы в Агроинженерном
университете и аспирантуре его приня-
ли на работу в отдел материально-тех-
нического снабжения МОЭК, буквально
через год способный юноша возглавил
этот отдел. Затем стал главным инже-
нером, теперь вот - директор предпри-
ятия. 

А хилому, немощному в столь жест-
ком городском ритме человеку никогда
бы не добиться таких успехов. Только
через физкультуру и спорт можно удер-
жаться на плаву. Не случайно, видимо,
руководство компании в феврале буду-
щего года отправляет Геннадия, группу
его коллег на недельную стажировку в
Норвегию. Таланты должны расти и в
профессиональном отношении. Там,
наверное, Гена в минуты отдыха обяза-
тельно предложит норвежцам сыграть
в футбол... на снегу.

- Просто мечтаю, чтобы мы в МОЭК
организовали подобный турнир, ведь
для этого есть неплохие условия на на-
шей подмосковной базе во Власьеве, -
говорит Нестеркин. - И людей можно
побольше привлечь, удовольствие ог-
ромное!

ХОРВАТЫ ВЫВЕ
РОССИЯН В ФИ

СОБЛЮДАЙТЕ СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ
Вот и выпал долгожданный для любителей спорта первый снег.
От нетерпения лыжники, сноубордисты, саночники, может быть,
конькобежцы (по первым морозцам в столице где-то уже оборудо-
вали катки) захватили с собой любимый инвентарь и - отправи-
лись по зимним просторам.

СПОРТСМЕН,
ОТЛИЧНИК,ФАНАТ!

Признаться, я был приятно удивлен, общаясь с
этим молодым, энергичным человеком. Геннадию
Нестеркину всего-то 31 год, а он уже возглавляет
одно из предприятий 7-го филиала Московской
объединенной энергетической компании (МОЭК).

Геннадий Нестеркин 
по-спортивному азартен
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В игре - команда предприятия 
№ 1 филиала № 7 МОЭК

Гус Хиддинк все еще верит в
Андрея Аршавина и его партнеров



Чтобы кусты роз в открытом грунте оста-
вались в хорошем состоянии 10-12 лет,
им необходимо создавать условия для

зимовки.
Наиболее известный способ укрытия парко-

вых роз рассчитан на мягкие зимы и морозо-
стойкие, районированные в нашей зоне сорта.
Предварительно обрезанные кусты окучивают
землей на высоту 20-30 см. При засыпке роз
почвой берут ее не около кустов, а лучше с
другого участка. Иногда кусты присыпают тор-
фом, сухими опилками или листьями (лучше
дубовыми), можно хвойными опилками. Но ни
в коем случае навозом, сеном, соломой, мхом,
старыми опилками, особенно лиственных по-
род (березы, ольхи, тополя). Розам не так
страшны морозы, как сырость, вызывающая
загнивание и гибель растений.

Широкое распространение получил и воз-
душно-сухой способ укрытия. Вдоль рядов роз

устанавливают металлические или деревянные
каркасы, по высоте равные обрезанным кус-
там. На каркасы настилают листы поролона,
камышовые маты, пенопласт, гидротеплоизо-
ляционную бумагу. Поверх утепляющего мате-
риала настилают полиэтиленовую пленку.

К укрытию роз приступают в сухую погоду
при установлении устойчивых морозов 5-7
градусов. Перед этим удаляют невызревшие
побеги, остальные укорачивают на высоту
примерно 40 - 50 см. Растения окучивают на
высоту 5 - 7 см. Не помешает опрыскивание
медно-мыльным раствором: 30 г медного ку-
пороса, 300 г жидкого зеленого мыла на 10 л
воды или 30-процентным раствором бордо-
ской жидкости.

Плетистые розы можно укрывать без карка-
сов. Пригнутые к земле побеги укладывают на
сосновые ветки и сверху прикрывают лапни-
ком, бумагой и пленкой.

Опытные садоводы  реко-
мендуют по первому
снегу срезать черенки

для весенней прививки. При
более ранней срезке они могут
оказаться недозревшими, а
при более поздней - повреж-
дены морозами или оттепеля-
ми.

Больные ветки на срезе
имеют желтые или темные от-
тенки. Поэтому в начале зимы
срежьте какую-нибудь здоро-
вую ветку и запомните, каким
должен быть цвет на срезе.

Черенки надо нарезать с хо-
рошо выросших  за минувший
сезон веток. Не берите «волч-
ки», а также ветки с нижней
части кроны с плохим прирос-
том или кривые. Наилучшие
черенки - с молодых, маточ-
ных деревьев. Если же сорт
очень ценный, а выбора нет и
черенки можно нарезать толь-
ко с плохим приростом и силь-
но изогнутые, то обязательно
первые два-три года после
прививки следите за результа-
тами операции.

Черенки обычно хранят в
подвале в песке или закапыва-
ют поглубже в снег, чтобы не
подмерзли. Связанный пучок в
песке поставьте вертикально, а
в снегу наклонно. Обязательно
заверните в пленку, но не
плотно. Некоторые рекоменду-
ют хранить в холодильнике, но
там черенки можно держать не
более недели. Для длительно-
го хранения до наступления
времени прививок ( май) их
надо завернуть во влажную
тряпицу, а затем - в пленку.

СТАРЫЙ ДРУГ 
ЛУЧШЕ НОВЫХ?..

Без нашатырного спирта не обойтись ни в медицине, ни в ко-
сметологии. Однако и в домашнем хозяйстве он ценный продукт.
�Залоснившиеся темные пятна на дубленке протрите тряпкой,
смоченной в растворе соды и нашатыря, затем дубленку высушите,
лучше на сквозняке.
�Пятна от чернил счищают смесью теплого винного спирта с на-
шатырем, взятым в равных частях.
�Пятно от косметического крема следует смочить 10-процентным
раствором нашатырного спирта, посыпать содой и через несколько
минут застирать.
�Пятна от пива удаляют теплым нашатырем, затем стирают ткань
в теплой мыльной воде. Пятна от соков и красного вина удаляют хо-
лодной водой с небольшим количеством нашатырного спирта.
�Застарелые пятна от кофе на ткани выводят смесью глицерина,
нашатыря и воды (в равных частях). Нанесите смесь на загрязнен-
ное место, оставьте на сутки, затем постирайте в мыльной воде.
�Обувь с текстильным верхом моют в мыльной воде с небольшим
количеством нашатыря (чайная ложка на стакан воды), затем про-
тирают тряпочкой, смоченной в чистой воде.
�Кожаные сумки, пальто, чемоданы можно очистить раствором из
воды, мыла и нашатырного спирта, затем для блеска протереть из-
делие тряпочкой, смоченной касторовым маслом.
�Если вы долго не носили какую-либо одежду, почистите ее щет-
кой, смоченной слабым раствором нашатырного спирта (1 ч.л. на
стакан воды). Это освежит краски ткани.
�Цветной зонт можно почистить мягкой щеточкой, смоченной в
растворе нашатыря.
�Стеклянные плафоны или хрустальные подвески на люстре мож-
но протереть губкой, смоченной в растворе нашатыря (1:4).
�Загрязненные золотые украшения следует промыть в мыльной
воде с нашатырным спиртом (6 капель на стакана воды), затем спо-
лоснуть чистой водой и протереть фланелью.
�Словом, нашатырный спирт - хороший помощник в домашних
делах. Стоит лишь помнить о правилах личной безопасности.

Подготовила
Наталья ЕРМОЛАЕВА
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ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ДЕКАБРЬСКИХ
ЗАБОТ В САДУ – ЗАЩИТА ЕГО ОТ
ПОТРАВЫ. А ДОМА ПОРА ГОТОВИТЬСЯ
К ВЕСЕННИМ ХЛОПОТАМ
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Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Необходимо побелить штамбы деревьев. Тогда
солнечных ожогов на коре не будет ни в феврале,
ни в марте.

Разложите в саду приманки против грызунов.
Развесьте полиэтиленовые ленты или пленки с

ненужными аудиозаписями - для отпугивания зай-
цев и задержания снежинок.

Одна из главных декабрьских забот - защита
сада от потравы. Очень важно отпугнуть лосей
тем, у кого участки находятся рядом с лесом. Эти
великаны любят лакомиться молодыми прироста-
ми ветвей, особенно вишни. Еще не поздно защи-
тить молодые стволики деревьев материалами,

которые будут не по зубам ни лосям, ни мышам,
ни зайцам, - тем самым обезопасите и штамбы от
солнечных ожогов. Самое удобное, эстетичное,
многоразовое и эффективное средство - спирали
из пластмассы. Их легко надевать и при необходи-
мости снимать. Хотя можно оставлять и на лето в
качестве ловушек для насекомых и других вреди-
телей сада. Они предохранят стволы от ожогов.
Спирали хороши еще и тем, что не перетягивают
стволики, хотя достаточно плотно прилегают к
ним. Этот вид защиты исключает возможность за-
текания во время мокрого снегопада воды и обра-
зования ледяной корки.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

РОЗОВОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

ИНЖИР 
НА ЗИМОВКЕ
Инжир - субтропическое расте-

ние и любит теплые края. Но
можно его выращивать и в ком-

натных условиях.
Для этих целей подойдут следую-

щие сорта: Шуйский, Кадата, Далма-
тика и др.

С мая по октябрь растения в горш-
ках и кадках находятся в саду. С на-
ступлением первых заморозков ин-
жир сбрасывает листья, после чего
его надо перенести в погреб, где он
благополучно зимует. А с мая, как
только установится теплая погода,
растения вновь занимают место  в са-
ду.

Уход за инжиром прост. Он заклю-
чается в регулярных поливах по мере
высыхания почвы, внесении удобре-
ний и, по мере роста, в   пересадках в
большую посуду.

Плодоносит инжир два раза в год.
Первый урожай формируется из спя-
щих зимующих соплодий и созревает
к концу июня. Далее идет активный
рост побегов, а к середине августа по-
являются соплодия второго урожая.
Их созревание приходится на конец
сентября. На одном растении вызре-
вает до 50 плодов.

Садоводы, спасая свои
участки от вредителей и
болезней, используют

растительные настои и отвары
собственного приготовления
или инсектициды и пестициды.
Что лучше?

И в приготовленных по на-
родным рецептам отварах, на-
стоях, порошках, и в промыш-
ленных препаратах есть ядови-
тое вещество. Разница в том,
что в готовых средствах точно
соблюдена концентрация, пре-
дусмотрены ограничения, ого-
ворены условия хранения и т.д.
А в народных при изготовле-
нии, например, отвара возмо-
жен и недолив воды, и перевес
травы, и недовар, и перевар...
Вовремя не закрыли кастрюлю
крышкой - и уже изменились
свойства будущего препарата.

Да и простота использова-
ния отваров при домашнем
приготовлении обманчива. На-
стаивание и сбраживание длит-

ся иногда 5-10 дней и более
при ежедневных помешивани-
ях, требуются специальные за-
щищенные от детей и домаш-
них животных помещения для
сушки сырья, которое нередко
приходится заготавливать в
больших количествах. Далеко
не всегда отвары безвредны.
Например, при определенных

условиях могут причинять вред
здоровью продукты переработ-
ки горчака ползучего, чистоте-
ла, полыни горькой, пижмы.
Настои, содержащие вех ядо-
витый, куда более чреваты тя-
желыми последствиями для
человека, чем распространен-
ный синтетический пестицид -
карбофос. Не менее опасно
применение болиголова пятни-
стого, белены, беладонны, дур-

мана, живокости, окопника,
безвременника, борщевика
рассеченнолистного, вызываю-
щего трудноизлечимые ожоги
и опухоли кожи.

Вот почему куда лучше вос-
пользоваться проверенным и
официально разрешенным к
применению на приусадебных
участках готовым препаратом.

В настоящее время в защите
растений все шире используют
индукторы искусственной сис-
темной устойчивости растений
к вредным организмам и небла-
гоприятным условиям среды
(агат 25, хитозан и т.д.). Такое
же действие оказывают 7-10-
дневные водные настои (1:10)
крапивы жгучей, собранной пе-
ред цветением, или собранного
весной хвоща полевого. Поми-

мо ряда элементов питания, ви-
таминов и других биологически
активных веществ они содер-
жат много кремния и кальция,
механически воздействующих
на вредные объекты.

На такой основе западноев-
ропейские фирмы производят
экологически чистые смешан-
ные биопестициды и индукто-

ры устойчивости. К примеру,
«Наб плюс» содержит 1/3 бето-
нита (глина), 1/3 мельчайшей
доломитовой муки, серу, вы-
тяжки из бурых водорослей и
применяется против галловых
и ржавчинных клещей на смо-
родине и малине, парши ябло-
ни. Такие препараты куда более
надежны и безопасны, чем
приготовленные по бабушки-
ным рецептам.
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Еще сто лет назад инже-
нер-технолог Н. Мель-
ников из Одессы пред-

ложил оригинальный способ
покрытия полов ситцами и
обоями. Сегодня производят-
ся достаточно эффективные
клеи, которые с успехом мо-
гут заменить предложенный
мастером клейстер. Но мы
решили, что его технологию
нелишне опубликовать в пол-
ном виде.

Пол в комнатах, то есть де-
ревянные обструганные дос-
ки, покрывают без всякой
краски сваренным на воде
клейстером следующего со-
става: столярного клея 1
часть; пшеничной муки, пред-
варительно растертой в хо-
лодной воде, 1 часть; квасцов
и медного купороса - по 1/25
части; вареного масла (оли-
фы) и скипидара - по 1/20 ча-
сти; борной кислоты - 1/20
часть; двухромокалиевой со-
ли (или формальдегида) - 5
процентов относительно веса
сухого клея, воды - 8 частей.
Квасцы и медный купорос бе-
рутся для сохранения клейко-
вины муки, а скипидар и бор-
ная кислота - для предотвра-
щения в сырых местах гние-
ния клея и как дезинфектив-
ные вещества; прибавление
двухромокалиевой соли дела-
ет клей через несколько дней
нерастворимым, что увеличи-
вает прочность наклейки.

Сваренный клейстер (или
современный клей с задан-

ными параметрами) наносит-
ся на пол, некрашеный или
крашеный, но требующий ре-
монта, кистью толстым сло-
ем. Этим же клейстером шпа-
клюются с мелом все щели и
углубления пола. Если ситец
окрашен прочно и не боится
щелочной реакции извести,
то берут другой клейстер -
казеиновый, в состав которо-
го входят: творог обыкновен-
ный несоленый - 10 частей;
известь гашеная просеянная -
2 части; вода - 20-30 частей;
скипидар и вареное масло -
по 1/5 части; бура - 1/2 части.

Клей через 2-3 часа высы-
хает; после этого кистью вто-
рично наносят на пол клей-
стер и наклеивают обыкно-
венный ситец как обои (или
же берут бумажные обои).
После высыхании клейстера
с ситцем, что происходит че-
рез 3-5 часов, приступают к
покрытию ситца (или обоев)
водонепроницаемым лаком.
Для этого крепкий масляный
копаловый половой скоровы-
сыхающий лак наносят ки-
стью на ситец, наклеенный
на пол или на обои (если бе-
рутся обои, то клейстера тре-
буется больше), и лакируют
два раза. Вся операция про-
должается 12 часов. Через
сутки, после высыхания ла-
ка, пол готов и имеет краси-
вый вид, напоминающий кле-
енку. Такой пол прочен и
долговечен. Ситцевый наряд
и дому к лицу.

СИТЦЕВЫЙ НАРЯД

ПРИВИВКА БЕЗ ОСЛОЖНЕНИЙ

НЕ ВСЯК СЕБЕ ХИМИК...

Не все, возможно, знают, что природный
газ не обладает запахом и цветом. Не-
приятный специфический «аромат»

бытового газа достигается искусственным
путем: добавлением жидкости - этилмеркоп-
тана. Именно этот запах тухлых яиц и служит
основным признаком, по которому легко по-
нять: возможна опасность! Если вы его по-
чувствовали, необходимо немедленно пре-
кратить пользование газовыми приборами,
перекрыть краны. Но ни в коем случае нель-
зя закрывать краны газовых стояков в квар-
тирах первого этажа. Люди наверху могут ос-
тавить конфорки открытыми, и когда в эти
квартиры снова попадет газ, может произой-
ти взрыв. Если в момент обнаружения утечки
газа в квартире были включены электропри-
боры, не выключайте их. Возможная искра
станет причиной взрыва. И конечно, не вклю-
чайте электроприборы. Кроме того, надо не-
медленно проветрить помещение, открыв ок-
на, и вызвать аварийную службу «04».

К сожалению, очень часто специалисты
газовой службы сталкиваются с непонима-

нием со стороны представителей жилищно-
эксплуатационных организаций и домовла-
дельцев опасностей, связанных с использо-
ванием газа. Люди попросту отказываются
оказывать предприятиям газового хозяйст-
ва всестороннюю помощь при проведении
ими технического обслуживания газового
оборудования. А ведь требуется не слиш-
ком много, как то: ЖЭО обязаны содержать
в надлежащем техническом состоянии под-
валы, технические коридоры и подполья,
обеспечивать постоянное поддерживание в
рабочем состоянии их электроосвещения и

вентиляции, следить за местами пересече-
ний внутренних газопроводов и строитель-
ных элементов зданий, герметизацией вво-
дов инженерных коммуникаций. Обеспе-
чить работникам предприятий газовых хо-
зяйств беспрепятственный доступ в любое
время суток в подвалы, технические подпо-
лья и помещения первых этажей для про-
верки их на загазованность. Очень важно
немедленно сообщать предприятиям газо-
вого хозяйства о необходимости отключе-
ния газовых приборов при самостоятельной
их установке или выявлении неисправности

дымохода. Не надо забывать и о том, чтобы
при выезде жильца из квартиры представи-
тель газового хозяйства отключил в ней га-
зовые приборы.

Домовладельцам категорически запреща-
ется производить самовольную газифика-
цию дома (квартиры, садового домика), пе-
рестановку, замену и ремонт газовых прибо-
ров, баллонов и запорной арматуры. Само-
стоятельно перепланировать помещения, где
установлены газовые приборы. Нельзя спать
и отдыхать в помещении, где установлены
газовые приборы. Помните, что применять
открытый огонь для обнаружения утечек газа
категорически воспрещается. Для этой цели
используется мыльная эмульсия или специ-
альные приборы. 

Лица, нарушившие «Правила пользования
газом в быту», несут ответственность в соот-
ветствии со ст. 95 Кодекса РФ об админист-
ративных правонарушениях и ст. 94 Уголов-
ного кодекса РФ.

Наталья ШТУРМАК,
пресс-секретарь ГУП «Мосгаз»

ГАЗ ШУТИТЬ НЕ ЛЮБИТ
Что нужно делать, если вы почувствовали утечку газа в вашей
квартире? Как распознать ее? Ведь подобные ситуации чре-
ваты самыми трагичными последствиями. Надеемся, наши со-
веты позволят вам их избежать. 
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ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 28 ноября по 4 декабря

2007 года
Уходящий ноябрь успел не только принести в

столицу снег, но и растопить изрядную его до-
лю. После обильных снегопадов пришли отте-
пель и дожди. В результате высота снежного
покрова в Москве не превышает 7 см, по обла-
сти - от 2 см на юге до 10-11 см на севере. Од-
нако уже в среду на погоду в регионе будет
оказывать влияние глубокий циклон, в тылу ко-
торого ожидаются снегопады и метели. Темпе-
ратура воздуха в течение суток составит -2..-4
в столице, -1..-6 в подмосковных городах. Ве-
тер западный и северо-западный, 5-10 м/с, с
порывами до 15 м/с.

В четверг характер погоды останется преж-
ним, не изменится и температурный фон. В
пятницу и субботу сохранится облачная погода,
осадки ослабеют, ветер немного стихнет. Тем-
пература воздуха в ночные часы составит 0..-5
в Москве и по области, а днем будет колебать-
ся вблизи нулевой отметки.

В последующие дни будет облачно, однако
обойдется без осадков. В воскресенье темпе-
ратура воздуха в течение суток будет коле-
баться близи -3..-5 градусов при слабом вос-
точном ветре. В понедельник и вторник начнет-
ся заметное понижение температуры: днем в
столице и области около -8, ночью до -10..-15
градусов. 

В период с 28 по 30 ноября возможны от-
дельные возмущения магнитного поля Земли,
что негативно скажется на самочувствии ме-
теозависимых людей. В начале декабря маг-
нитное поле будет спокойным. Тем не менее
пониженный фон атмосферного давления мо-
жет негативно повлиять на людей с сердечно-
сосудистыми заболеваниями.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ХАРАКТЕР ПОГОДЫ В БЛИЖАЙШИЕ ДНИ
НЕ ИЗМЕНИТСЯ. ПОСТАРАЙТЕСЬ, ЧТОБЫ

И ВАШ ХАРАКТЕР ОТ ЗАТЯЖНЫХ
ЦИКЛОНОВ НЕ ИЗМЕНИЛСЯ
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45.Сначала, в 1880-е годы, когда он со-
здавал, может быть, лучшие свои
работы, их просто не знали – не хо-

тели знать. В 1890-е годы о его произведениях
заговорили с негодованием и насмешками. А в
последние горестные годы жизни художника
слава его уже гремела. Неизлечимо больному,
Академия художеств присвоила ему звание ака-
демика, а спустя время впереди несших его
гроб  шел ректор академии Беклемишев – тот
самый, который отверг его панно, возглавляя
жюри Нижегородской выставки  в 1896 году. На
протяжении всей жизни оценки его творчества
располагались по шкале от «дикого уродства» и
«бездарной мазни» до «дивных симфоний ге-
ния». Постепенно он срастался в сознании лю-
дей  с Лермонтовым, со сказками Пушкина и
музыкой Римского-Корсакова, а потом и с
Третьяковской галереей, которую уже невоз-
можно себе представить без посвященного ему
зала. Его называли импрессионистом, но чаще
– декадентом, что оскорбляло его, так как дека-
данс означает падение, а он всегда мечтал о
высоком полете. Главный образ его творчества
родился, когда  П. Кончаловский заказал ему
иллюстрации к юбилейному собранию сочине-
ний М. Лермонтова. Много сил он отдавал и де-
коративно-прикладному творчеству. Украшал
богатые особняки, проектировал печи, скамьи,
расписывал балалайки: отец даже неодобри-
тельно называл его «художником по печной ча-
сти». Туалеты своей жены – певицы Надежды
Ивановны Забелы – он всегда украшал сам. В
противоположность Л. Толстому, считавшему,
что истинное искусство понятно всем, художник
утверждал, что оно непонятно почти никому.
Чья точка зрения вам ближе, вы можете ре-
шить, даже не заходя в музеи: его работы мож-
но увидеть на центральных улицах Москвы. А
таблички с его именем вывешаны на одной из
улиц Северного округа столицы. 

Он был счастлив в браке, его жена с успехом
выступала на сцене мамонтовской Частной опе-
ры, росла и его собственная репутация. Но пос-
ледние четыре года он жил только физически:
как удар грома, разразился приступ безумия.
Правда, в клинике ему вернули здравый ум. Но
затем, рисуя портрет В. Брюсова в 1906 году,
художник ослеп. 
Ответ на предыдущее задание: улица
Плещеева.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Большую часть своей жизни обалдуевцы
проводят дома. Он для них и кров, и очаг, и
крепость. Даже на работе обалдуевцы ду-
мают о доме: с кем, например, сейчас жена,
что пишет на стенах подъезда сын, что при-
нести с производства домой, как отложить

на неопределенное время ремонт, закатят
ли ночью соседи очередной концерт...
Словом, с домом связано все. Недаром же
поется: «Важней всего погода в доме, все
остальное - чепуха!» Главное, чтобы был
дом...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (248), 28 ноября - 4 декабря 2007

Однажды вечером позвонили
в дверь. Я посмотрел в гла-
зок: на площадке стоял му-

жик с пистолетом.
- Кто там? – спросил я.
- Свои! – говорит мужик.
- Кого надо?
- Александра.
Я открыл дверь.
- Ну, я – Александр. А в чем де-

ло?
Мужик пистолет за спину спря-

тал и говорит:
- Разрешите войти! Неудобно о

делах через порог говорить.
- Заходи, раз приперся.
Заходит мужик в квартиру, пис-

толетом о косяки задевает.
- Давай, – говорю я, – мне свою

пушку. Я ее подержу пока.
- Личное оружие, – говорит му-

жик, – я в чужие руки никому не
даю.

- Ой, какие мы пунктуальные! –
подошла к нам жена, которая все-
гда во все щели лезет и всегда го-
ворит не то, что по смыслу следу-
ет.

- Брысь отсюда, любимая! Раз-
беремся как-нибудь без тебя!

- Разобрались одни такие! От
ваших разборок уже весь мир сто-
нет!

- Заткнись, пожалуйста! Не на
митинге выступаешь.

- А ты моей кровинушке ротик не
затыкай! – прибежала теща. – Она
больше вашего во всем понимает!

- У вашей, мамаша, дурной кро-
винушки только шмотки на уме,
бигуди с помадою да выпивка с
такими вот обормотами, как этот
плюгавый киллер.

Мужик обиделся, пистолет из-
за спины вытащил и начал целить-
ся мне в лобешник. Теща этому
обрадовалась и стала его подна-
чивать:

- Целься, милок, цельчей – уй-
ти может! Шлепни его скорей!
Может, нам за него страховку да-
дут. Мы тогда мел купим, обои,
краску, сделаем ремонт своими
силами и заживем не хуже, чем
остальные.

Снайпер целиться в меня пере-

стал, квартиру осмотрел и спра-
шивает:

- А почему у вас потолок такой,
словно по нему демонстрация
прошла? А почему у вас обои лос-
кутами висят?

Тут ему жена и теща все секре-
ты и выдали:

- Потолок у нас такой потому, что
Молявкины нас брагою затопляют.
А стены у нас такие потому, что мы
пачку клея разводим на кубометр
воды, и от этого ничто не слипает-
ся. А денег у нас на ремонт нет из-
за того, что этот Александр работа-
ет на заводе, на котором получку
выдают их продукцией. А завод вы-
пускает шлаковату, и в какой бы
банк мы ни обращались с просьбой
положить эту получку на счет, ни-
кто об этом даже не почесался.

Тут я не выдержал, рванул на
груди рубаху и крикнул киллеру:

- Стреляй, гад, скорей! Нас две-
сти миллионов – всех не перестре-
ляешь!

- Извините, – говорит мужик, –
это дом десять, квартира сорок
четыре?

- Да, – говорит жена. – А корпус
у вас какой?

- Никакого, – говорит мужик.
- Без корпуса у него! – говорит

теща. – А у нас десятых домов
двадцать корпусов тут стоит! Но
ты этого Александра все равно
пристрели, может, мы себе вме-
сто него богаче кого найдем!

Но киллер стрелять не стал и
ушел искать нужного ему Алек-
сандра. А мы прошли через потай-
ную дверь в нашу действительную
квартиру.

Открою вам секрет: я два эта-
жа в этом доме купил, по высше-
му разряду все благоустроил, а
одну квартиру оставил для прие-
ма киллеров и разных инспек-
ций. Паясничать, конечно, про-
тивно, но пока у нас беспредел
торжествует свои победы, нужно
ради жизни идти в ногу с жиз-
нью.

Александр 
КОСТЮШИН,

жизнелюб

МЕНЯ ТУТ НЕТ

БАШ 
НА БАШ
Соседи-старики поменяли двухком-

натную квартиру на однокомнатную
и съехали. Об этом я узнал от Сере-

ги, который и стал нашим новым соседом.
Буквально на второй день часов в девять
вечера в его квартире во всю мощь заре-
вел музыкальный центр. От рок-музыки
вибрировали стены, разрывало ушные пе-
репонки...

В одиннадцать часов я постучал по тру-
бе, но вскоре понял, что она соединяет нас
не с Серегой, а с теми, кто живет сверху и
внизу. В двенадцать постучал в стену. На-
стойчиво. Двумя кулаками. Музыка про-
должалась. И лишь в час ночи все стихло.

Тогда я достал баян, уселся поудобнее к
стене, задрал ковер и приступил к испол-
нению своего репертуара. Вначале сыграл
«Вечерний звон», затем несколько роман-
сов: «Ночь светла», «Гори, гори, моя звез-
да», «Ах ты, ноченька». Сходил попил чаю
и снова взял в руки баян. Вспомнил «Лун-
ную сонату» Бетховена, песни «Окрасился
месяц багрянцем», «На заре ты ее не бу-
ди»...

Часа в три ночи жена настороженно ок-
ликнула:

- Заканчивай играть, кажется, сосед в
стену дубасит.

- Ну и пусть дубасит, - сказал я.
Я сыграл еще «Светит месяц», «Лунную

рапсодию»... А уже перед рассветом за-
кончил свое выступление замечательным
романсом «Утро туманное, утро седое».
Даже спел его.

Уложил баян в футляр и пошел выно-
сить ведро с мусором. На обратном пути
столкнулся с Серегой. Заспанный, с круга-
ми под глазами, он промычал:

- Мне на работу ведь... И чего это вы
всю ночь веселились?

- Не всю! - возразил я. - Половину ночи
ты развлекался, а половину мы. Так что
извини, баш на баш...

С той поры по ночам у нас с соседом
тишина.

Михаил РЯБЧИКОВ,
мститель

Живешь ли ты в хрущобах ли, 
в палатах

За целых десять тысяч баксов метр,
В парче ли щеголяешь ли, 

в заплатах,
Гуляет ли в твоей берлоге ветер

Или кондишен ласково мурлычет
И атмосферу рая создает,
Чумазый отпрыск твой 

голодный хнычет
Иль в ленч омаров челядь подает,

Домашний кинозавр 
стоит ли в холле

Иль в кухне - 
трехпрограммник дармовой, -

Неважно! Но с тобой в тепле 
и в холе

Жить рядом должен добрый 
Домовой!

Косматый озорник, 
хранитель дома, -

Он всюду есть и нет его нигде!
Источник благ, 

но и творитель грома,
Когда порядка нет в твоем гнезде!

У Домового странные замашки,
Но все ж его не стоит задевать!
На день Ефрема 

Домовому кашки
В загнетке*полагается подать.

А печи нет - мечи в духовку, 
в миске -

Оценит он оказанный почет!
Жить Домовому можно 

без прописки,
Его за это ЖЭК не привлечет.

Он друг, но иногда глядит сурово,
Он - сказка, мы ей рады 

по-людски!..
Прожить возможно 

и без Домового,
Но жить без сказки? 

Сдохнешь от тоски!
Павел ХМАРА,

сказочник
* Загнетка - ямка на передпе-

чье русской печи, куда сгреба-
ется жар. (В. ДАЛЬ)

2:0 В НАШУ ПОЛЬЗУ. Три года потратила Н. Точ-
кина на то, чтобы попасть к лучшему парикмахеру
Обалдуевска Д. Буйносову. Зато усилия ее оказа-
лись не напрасны. С новой стрижкой она помоло-
дела сразу на пять лет.

ДЕТКИ В КЛЕТКЕ. Хороший пример содружества
могут наблюдать в зимнее время посетители Обал-
дуевского зоопарка. Здесь в одной клетке находят-
ся слоненок Джумбо и «жигули» директора зоо-
парка Ивана Слонова.

НОВОЕ В УБОРКЕ. Интересное новшество введено в
лучших домах Обалдуевска - сейчас здесь убирают
квартиру не перед приходом гостей, а после их ухода.

БИЗНЕС. Подписано соглашение о создании сов-
местного обалдуевско-французского предприятия.
Функции новых компаньонов распределились сле-
дующим образом: наши ловят лягушек, французы
- едят.

ДЕЛО МАСТЕРА БОИТСЯ. Трудный пациент по-
пался на днях известному обалдуевскому гипно-
тизеру П. Синичкину - его никак не удавалось усы-
пить. В конце концов мастерство победило: паци-
ент заснул. Но для этого гипнотизеру понадоби-
лось 30 часов!

Александр ХОРТ,
хроникер

Выходить не хочется, а надо. Главное, ничего
не забыть. Возьму паспорт, вдруг милицей-
ская проверка. Кошелек в карман, вдруг гра-

битель с ножом пристанет.
Кость мозговую возьму, вдруг собака нападет.

На случай утери памяти напишу на руке адрес и
фамилию. Противогаз не помешает, если выброс
с химзавода произойдет.

На случай дождя - зонт. Русско-итальянский
разговорник, если окажусь в лапах сицилийской
мафии.

На случай вывиха, ушиба, пореза возьму аптечку.
Ну вот, кажется, подготовился, теперь можно

выйти на улицу. На лавочке посидеть. У подъезда.
Сергей ВОДОЛОЖКО,

экстремал

ПОЛНЫЙ
РАССЛАБОН

Шум моря... Пенье птиц... Лягу-
шачьи концерты... Шелест де-
ревьев... Завывание ветра в

печных трубах... Шуршанье дождя...
Цикады за окном...

Все это совершенно не дает рассла-
биться и уснуть. 

Лишь под утро удается забыться,
представив себе: рык автомобилей,
кваканье сигнализаций, крики пьяных
во дворе, дребезжанье водопроводных
труб, хлопанье дверей в парадной... И
проспать все на свете под эти родные
звуки, олицетворяющие самое дорогое
- родной дом!

Александр БРЮХАНОВ,
горожанин

СУПЕРГОТОВНОСТЬ
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340 лет назад, 29 ноября
1667 года, в Стокгольме был
казнен некий Григорий Котоши-
хин. Некогда перспективный
русский дипломат, Котошихин,
влезший в долги, принял пред-
ложение шведов о деликатном
сотрудничестве. Итогом много-
летней деятельности предателя
стал написанный им обширный
«Доклад о российском государ-
стве», с которым он и сбежал
через Литву в Швецию, где в
конце концов спился и был каз-
нен за банальную уголовщину...

215 лет назад, 1 декабря
1792 года, родился великий
русский математик Николай Ло-
бачевский. Ему принадлежит
создание удивительной неевк-
лидовой геометрии, положения
которой с трудом постижимы
для привычного сознания. На-
пример, Лобачевский утвер-
ждал, что кратчайшее расстоя-
ние между двумя точками не
есть прямая...

90 лет назад, 30 ноября 1917
года, Совет народных комисса-
ров объявил о национализации
первого промышленного пред-
приятия - Орехово-Зуевской
мануфактуры.

90 лет назад, 30 ноября 1917
года, Временное правительство
в подполье выпустило обраще-
ние, призывавшее к борьбе
против большевиков. Ответные
меры не заставили себя ждать:
на следующий день одна за
другой стали закрываться не-
большевистские газеты, а глава
подпольного Временного пра-
вительства вскоре был аресто-
ван.

80 лет назад, 30 ноября 1927
года, заместитель  наркома
иностранных дел СССР М. Лит-
винов выступил в Лиге наций с
проектом четырехлетнего разо-
ружения всех государств. Одна-
ко миролюбие СССР не нашло
понимания в тогдашнем Евро-
парламенте...

80 лет назад, 2 декабря
1927 года, в Москве открылся
XV съезд ВКП(б), вошедший в
историю как съезд коллективи-
зации. В отправлявшиеся на
восток эшелоны грузились
сотни тысяч «кулацких» семей
- наиболее умелых, рачитель-
ных и трудолюбивых земле-
дельцев.

75 лет назад, 4 декабря 1932
года, в СССР был принят дек-
рет, запрещавший выдачу про-
довольственных карточек «ту-
неядцам и паразитам».

75 лет назад, 29 ноября 1932
года, был подписан советско-
французский договор о ненапа-
дении. Это стало одним из пер-
вых шагов к созданию европей-
ской системы коллективной
безопасности на фоне сгущав-
шихся туч. Уже через несколько
месяцев к власти в Германии
придут фашисты.

65 лет назад, 3 декабря 1942
года, советские войска после
многомесячных кровопролит-
ных боев прорвали фронт про-
тивника подо Ржевом. Бои в
районе этого древнего тверско-
го города вошли в число самых
ожесточенных во всей Великой
Отечественной войне. Недавно
Ржеву присвоено почетное зва-
ние «Город воинской славы
России».

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 44

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ротару -
бал - педаль - код - пат - кора -
опара - агат - рис - рота - тактика
- борзая - Ари - га - ер - Маугли -
Рекс - Лиана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: карабинер -
болеро - растр - табака - аз - ра-
ло - арка - мол - бульдог - тяга -
пари - аура - патока - ген - ар - та-
релка - Монтана - ирис.

745-05-95, 710-86-54

 тел. 677-40-90, 677-41-29,
тел./факс 675-24-36.

E-mail: reclama-ms@mail.ru

Принимаем заявки 
по льготным ценам

в газету "Московская среда"
на размещение объявлений
“Требуются на работу”.

ВНИМАНИЕ!

ЕСТЬ РАБОТА!

Телефон отдела кадров: 622-12-77
Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

8-й отдел милиции УВД 
на Московском метрополи-
тене принимает на работу 
на должности сотрудников 
милиции граждан РФ от 18 
до 35 лет,  имеющих образо-
вание не ниже среднего. 
Зарплата от 18000 рублей. 
Осуществляет подготовку к 
поступлению в Московский 
университет МВД России, 
Академию экономической 
безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу 
МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи ми-
лиции ГУВД г. Москвы.

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ПУТЕВКИ
514-86-68, 953-00-76

www.plai.ru

на Новый Год
и Рождество

в Подмосковье

Государственное образовательное учреждение
Спортивно-педагогический колледж
Департамент физической культуры и спорта города Москвы

Приглашает выпускников 9-х классов - юношей
и девушек, занимающихся спортом, на обучение

по специальности “Учитель физической культуры” 
повышенного уровня со специализацией 

“Адаптивная физическая культура”
Срок обучения 3 года 10 месяцев.

Во время обучения в колледже студенты получают 
академическую стипендию, социальную стипендию, 

льготные проездные билеты, юношам предоставляется 
отсрочка от службы в армии, сборы по зимним видам 
спорта проходят на спортивной базе МГСФО, г. Чехов.
Работают подготовительные курсы с января 2008 г. 

Запись на курсы проводится с 1 декабря 2007 г.
Прием документов с 9.00 до 16.00

(выходные дни - суббота и воскресенье)
по адресу: Кировоградская ул., д. 21, стр. 1.

Проезд: м. “Пражская”, далее авт. 147, 682, 813
до остановки “Колледж”

Тел. приемной комиссии: (495) 388-78-66

‰Îfl Á‰ÓÓ‚¸fl
ÚÓ‚‡˚ ‰Îfl ·‡ÌË

77 525 77

по внешнему благоустройству,
муж. до 22 лет.

Тел.: (495) 534-28-95
8-926-294-03-33

Требуется рабочий

АРЕНДА   квартир
комнат  

загородной недвижимости
в Москве и Подмосковье

Выезд специалиста

Гарантия полной
юридической и финансовой

ответственности

Бесплатные
консультации эксперта

8 (495) 740-56-74 многокан.

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене
предоставляются различные льготы: заработная плата
милиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные над-
бавки мэрии г. Москвы и руководства Московского ме-
трополитена; отпуск от 30 суток с бесплатным проез-
дом к месту проведения отпуска и обратно в любую
страну мира; бесплатный проезд на Московском метро-
политене; премиальный фонд, процентная надбавка за
выслугу лет; 13-я зарплата по итогам года; база отды-
ха, летний лагерь для детей сотрудников; надбавка за
особые условия труда; возможность бесплатного полу-
чения высшего и среднего специального образования в
учебных заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.


